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новости | Владимир Путин  
назвал патриотизм единственной возможной 
национальной идеей —3

новости | Строительство новых дорог  
к аэропорту Домодедово для чемпионата мира 
по футболу заморожено —4

Роскошь 
падает в цене
Mercury снизила  
стоимость своих товаров

Чтобы поддержать в кризис поку
пательский спрос, продавцы ро
скоши готовы пожертвовать ча
стью маржи, снизив цены на свою 
продукцию, в том числе на одеж
ду. Группа Mercury — российский 
партнер Dolce & Gabbana, Giorgio 
Armani, Alexander McQueen и дру
гих производителей люксовых 
товаров — намерена снизить на 
10–25% цены, что должно уве
личить на треть число покупате
лей. Скидки едва ли помогут при
влечь новых клиентов из числа 
представителей среднего клас
са, сокративших траты на одеж
ду на 40%. 

Mercury намерена сегодня сни-
зить цены на все категории това-
ров на 10–25%, сообщили 

”
Ъ“ в са-

мой группе. По словам представи-
теля Mercury, стоимость одежды, об-
уви и аксессуаров в магазинах хол-
динга сократится за счет собствен-
ной маржи компании: таким обра-
зом, цена покупки товаров в Москве 
и Санкт-Петербурге должна срав-
няться с аналогичными показате-
лями в Западной Европе. «Основ-
ная цель — увеличение доли рынка 
за счет новых клиентов, которые до 
этого предпочитали покупать вещи 
в Париже и Милане, ссылаясь на бо-
лее низкие цены, теперь это преиму-
щество исчезнет»,— говорит вице-
президент Mercury Александр Пав-
лов. По его словам, клиентская ба-
за компании может вырасти на 20–
30%. В компании не раскрывают аб-
солютных показателей. Отказ от по-
вышения цен в январе уже увеличил 
число новых клиентов на 12%, а пре-
дыдущий пересмотр ценовой страте-
гии около года назад обеспечил ком-
пании 25% выручки и увеличил до-
лю сумок в продажах компании с 8% 
до 23%, оценивает господин Павлов. 
При этом, по словам представителя 
компании, налоговые и логистиче-
ские издержки российских ритейле-
ров при доставке товаров составля-
ют около 20% от их розничной цены. 
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Да будет сбыт
Президент не дал развернуть реформу энергетики

Владимир Путин вмешался в спор участ
ников энергорынка объемом 2 трлн руб. 
о том, как справедливо распределить 
растущее бремя неплатежей за электри
чество, тепло и ЖКХ. «Россети» предла
гали решить проблему, повернув вспять 
реформу электроэнергетики и  передав 
им функции основных энергосбытов 
в регионах. Это могло привести к рос
ту неплатежей в адрес генерирующих 
компаний, поэтому президент, похоже, 
решил сохранить существующую кон
цепцию сбытового бизнеса, но ввести 
единые центры расчетов. Тогда непла
тежи, достигающие уже 600 млрд руб., 
будут ровным слоем распределяться 
на всех поставщиков ресурсов.

Владимир Путин считает, что энерго-
сбытовой бизнес надо сделать прозрач-
нее за счет создания единых центров рас-
четов при каждом гарантирующем постав-
щике электроэнергии. Об этом он заявил на 
встрече с активом Клуба лидеров (см. мате-
риал на стр. 3). В перспективе необходимо 
создать единый центр расчетов, объединя-
ющий центральные расчетные центры каж-
дого гарантирующего поставщика, заявил 
президент. «С одной стороны, такой рыноч-
ный механизм регулирования в сфере элек-
троэнергетики,— рассуждал Владимир Пу-
тин о сбытах.— Они сами ничего не произ-
водят, ничего не транзитируют и ничего не 
потребляют, кроме денег… У нас свыше 400 
гарантирующих поставщиков, а вообще по-
ставщиков как таковых свыше 700». Через 
«так называемых гарантирующих постав-
щиков» в год проходит свыше 2 трлн руб., 
отметил президент.

Растущие неплатежи за энергию и те-
пло (по данным Минэнерго, в 2015 году до-
стигли 600 млрд руб.) становятся одной из 
главных проблем отрасли на фоне усили-
вающегося кризиса. От того, кто собира-
ет платежи на розничном рынке, зависит, 
на кого в первую очередь упадут неплате-
жи потребителей — на сети или на оптовых 
поставщиков электроэнергии. Соответст-
венно, генерирующие компании и «Рос-
сети» ведут борьбу за контроль над этими 
платежами. Закон «Об электроэнергетике» 
разрешает совмещать бизнес по производ-
ству и сбыту электроэнергии, тогда как се-
ти этим заниматься не могут. Предполага-
ется, что расчетно-кассовые центры (РКЦ; 

уже существуют в ряде регионов РФ) уберут 
посредников при оплате коммунальных 
услуг, а расщепление платежей их постав-
щикам будет происходить автоматически. 
Сбытам выгодно получать функции РКЦ 

в регионах, поскольку у них уже есть необ-
ходимые биллинговые системы и клиент-
ские базы.

В конце прошлого года «Россети», боль-
ше всех страдающие от розничных непла-

тежей, предприняли попытку переломить 
ситуацию. Представители крупнейших 
сбытов встречались с главой «Россетей» Оле-
гом Бударгиным в декабре и обсуждали пу-
ти урегулирования взаимной задолженно-
сти (сети должны сбытам за компенсацию 
своих потерь). По данным «Россетей», за-
долженность ГП за передачу достигла кри-
тического уровня и в начале января состав-
ляла 97 млрд руб. (просроченная — 51,1 мл-
рд руб.). Но, по данным Ассоциации гаран-
тирующих поставщиков (ГП) и энергосбы-
товых компаний, просроченная задолжен-
ность за услуги по передаче на 1 декабря 
равнялась 28 млрд руб., а с учетом встреч-
ных обязательств сетей за потери — всего 
8 млрд руб. Ассоциация отмечает, что сбы-
там потребители платят хуже, чем они сами 
платят сетям, а самый низкий уровень пла-
тежей (95,6%) — у сетевых организаций при 
оплате потерь. Задолженность за электроэ-
нергию перед генерирующими компания-
ми составляет 55,1 млрд руб., крупнейшие 
должники — сбыты Северного Кавказа, где 
гарантирующими поставщиками выступа-
ют структуры «Россетей».

Олег Бударгин, устав договариваться со 
сбытами, в конце декабря прошлого года 
обратился к президенту с предложением пе-
редать «Россетям» функции гарантирующих 
поставщиков электроэнергии и РКЦ в реги-
онах, рассказали три источника 

”
Ъ“ в отра-

сли. Это давало бы компании возможность 
обеспечить себе платежи за передачу, а не-
платежи переложить на генераторов. Пре-
зидент дал правительству секретное пору-
чение проработать это предложение с реко-
мендацией поддержать его, рассказывают 
собеседники 

”
Ъ“. По данным 

”
Ъ“, против пе-

редачи сбытовых функций сетям выступил 
аппарат правительства и глава ФАС Игорь 
Артемьев, но его заместитель Виталий Коро-
лев заявил, что таких поручений в службу не 
поступало. Негативный отзыв дало и Мин-
экономики, отмечает один из собеседников 

”
Ъ“. «Россети» не комментируют письмо. Од-

нако, по данным 
”
Ъ“, радикальное предло-

жение «Россетей», шедшее вразрез с требо-
ванием закона, было отклонено 30 января 
на совещании Владимира Путина с главой 
Минэнерго Александром Новаком и главой 
Минфина Антоном Силуановым.
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Все грани отзыва
От краха банка Михаила Слипенчука  
пострадал «Алмазювелирэкспорт»

Вчерашний отзыв лицензии у неболь
шого Международного акционерно
го банка (МАБ), подконтрольного де
путату Госдумы Михаилу Слипенчуку, 
оказался вовсе не рядовым событи
ем. Вопервых, как выяснилось, в бан
ке утратило значительные  средства 
подведомственное Минфину ФГУП 
«Внешнеэкономическое объединение 

”Алмазювелир экспорт“». Ему не помо
гли активные попытки лоббирования 
несостоявшейся санации банка. Воз
можны последствия и для других акти
вов финансовой группы.

Данные 
”
Ъ“ о том, что основным постра-

давшим от отзыва лицензии у МАБа, входив-
шего в третью сотню по активам и капита-
лу (который, впрочем, как следует из пресс-
релиза ЦБ, благодаря низкому качеству этих 
активов полностью утратился после дофор-
мирования резервов по требованию регуля-
тора), стал «Алмазювелирэкспорт», косвен-
но подтверждаются отчетностью банка. Со-
гласно ей, основные кредиторы МАБа — юр-

лица (с депозитами на 8,5 млрд руб.). Из них 
на депозиты коммерческих организаций, 
находящихся в федеральной собственно-
сти, приходится 7,7 млрд руб. Остальное — 
депозиты юрлиц-нерезидентов. В отчетно-
сти не выделяется, какому именно ФГУПу 
принадлежат указанные средства, но вид-
но, что в течение долгого времени их ру-
блевая часть практически неизменна, ва-
лютная — корректировалась в соответст-
вии с курсом. Учитывая, что обычно сред-
ства юрлиц в банках крайне волатильны, 
это, скорее всего, свидетельствует о том, что 
средства принадлежат одному клиенту. В са-
мом «Алмазювелирэкспорте» комментиро-
вать вопрос 

”
Ъ“ о взаимоотношениях с МА-

Бом не стали. В Минфине, которому подве-
домственно указанное ФГУП, вчера не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Историю утраты этих средств частично 
удалось прояснить у нескольких источни-
ков, знакомых с ситуацией.
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Вена ждет снятия санкций
Россия и Австрия договорились продвигать 
двусторонние отношения и газопровод Nord Stream 2

Вицеканцлер и министр экономики, 
 науки и научных исследований Австрии 
Райнхольд Миттерленер завершил вче
ра двухдневный визит в Москву, в хо
де которого он встретился с премьер
министром РФ Дмитрием Медведевым 
и принял участие в заседании двусто
ронней межправительственной комис
сии. При этом австрийский гость де
монстрировал куда более дружелюбное 
отношение к Москве, чем большинст
во его европейских коллег. Так в ходе 
публичных выступлений он посетовал, 
что его страна в одностороннем порядке 
не может снять санкции с России, и на
помнил о роли Киева в выполнении мин
ских соглашений по Донбассу. А в ходе 
закрытой беседы с российским премь
ером Райнхольд Миттерленер, по дан
ным ”Ъ“, признал, что реализации про
екта газопровода Nord Stream 2 мешают 
«политические взгляды» ряда стран ЕС, 
но заверил: Австрия эту инициативу 
 поддерживает.

Австрия жмет на газ
Переговоры Дмитрия Медведева и Райн-
хольда Миттерленера состоялись вчера 
в подмосковной резиденции российского 
премьера «Горки». Напомнив о падении дву-
стороннего товарооборота (объем торговли 
сократился на четверть в январе—ноябре 
2015 года, составив $2,878 млрд), Дмитрий 
Медведев отметил, что «Россия и Австрия 
являются партнерами» и «в нынешней весь-
ма непростой экономической ситуации» 
в Москве надеются не потерять установив-
шиеся связи.

По данным 
”
Ъ“, одной из ключевых тем 

закрытой части переговоров была энерге-
тика — прежде всего судьба проекта Nord 
Stream 2. Австрийская компания OMV, 
крупнейшим акционером которой явля-
ется государство, участвует в этом проекте 
с долей 10%, как и англо-голландская Shell, 
немецкие E.On и Wintershall и француз-
ская Engie.

мировая политика — с5
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Правительство РФ поддержало депутат-
ский законопроект об отмене НДС при реа-
лизации макулатуры. Ликвидация платежа 
в условиях бюджетного кризиса объясня-
ется тем, что на практике из-за исполь-
зования мошеннических схем возмеще-
ния НДС казна возвращала заготовителям 
макулатуры больше, чем собирала с них. 
Лоббировавшие отмену налога переработ-
чики надеются, что это шаг снизит цены на 
макулатуру и увеличит загрузку их проста-
ивающих мощностей. Выгоды бюджета — 
закрытие схем и рост сборов НДС с изго-
тавливаемой из макулатуры продукции.

Положительное заключение на законопро-
ект о внесении изменений в ст. 149 Налогово-
го кодекса (авторы — единороссы Александр 

Фокин, Валентина Терешкова, Валерий Тра-
пезников) опубликовано на сайте российско-
го правительства. Думцы предлагают освобо-
дить от НДС операции по реализации макула-
туры. Поддержав их инициативу, Белый дом 
пояснил, что освобождение «создаст условия 
для противодействия неправомерному возме-
щению налога и занижению налоговой базы, 
имеющихся в сфере оборота таких товаров».

Освобождая макулатуру от налога, власти 
используют подход, ранее примененный в 
смежной отрасли торговли ломом черных и 
цветных металлов. Эти операции от НДС бы-
ли освобождены еще в 2008 году — после чего 
объем торговли ломом резко снизился и бюд-
жет перестал терять доходы от применения не-
законных схем возмещения. Согласно расче-

там к законопроекту, в 2012–2014 годах сумма 
НДС, возмещенная организациям, которые за-
нимались обработкой отходов бумаги и карто-
на, превысила размер уплаченного в бюджет 
налога на 45 млн руб. В саморегулируемой ор-
ганизации «Лига переработчиков макулату-
ры» (объединяет более 40 предприятий отра-
сли) убеждены, что такая ситуация связана с 
использованием заготовителями фирм-однод-
невок, «накручивающих» НДС к возврату через 
использование незаконных схем.

Ранее Лига переработчиков добилась времен-
ного запрета на экспорт макулатуры из России 
— постановлением правительства он был вве-
ден на период с 18 декабря 2015 года по 18 апре-
ля 2016-го. Запрет экспорта (70% вывоза прихо-
дилось на Украину, где НДС на макулатуру отме-

нен) был направлен на поддержку российских 
производителей тарного картона, гофроупаков-
ки и туалетной бумаги, испытывавших дефицит 
сырья и жаловавшихся на происшедший за год 
двукратный рост цен на макулатуру.

Переработчики говорят, что, отменив и так 
не собираемый НДС с сырья, власти смогут уве-
личить сборы налогов с конечной продукции. 
По их подсчетам, освобождение от НДС и НДФЛ 
(еще одна лоббируемая мера) позволит увели-
чить объемы сбора макулатуры и загрузить про-
стаивающие мощности переработчиков. Обеща-
но, что производство картона и бумаги из пере-
работанной макулатуры возрастет на 30% — что 
увеличит налоговые поступления на 6 млрд руб.

Вадим Вислогузов,  
Алексей Шаповалов

НДС сдают на макулатуру
Белый дом поддержал отмену собираемого в убыток налога

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,5

процента составила доля кредитов, просроченных на 90 дней и более, в общем объеме ссуд 
в РФ на 1 января 2016 года, следует из данных ЦБ. Просрочка традиционно сжалась к концу года за счет 
выплат тринадцатых зарплат и бонусов (в ноябре — 10,8%). За год в абсолютных цифрах ее сумма выросла 
до 1,08 трлн руб. (865 млрд руб., или 7,9% всех ссуд на 1 января 2015 года) — притом что общий объем 
ссудной задолженности за год сократился с 10,9 трлн руб. до 10,3 трлн руб. Доля просроченных долгов 
физлиц при этом была в полтора раза выше средней: 15,1% в январе 2016 года, при этом максимум прихо-
дится на потребительские кредиты (16,2%), а минимум — на неипотечные ссуды на покупку жилья (6,5%). 9,0
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Плюс-минус ВВП

Первый в 2016 году «информаци-
онно-аналитический комментарий» 
Банка России об экономике оцени-
вает рост ВВП в четвертом квартале 
2015 года «около нуля» (с учетом 
сезонности). Оценка отталкивается 
от итоговой цифры Росстата — 
минус 3,7% спада в целом по году. 
Регулятор приводит такие результаты 
моделирования текущей оценки: 
«Положительный вклад инерции, фи-
нансовых переменных, индикаторов 
международных рынков и внешнего 
сектора в темп прироста ВВП ниве-
лируется отрицательным вкладом, 
вносимым показателями реального 
сектора и ожиданиями агентов». 
Даже если официальная оценка ЦБ 
итогов четвертого квартала оправда-
ется, в первом квартале 2016 года 
он ждет нового спада на уровне 1% 
с учетом сезонности.

Вчера же аналитики департамен-
та исследований и прогнозирования 
ЦБ (ДИП), выводы которых могут не 
совпадать с официальной позицией 
регулятора, опубликовали бюллетень 
«О чем говорят тренды» с резуль-
татами краткосрочной «индексной 
оценки» ВВП. Эта модель, исходя из 

текущей статистики Росстата и других 
опережающих и финансовых данных, 
поступивших на дату расчета (110 
разных динамических рядов), пред-
сказывала падение ВВП в четвертом 
квартале 2015 года и продолжает его 
фиксировать на уровне минус 0,8%. 
Более того, на основании плохих 
показателей PMI в декабре 2015 года 
и низкой цены нефти оценка была 
ухудшена с минус 0,6% в декабре.

При этом аналитики ДИП 
отмечают: «Вероятно, что несколько 
более оптимистичная по сравне-
нию с ожиданиями рынка оценка 
Росстата (спад ВВП на 3,7% в 2015 
году.— ”Ъ“) связана с проведенным 
им положительным пересмотром 
квартальных сезонно сглаженных 
темпов прироста ВВП за пер-
вые девять месяцев 2015 года, 
результаты которого официально 
пока не опубликованы. Аналогичная 
ситуация наблюдалась и в случае 
улучшения Росстатом оценок сезон-
но сглаженного квартального роста 
ВВП в первом полугодии 2015 года 
в декабре» (см. график).

На сегодняшний день ДИП, 
в отличие от официальных оценок 
ЦБ, отталкиваясь от декабрьских 
данных, ухудшил оценку роста ВВП 
в первом квартале 2016 года до 
минус 0,7% с учетом сезонности 
(декабрьская оценка — минус 0,3%), 
во втором квартале — до минус 0,3% 
(в декабре — ноль). «Данные значе-
ния в будущем могут существенно 
измениться по мере поступления 
новой краткосрочной статистической 
информации»,— уточняют в ДИП.

Алексей Шаповалов

ВВП В ЦЕНАХ 2008 ГОДА 
(% К ПРЕДЫДУЩЕМУ КВАРТАЛУ,
СЕЗОННОЕ СГЛАЖИВАНИЕ РОССТАТА)
ИСТОЧНИК: ДИП ЦБ.
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Конституционный суд (КС) уточ-
нил порядок применения эко-
номической амнистии, признав 
неправильным отказ в ней толь-
ко из-за возражений потерпев-
шего по поводу суммы ущерба. 
Уточнить сумму должен следова-
тель — а если он этого не сделал 
или не смог сделать, прекраще-
ние уголовного дела по амнистии 
не лишает потерпевшего пра-
ва довзыскивать убытки в рамках 
гражданского дела. На постанов-
ление Госдумы об амнистии жа-
ловался не подпавший под нее 
проживающий в Швейцарии мил-
лиардер Юрий Шефлер. Рассма-
тривать его дело по существу КС 
отказался.

В решении по жалобе владельца 
группы SPI, проживающего в Швей-
царии миллиардера Юрия Шефлера 
на п. 5 постановления Госдумы от 2 
июля 2013 года «Об объявлении амни-
стии» КС уточнил порядок ее приме-
нения. Оспоренная норма предписы-
вает прекратить находящиеся на ста-
дии дознания, следствия и суда уго-
ловные дела об экономических пре-
ступлениях, если подозреваемые и 
обвиняемые вернули имущество или 
возместили убытки потерпевшим. 
Требования такого возмещения могут 
рассматриваться либо в порядке гра-
жданского иска в уголовном деле, ли-
бо в рамках отдельного гражданского 
судопроизводства.

Как указал КС, следователь обя-
зан четко установить и процессуаль-
но закрепить сумму ущерба, указал 
КС. Если первоначальная оценка бы-
ла верной, то именно ею необходимо 
руководствоваться при возмещении 
ущерба и получении права на амни-
стию. Если же ранее она была заниже-
на, фигуранту должно быть предъяв-
лено обвинение в новой редакции. В 
любом случае действия следователя 
могут быть оспорены в суде.

Поводом для обращения в КС стал 
отказ господину Шефлеру в амнистии 
по уголовному делу, возбужденному 
в отношении него в 2001 году. Он вы-
платил федеральному предприятию 
«Союзплодоимпорт» за принадле-
жавшие последнему права на попу-
лярные марки отечественной водки 
1,3 млн руб. в качестве компенсации 
упущенной выгоды в момент предъ-
явления обвинения. Но предприя-
тие оценило свой ущерб в 140 раз вы-
ше — а следователь счел несогласие 
потерпевшей стороны достаточным 
основанием, чтобы отказать Юрию 
Шефлеру в применении амнистии 
(см. 

”
Ъ“ от 23 марта 2015 года).

Суды подтвердили законность 
этого решения, после чего господин 
Шефлер обратился в КС. КС рассма-
тривать дело по существу не стал, но 
в отказном определении напомнил, 

что «потерпевшему должна быть пре-
доставлена возможность отстаивать 
свою позицию по существу», вклю-
чая «право доказывать в том числе пе-
ред судом отсутствие оснований для 
прекращения уголовного дела и неза-
конность применения акта об амни-
стии». Получение следователем сведе-
ний, подтверждающих факт возмеще-
ния ущерба в установленном им раз-
мере, не мешает потерпевшему «до-
вести до следователя свою позицию 
относительно суммы понесенных им 
убытков», хотя «доказывание характе-
ра и размера вреда как последствия 
совершенного преступления» «со-
ставляет прерогативу следователя». 
Однако ни оспариваемое норматив-
ное положение, ни нормы УК и УПК 
«не связывают применение амни-
стии с необходимостью получения со-
гласия потерпевшего на возмещение 
его убытков в размере, определен-
ном лишь им самим, не ставя, таким 
образом, возможность прекращения 
уголовного преследования в исклю-
чительную зависимость от такого со-
гласия». Решая вопрос о возможности 
применения амнистии к подозрева-
емому или обвиняемому, «орган уго-
ловного преследования должен исхо-
дить из суммы причиненного престу-
плением ущерба, установленной им 
и включенной в официальное обви-
нение, которое делает амнистию, об-
условленную возмещением убытков, 
юридически оправданной»,— гово-
рится в решении КС.

Отметим, что в ходе принятия по-
становления об амнистии депутаты 
«Справедливой России» Татьяна Мо-
скалькова и Елена Мизулина проси-
ли заменить «возмещение убытков» 
«возмещеним ущерба». «Если запи-
сать убытки, то ни один не выйдет — 
там еще и упущенная выгода!» — обо-
сновывали они поправки. Елена Ми-
зулина, впрочем, тщетно призывала 
коллег не привносить в сферу уголов-
ного права гражданско-правовые тер-
мины — поправка была отклонена.

«КС вынес решение в пользу бо-
лее широкого применения постанов-
ления об амнистии, признав непра-
вильным отказывать в ней только из-
за возражений потерпевшего по по-
воду суммы ущерба. Уточнить сумму 
должен следователь, а если он этого 
не сделал или не смог, прекращение 
уголовного дела по амнистии не ли-
шает потерпевшего права довзыски-
вать убытки в рамках гражданско-
го дела. Выводы следствия о размере 
ущерба, по мнению КС, не являются 
окончательными и не препятствуют 
доказыванию более крупного разме-
ра»,— отмечает глава аналитической 
службы юридической фирмы «Ин-
фралекс» Ольга Плешанова.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

КС отцепил материальную 
ответственность 
от уголовной
Споры о размере ущерба  
амнистии не помеха”Ъ“ стали известны причины про-

дления на неделю работы Белого 
дома над антикризисным планом 
действий на 2016 год. До 5 фев-
раля Минэкономики второй раз 
принимает предложения ве-
домств по плану, который в до-
работанном виде будет внесен 
в правительство в понедельник. 
Идеи, на которые сейчас заведо-
мо нет денег, в том числе боль-
шинство структурных реформ, 
будут перенесены во вторую 
часть плана — она может быть ре-
ализована до 2018 года. С боль-
шой вероятностью это означа-
ет откладывание большей части 
реформ на 2017 год, в 2016 го-
ду Минфин, как и планировалось, 
будет тратить Резервный фонд.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэко-

номики вновь собирает предложе-
ния ведомств по антикризисному 
плану на 2016 год — именно этим 
объясняется необходимость дора-
ботки проекта, представленного ве-
домством Алексея Улюкаева 29 янва-
ря в аппарат Белого дома, еще в те-
чение недели. По данным собесед-
ников 

”
Ъ“ в правительстве, 2 февра-

ля на совещании у премьер-минис-
тра Дмитрия Медведева Минэконо-
мики дано поручение составить до-
работанный план до 8 февраля, при-
чем включить в него новые иници-
ативы ведомств, не требующие фи-
нансирования на 2016 год и предпо-
лагающие практическую реализа-
цию в 2016–2018 годах.

Напомним, первая рабочая вер-
сия антикризисного плана предпо-
лагала разделение мер традицион-
ным для таких документов спосо-
бом, аналогичным делению расхо-
дов федерального бюджета по на-
правлениям работы правительст-
ва. Тогда из проекта было исключе-
но более 40 предложений, не под-
держиваемых Минэкономики в си-
лу идеологических противоречий 
(например, предложение Минтру-
да об обсуждении в 2016 году введе-
ния прогрессивной шкалы НДФЛ) 
или отсутствия средств на их ре-
ализацию. Позже из оставшегося 
списка мер были вычеркнуты пун-
кты по требованию Минфина — 
сам он в антикризисный план как 
таковой ничего не добавлял. Меж-
ду тем отзывы ведомств на ранние 
версии плана от 29 февраля были 
предсказуемо критичными. Так, 
вице-премьер Ольга Голодец насто-
яла на том, чтобы ее основные ини-
циативы, отвергаемые Минэконо-
мики, были внесены в проект пла-
на отдельным списком. А Минюст в 
своем отзыве в нескольких пунктах 
упомянул, что ряд предложений 
проекта из плана следует исклю-
чить, поскольку срок их реализа-
ции выходит за пределы 2016 го-
да, и предложил включить их в «Ос-
новные направления деятельности 
правительства» (ОНДП).

Предполагалось, что окончатель-
ное согласование пунктов плана 
произойдет на совещаниях у пре-
мьер-министра и президента, а фи-
нальное сведение осуществит пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов. 
Поэтому обсуждение таких тем, как 
повышение пенсионного возраста, 
ожидалось на прошлой неделе. Од-
нако этого в основном не произош-
ло (хотя дискуссии на эти темы яв-
но велись — так, 31 января Дмитрий 
Медведев заявил об отсутствии в ра-
бочей версии антикризисного пла-
на повышения пенсионного воз-
раста, хотя обсуждение этой темы 
в проекте 29 января значилось), а 2 
февраля поменялось техническое 
задание на документ.

В финальной версии плана будет, 
как предполагается сейчас, два раз-
дела. Первый — собственно набор 
антикризисных мер на 2016 год, ко-
торые заведомо будут финансиро-
ваться в том или ином объеме имен-
но в этом году. В этот же список попа-
дут статьи, объем финансирования 
которых на 2016 год будет опреде-

ляться позже. Второй — меры струк-
турного характера, которые непо-
средственного финансирования 
или принятия решений, затрагива-
ющих бюджет на 2016 год, не тре-
буют. Отметим, в стандартной ситу-
ации у Белого дома именно для та-
кого рода предложений существует 
ОНДП, сейчас действует версия до-
кумента от мая 2015 года, ОНДП рас-
пространяются вплоть до 2018 го-
да, и вокруг пересмотра или сохра-
нения этого документа в неизмен-
ном виде еще в декабре—январе су-
ществовали, по данным 

”
Ъ“, серьез-

ные внутриправительственные раз-
ногласия. Де-факто вторая часть ан-
тикризисного плана в версии 8 фев-
раля будет чем-то вроде альтернати-
вы части ОНДП.

Очевидно, что ведомства и вице-
премьеры постараются по максиму-
му включить во вторую часть анти-
кризисного плана наиболее острые 
вопросы, такие как пенсионная ре-
форма или налоговые изменения в 
ТЭКе и электроэнергетике, в теку-
щем плане шансов не имеющие. Это, 
отметим, снижает шансы Минфина 
на более масштабную, чем предпола-
гается сейчас, экономию федераль-
ных расходов в 2016 году и сохране-
ние Резервного фонда — в этой кон-
струкции время для них придет не 
раньше 2017 года.

Дмитрий Бутрин

Удвоение антикризисных планов
Правительство создаст реестр реформ, на которые нет денег, 
времени или согласия
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новости

Вчера президент России Вла-
димир Путин встретился с акти-
вом Клуба лидеров по продви-
жению инициатив бизнеса, на 
котором по просьбе собравших-
ся формулировал националь-
ную идею и давал поручение ее 
реализовать. С подробностя-
ми из Ново-Огарево — специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ.

Клуб лидеров возник почти четы-
ре года назад (все остальные автома-
тически стали, значит, членами клу-
ба аутсайдеров). В нем объедини-
лись авторы проектов, отобранных 
в свое время наблюдательным сове-
том АСИ (Агентства стратегических 
инициатив) как приоритетные.

— Сами решили,— пояснил 
в фойе новой гостевой резиденции 
российского президента один из ру-
ководителей АСИ, искоса (и кажет-
ся, даже ревниво) поглядывая, как 
актив клуба исповедуется телека-
налу «Россия-1» в своих самых по-
таенных страстях и желаниях (сни-
зить, например, ставку кредита с ре-
альных и невыносимых 22% до фор-
мальных 12,5%…).

И так они стояли… На загляденье: 
плечом друг к другу, и стремительно 
намечался второй ряд, и уже просма-
тривался третий… (так редко стоят 
перед телекамерой после заседания 
Госдумы даже лидеры КПРФ и ЛДПР, 
и их рядовые партийцы выстраива-
ются, подбородок к подбородку, ког-
да надо показать, что готовы идти за 
своим-то до конца… и уже пошли… 
и кто-то уже даже вернулся… а для ко-
го-то это была уже и третья ходка…)…

— Так вот, решили они,— продол-
жал мой заинтересованный собесед-
ник из АСИ,— зарегистрировали эн-
каошку, начали планировать меро-
приятия…

Одним из первых мероприятий 
стал, конечно, штурм Антарктиды. 
Почему Антарктиды, зачем штурм?

— Обсудили, кто-то говорит: «А да-
вайте на Антарктиду пойдем!» — рас-
сказал один из штурмовиков, член 
клуба Ян Березин, учредитель «Маг-
нетик технолоджис ЕУ». Сначала ни-
кто и не понял, что это серьезно, а че-
рез неделю подумали: а и правда, да-
вайте на Антарктиду!

И они полетели в Чили, оттуда — 
дальше, потом на себе, без шерпов, 
тащили вещички — и только 400 ме-
тров не дошли до пика Винсона, ко-
торый считается в Антарктиде таким 
же культовым местом, как, к приме-
ру, непосредственно Северный по-
люс в Арктике.

— Не дошли,— пояснил Ян Бере-
зин,— потому что погода совсем ис-
портилась. И неизвестно, сколько 
еще ждать надо было, да и эти 400 ме-
тров могли на девять дней растянуть-
ся, а у одного нашего было подозре-
ние на отек мозга уже…

Нет, этим человеком не был, ко-
нечно, помощник президента Анд-
рей Белоусов, который, впрочем, то-
же рванул с ними и дошел до конца 
(то есть остановился в 400 метрах). 
Был он вчера и на встрече с прези-
дентом, дотягивая вместе с первым 
вице-премьером Игорем Шувало-
вым своим присутствием формат до 
многозначительного.

Владимир Путин, который в по-
следние дни проводит постоянные, 
по несколько раз в сутки, встречи по 
экономике и бизнесу (и что если он 
и в самом деле начал этим все-таки 
заниматься?), отметил, что присутст-
вующие создали свое объединение 
только после того, как сами что-то 
построили, и даже припомнил свой 
сеанс связи с ними именно из Антар-
ктиды, а «потом вы еще на Эльбрус 
поднимались… На этом останови-
тесь! Больше не надо!.. Вы нам здесь 
нужны живые и здоровые…»

Ну, после этого тем более пой-
дут. Зря он их так приободрил. Что 
там осталось, Эверест?.. Так их Эве-
рест был уже взят ими именно этим 
утром 3 февраля…

Артем Аветисян, председатель 
клуба, отметил, что все, кто сидит 
сейчас перед Владимиром Пути-
ным, «связывают на ближайшие как 
минимум 50… а может быть, 100 лет 
с Россией!»

— Долгожители, значит,— кив-
нул российский президент.

— Да,— подтвердил Артем Авети-
сян немного, по-моему, все-таки пе-
ресохшими губами.— И все тратят 
свое личное время и средства также 
для того, чтобы улучшать условия ве-
дения бизнеса в стране! Например, 
Ян Березин что сделал? Он за свои 
личные деньги купил детскую оде-
жду, поместил в контейнер и даль-
ше отслеживал, как этот груз прохо-
дит через таможню! Затем эту одеж-
ду отдал в детский дом! Просто как 
пример!

Пример мог показаться (а то и ока-
заться) заразительным.

Антон Мамаев, генеральный ди-
ректор «Питер Траст», рассказал, как 
во исполнение поручения прези-
дента России его компания «пытает-
ся реализовать несколько проектов 
государственно-частного партнерст-
ва в социальной сфере в ряде регио-
нов страны».

— В процессе данной работы мы 
столкнулись с рядом проблем… –—
пояснил Антон Мамаев.

— Что построили? — уточнил 
Владимир Путин, который пом-
нил, видимо, свои же слова, сказан-
ные в начале, о том, как хорошо, что 
здесь собрались люди, что-то уже 
построившие.

— На данный момент еще пока 
ничего,— констатировал Антон Ма-
маев.

— Успешный опыт,— кивнул го-
сподин Путин.

Зато Антон Мамаев может расска-
зывать, что его бизнес лично и поло-
жительно оценил Владимир Путин. 
И это будет правдой.

— На данный момент еще пока 
ничего,— повторил Антон Мама-
ев.— Но очень хотим это сделать!

Главой фармацевтической ком-
пании «Фармсинтез» оказался ин-
диец Викрам Пуния. Он гордится 
тем, что сделал Россию экспорте-
ром противотуберкулезных препа-
ратов. Он предложил применить 
в нашей стране механизм прину-
дительного лицензирования. Мож-
но было предположить, что этот ме-
ханизм уже работает в Индии, а то 
чего бы он стал его предлагать. Так 
и оказалось.

Владимир Путин хотел уже, ка-
жется, согласиться, но потом все-та-
ки решил уточнить:

— Лицензировать кого?
— Смотрите,— терпеливо сказал 

Викрам Пуния,— есть препараты, 
которые запатентованы, которые 
мы можем производить: у нас есть 
технологии, у нас есть все наработ-

ки. Но эти препараты находятся под 
патентной защитой.

— Да, но есть еще и дженерики, 
которые уже не находятся,— неожи-
данно произнес Владимир Путин.

— Да, дженерики мы уже сдела-
ли, Владимир Владимирович,— за-
верил его Викрам Пуния.— Абсолют-
но все дженерики мы сделали! Сей-
час именно по гепатиту проблема 
в том, что если мы применяем ста-
рую терапию, интерфероновую тера-
пию, то она не эффективная, не без-
опасная! Вылечивается только 30–
35% пациентов.

Так он, конечно, сильно расстро-
ил те 65–70%, которые сейчас лечат-
ся от гепатита с помощью интерфе-
ронов.

— А в современной терапии курс 
лечения сокращается с 12 месяцев 
до трех месяцев всего,— ярко про-
должил он,— и 95% результат! Поэто-
му, как и по модели других партне-
ров по БРИКС, я предлагаю внедрить 
схему принудительного лицензиро-
вания!

— Что это такое, поясните, пожа-
луйста,— прямо спросил наконец 
президент, уставший, видимо, де-
лать вид, что он хорошо знает о при-
нудительном лицензировании, но 
просто следует уточнить, кого имен-
но стоит лицензировать по этой схе-
ме.

— Это, значит,— кивнул Викрам 
Пуния,— когда препараты запатен-
тованы иностранным государством 
или компанией-оригинатором… то 
есть разработчиком… они имеют 
право продавать эксклюзивно, мо-
нопольно в течение 20 лет. Но неко-
торые государства, если возникают 
такие реальные, критичные пробле-
мы, принимают схему принудитель-
ного лицензирования.

Опережая следующий вопрос 
Владимира Путина, он переспросил 
себя сам:

— Что это значит?
И ответил:
— Это значит, что выдается лицен-

зия правительством страны опре-
деленному местному отечественно-
му производителю! Соответственно, 
этот производитель на основании 
этой лицензии может производить 
препараты, даже если они находятся 
под патентной защитой… Применя-
ются эти схемы, только если возни-
кает критическая ситуация.

— Например, эпидемия,— дога-
дался президент.

— Эпидемия, да! — с восторгом 
согласился Викрам Пуния.— Пред-
ставьте себе, 2 млн человек, десятки 
тысяч людей умирают ежегодно!..

— Спасибо вам… — задумчиво 
произнес господин Путин.

Мария Короткова, учредитель ни-
жегородского «Консалтинг IT-проек-
ты», какая-то совсем потерянная де-

вушка с таким выражением на блед-
ном лице, как будто недолгое (всего-
то около часа) ожидание президен-
та совершенно сморило ее, попро-
сила президента между тем об очень 
энергичной вещи: ввести в состав со-
ветов директоров крупных госком-
паний пять-десять членов клуба, то 
есть собравшихся.

После согласия Владимира Пути-
на эту встречу уже с полным осно-
ванием можно было считать удав-
шейся.

И Владимир Путин попросил 
оформить предложение. Не для того, 
в конце концов, затевалась эта встре-
ча, чтобы он сейчас на ней кому-ни-
будь отказывал.

Сергей Кривошеев занимается 
организацией строительства элит-
ных домов престарелых. О них он 
в конце концов и заговорил:

— Создали компанию, акционер-
ное общество «Третий возраст»… Ре-
зиденция для людей старшего по-
коления… Видим огромный потен-
циал этого развития, понимаем, что 
нам делать сегодня, завтра и в Мо-
скве, и в регионе…

Но посмотрите, как зашел!..
— На сегодняшний день удержать 

тот оплот людей, которые создавали 
щит России,— чуть дрогнувшим го-
лосом произносил Сергей Кривоше-
ев,— которые работали на заводах, 
которые на сегодняшний день объе-
динены в крупные компании… Это 
четкая позиция крупных компаний, 
они ее ведут…

А Сергей Кривошеев мог бы, ко-
нечно, помочь вести эту линию так, 
что шаг влево, шаг вправо от нее, то 
есть от него… и нет, лучше никому 
даже не думать об этом…

— И им (пожилым людям.— 
А. К.) важно, чтобы их, самое глав-
ное, уважали, это они очень четко 
чувствуют каким-то внутренним 
сердцем! Это нужно не только им, 
это нужно и всем нам, которые се-
годня здесь собрались, которым 
по 40–45 лет плюс! (самому Сергею 
Кривошееву уж 50…— А. К.) Мы, ви-
дя и заботясь о них, понимаем, что 
о нас также будут заботиться!.. Мы 
научились помнить и ценить на-
ших павших, мы хотим знать о ге-
роях труда, о людях, которые с нами 
все время, о людях, которые строи-
ли Магнитку, о людях, в конце кон-
цов, которые строили БАМ!

Кажется, ему было трудно продол-
жать.

И мог ли не сказать ему Владимир 
Путин:

— Очень здорово то, что вы сейчас 
говорите! Очень правильно…

Но все-таки еще спросил:
— Можете конкретизировать, что 

вы считаете важным в этой инициа-
тиве, какие направления?.. Скажите 
конкретно… Пример…

— Привожу пример! — восклик-
нул Сергей Кривошеев.— Есть так 
называемый модуль управления бо-
лью. Это история, когда пожилой че-
ловек говорит: «Я не знаю, что у ме-
ня болит, но у меня что-то болит!» 
Есть технологии и темы, на которых 
мы можем, поддерживая их жизнен-
ный цикл, намного больше и намно-
го комфортнее поддерживать их ав-
тономность.

— Кто должен этим занимать-
ся? — опять уточнил президент.

— Мы готовы на себя на площад-
ке Клуба лидеров, мы готовы на пло-
щадке Агентства стратегических 
инициатив возглавить эту группу, 
правильным образом доносить эту 
информацию нашим государствен-
ным региональным органам соци-
альной защиты!.. — взвалил все на 
себя Сергей Кривошеев.

— Думаю, что это замечательная 
инициатива,— подытожил прези-
дент.— Мы, конечно, особенно в год 
70-летия Победы в Великой Отечест-
венной войне, много и правильно 
говорили о ветеранах войны, но вы 
абсолютно правы, мы должны и о ве-
теранах труда помнить…

И ничего, что говорили они сей-
час, Сергей Кривошеев и Владимир 
Путин, о разном. Главное, чтоб дело 
было сделано. А дело тут у каждого 
было свое.

Алексей Мартынов, гендирек-
тор фирмы «Хомексфарм», поделил-
ся с президентом опытом использо-
вания отечественных средств связи. 
Он признался, что члены клуба не 
отказали себе в удовольствии штур-
мовать еще и Монблан, для которо-
го ФСО предоставила членам клуба 
свою инновационную разработку.

Владимир Путин чрезвычайно 
оживился:

— Что за инновационную разра-
ботку давала ФСО? Какой-нибудь пи-
столет?

— Нет… К сожалению,— пока-
чал головой Алексей Мартынов,— 
пистолет не давали. У нас было 
очень плотное сотрудничество, не-
сколько месяцев мы готовились 
к экспедиции, они привезли мне 
коротковолновую радиостанцию 
для связи из любой точки мира на 
всех диапазонах, которую можно 
использовать на подводных лодках 
и не только! Она влагозащищенная, 
позолоченные разъемы — классная 
штука!..

Он готов был восторгаться ради-
останцией еще какое-то время, но 
Владимир Путин перебил его:

— На Монблане проходили по 
этой узкой дорожке между лифтом 
и…? — нетерпеливо уточнил прези-
дент.

Ясно было, что он тоже штурмо-
вал Монблан, только на лифте.

— Нет, мы пошли с другой сторо-
ны.

— Как с другой стороны? По греб-
ню проходили? — изумился прези-
дент.

— Владимир Владимирович, вы 
сейчас имеете в виду короткую доро-
гу, более простую… — А мы шли че-
рез сложный путь.

— Там полтора метра между дву-
мя пропастями! — Владимир Путин, 
оказывается, знал и другую дорогу, 
не от лифта.

— Да,— подтвердил Алексей Мар-
тынов,— там гребни с двух сторон… 
Было дело…

Я так и думал с самого начала, что 
перед Владимиром Путиным в этот 
день сидели скорее альпинисты, чем 
бизнесмены.

— Связывались веревкой? — все 
уточнял президент.

— Мы вообще не развязыва-
лись! — успокоил его Алексей Мар-
тынов.

Под конец ему все-таки удалось 
внести предложение о том, чтобы 
вся инновационная техника спец-
служб в России, включая МЧС, рабо-
тала в едином стандарте по единому 
протоколу.

— Поскольку у вас есть уже нара-
ботанные связи в ФСО, мы вам обес-
печим дальнейший контакт,— поо-
бещал президент.

Алексей Мартынов насторожился.
Алексей Агафонов, представляю-

щий организацию с волнующим на-
званием «Северная звезда А и П». Он 

рассказал, как в Коломне освоил для 
своего предприятия пустырь, под-
вел газ и электричество, а у него те-
перь эту землю забирают.

— Ну естественно! — кивнул пре-
зидент.— Вы подвели газ, электриче-
ство, дорогу. Зачем вы все это сдела-
ли?! Конечно, она сразу кому-то по-
надобилась!

— В том-то и дело,— вздохнул 
Алексей Агафонов.— Она же была 
ничья, просто был пустырь. Конеч-
но, смешно…

— Короче, где земля сейчас? — пе-
респросил президент.

— Земля? В Коломне,— с недоуме-
нием ответил Алексей Агафонов.

— В Коломне, ясно… — вздохнул 
и президент (а где же еще такое мог-
ло произойти.— А. К.).— Напиши-
те маленькую записочку. Я перего-
ворю с Воробьевым (Андрей Воро-
бьев, губернатор Московской обла-
сти.— 

”
Ъ“), он человек очень совре-

менный…
Настолько, очевидно, что сможет 

решить даже и такую проблему.
Александр Андреев, представля-

ющий компанию «Метр Девелоп-
мент групп», неожиданно попросил 
президента еще раз (на всякий слу-
чай) сформулировать националь-
ную идею:

— По мотивам вашего выступле-
ния на Валдайском форуме в 2013 
году…

— Я уж и не помню, о чем там го-
ворил! — засмеялся президент.

И главное, что и правда, конечно, 
не помнит. Разве все упомнишь.

— Большая речь,— напомнил 
Александр Андреев,— вы говорили 
о ценностях, об идеологии и о цен-
ностях…

— Все, вспомнил! — воскликнул 
Владимир Путин.

— Вы обозначили идеологию, 
обозначили все вопросы, которые 
я бы хотел вам задать, прочитав 
еще раз ваше выступление… Вы 
там на все ответили… Единствен-
ное что…

— Это как раз на Валдае и было, 
по-моему,— почему-то сказал Влади-
мир Путин.

— Вы на Валдае это как раз и оз-
вучили,— еще раз подтвердил 
Александр Андреев.— Вы сказа-
ли там все! Единственное, чего не 
было: так и не была названа наци-
ональная идея! Так и не было ска-
зано, что же должно…быть глав-
ным в общении, в межличностном 
общении, а я хочу сказать: в обще-
нии между бизнесом и чиновника-
ми. У нас получилось некое рассло-
ение: чиновники живут сами по се-
бе, бизнес живет сам по себе, и об-
щество живет само по себе… Я как 
раз во время этой речи ждал, что 
вы скажете. Но что-то не сложи-
лось… — горько закончил Алек-
сандр Андреев.

— У нас нет никакой и не может 
быть никакой другой объединяю-
щей идеи, кроме патриотизма,— по-
жал плечами Владимир Путин. Нуж-
но, чтобы это вошло в сознание!.. По-
нимаете, в сознание! И постоянно 
об этом надо говорить везде, на всех 
уровнях, постоянно!

— Дайте нам поручение!.. — по-
просил Александр Андреев.

Или простонал… Я не очень по-
нял…

— Я вас прошу об этом,— просто 
ответил ему Владимир Путин.

Через несколько минут он уже го-
ворил, что «должен передвигаться на 
следующее мероприятие».

И еще через две минуты он закон-
чил это.

Потому что он не хотел опазды-
вать на следующее мероприятие ни 
на минуту. И не опоздал.

Потому что он встречался с быв-
шим госсекретарем США Генри Кис-
синджером. То есть с человеком, чь-
им мнением не просто дорожит. Он 
виделся с человеком, встречи с кото-
рым он ждет и о которой он думает 
и до, и после нее. И видимо, начина-
ет ждать следующей.

Вряд ли у Владимира Путина 
в этом феврале будет еще хоть одна 
встреча, которая способна была бы 
так разволновать его, как эта.

Именно поэтому встреча с Генри 
Киссинджером была полностью за-
крыта для журналистов.

Какие наши горы
Штурмовавшие Монблан лидеры молодого бизнеса обсудили с президентом проблемы альпинизма и патриотизма

Его поздравляет ректор НИУ Высшая школа экономики 
Ярослав Кузьминов:
— Дорогой Вячеслав Викторович, с днем рождения! За 
десятилетия работы «на самом политическом верху» 
многие выгорают. Вы не стали ни циником, ни служ-
бистом. Вы человек, у которого есть четкие ориентиры, 
нравственные и профессиональные. С вашей работой 
в администрации президента связана политическая ста-
билизация общества, формирование большинства на 
базе коренных национальных интересов. Важно, чтобы 
это достигалось не подавлением, не выхолащиванием, 

а применением институтов демократии. Демократия — 
всегда власть большинства, но она подрывается, если 
меньшинство чувствует, что с ним не считаются.

Вам присуща открытость в защите своей позиции, 
но еще и готовность к диалогу, готовность учитывать 
интересы оппонента. Желаю вам на долгие годы сохра-
нить и развить ваше политическое мастерство, искус-
ство делать из непримиримого противника цивилизо-
ванного оппонента, из оппонента — конструктивно-
го сотрудника.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года первому заместителю 
руководителя администрации президента РФ  
Вячеславу Володину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

контекст  

АЮР доработает  
концепцию  
регулирования рынка 
юридической помощи

Президиум Ассоциации юристов России 
(АЮР) поддержал идею, изложенную в кон
цепции регулирования рынка профессиональ
ной юридической помощи (разработана Ми

нюстом), отметив при этом необходимость 
ее доработки. Суть предложений Минюста — 
объединение всех практикующих юристов на 
базе адвокатуры. Фактически концепция ут
верждает адвокатскую монополию на предста
вительство в суде и оказание возмездных юри
дических услуг. При этом сохраняется институт 
юрисконсультов. Глава думского комитета по 
гражданскому законодательству, избранный 
вчера председателем АЮР, Павел Крашенин
ников («Единая Россия») считает: в концепции 
нужно указать, что иностранные юристы и ад
вокаты не должны иметь права участвовать 
в российском судопроизводстве — за исклю
чением случаев, когда они подтверждают свою 
квалификацию. Кроме того, единоросс отме
тил, что концепция не учитывает «огромное ко

личество юристов, которые представляют ин
тересы муниципалитетов». Также, по словам 
господина Крашенинникова, с инициативой 
Минюста не ознакомились до сих пор крупные 
компании и Верховный суд. После чего со
председатель АЮР Сергей Степашин предло
жил «обсуждение прекратить» и «взять» два 
месяца для изучения документа и подготовки 
в него «изменений», после чего концепция 
снова будет вынесена на заседание президиу
ма АЮР. С ним не согласился советник прези
дента РФ, сопредседатель ассоциации Вениа
мин Яковлев: по его мнению, концепцию все 
же стоило поддержать, так как направление 
концепции «правильное», она «стимулирует 
повышение качества правосудия», а детали 
«могут быть доработаны». Софья Самохина

Владимир Путин на встрече 
с лидерами молодого бизнеса 
изо всех вершин, которые эти 
лидеры брали, больше всего 
увлекся историей про Монблан 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, из-за нехватки 
средств в федеральном бюджете власти 
фактически заморозили крупные дорож-
ные проекты в районе Домодедово, запла-
нированные к ЧМ-2018,— реконструкцию 
существующей федеральной трассы А105 
и строительство новой платной дороги 
между трассой М4 и аэропортом. Минтранс 
предложил подмосковным властям под-
умать над альтернативными дорогами,  
которые можно было бы построить за счет 
регионального бюджета.

Судьба транспортной инфраструктуры во-
круг аэропорта Домодедово обсуждалась на со-
вещании в Минтрансе, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники. Все ранее запланированные проекты до-
рог вокруг аэропорта, необходимые к ЧМ-2018, 
оказались фактически заморожены.

Напомним, в 2012 году ФКУ «Центравто-
магистраль» (структурное подразделение Ро-
савтодора) разработало проект, в рамках ко-
торого предусматривалась реконструкция пя-
ти участков ведущей к аэропорту Домодедо-
во федеральной трассы А105 со строительст-
вом четырех развязок и девяти надземных пе-
шеходных переходов. При этом сама трасса 
должна была расшириться с четырех до ше-
сти-восьми полос. В 2015 году проект прошел 
все экспертизы, предполагаемая стоимость 
работ составила 15,6 млрд руб. На прошедшем 
совещании Росавтодор, по информации 

”
Ъ“, 

сообщал, что финансирование из федераль-
ного бюджета на реконструкцию А105 отсут-
ствует. Официальный комментарий ведомст-
во на запрос 

”
Ъ“ не представило.

Еще один объект, о котором идет речь,— 
проект платной семикилометровой трассы от 

М4 «Дон» до Домодедово, который разрабаты-
вался по поручению первого вице-премьера 
Игоря Шувалова. Предполагалось, что новая 
магистральная перемычка начнется пример-
но от 40-го километра «Дона». Осенью 2014 го-
да госкомпания «Автодор» (курирует платные 
дороги) оценивала стоимость трассы в 13 мл-
рд руб. с учетом реконструкции участка, при-
мыкающего к привокзальной площади аэро-
порта. Примерно 20% необходимых средств 
предполагалось получить от инвесторов. В 
«Автодоре» 

”
Ъ“ сообщили: дорога до Домоде-

дово в программу развития госкомпании до 
2020 года сейчас не входит, финансирование 
на нее не предусмотрено.

По информации 
”
Ъ“, Минтранс уже пред-

ложил администрации аэропорта Домодедово 
«проработать вопрос» о присоединении стро-
ящейся на привокзальной площади эстакады 
к А105 за свой счет. В пресс-службе аэропорта 

”
Ъ“ рассказали, что уже потратили примерно 

6 млрд руб. в рамках реконструкции объектов 
аэропортового комплекса. «Аэропорт заинте-
ресован в своевременном и полном выполне-
нии всех проектов в рамках программы подго-
товки к ЧМ-2018»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе Домодедово. Кроме того, подмосковное пра-
вительство вместе с Домодедово по поручению 
Минтранса прорабатывает вариант подъезда к 
аэропорту со стороны «малой бетонки» (А107) 
за счет регионального бюджета. Пока непонят-
но, о чем конкретно может идти речь, потому 
что связь между «малой бетонкой» и Домодедо-
во уже налажена. В конце декабря прошлого 
года подмосковные власти и Росавтодор пусти-
ли движение по дороге и развязке, соединяю-
щей А107 и А105. В результаты пропускная спо-

собность подъездных дорог к Домодедово вы-
росла вдвое, до 142 тыс. автомобилей в сутки.

Напомним, Росавтодор урезал финансиро-
вание всего дорожного строительства пример-
но на треть еще в 2015 году. Решено было не 
приступать к реализации новых проектов, а 
ранее запущенные стройки — частично замо-
розить. В 2016 году финансовая ситуация ухуд-
шилась. В начале года министр транспорта 
Максим Соколов заявил, что Минтранс собира-
ется сконцентрироваться на реализации толь-
ко самых важных объектов, таких как Крым-
ский транспортный коридор и ЦКАД, однако 
их финансирование может быть также сокра-
щено. Глава Росавтодора Роман Старовойт за-
являл, что в 2016 году ведомство сосредоточит-
ся только на ремонте дорог.

«Печально, что приходится замораживать 
такие важные объекты, эффект от которых, 
бесспорно, почувствовали бы все,— говорит 
директор Института транспортной инфра-
структуры ВШЭ Михаил Блинкин.— У А105 
масса дефектов по безопасности и пропуск-
ной способности, которые надо исправить. 
Дорога от М4 до аэропорта принесла бы много 
пользы». При этом он считает, что транспорт-
ная система Москвы и Московской области 
нагрузку во время ЧМ-2018 выдержит, несмо-
тря на отказ от строительства. «Нагрузка на 
транспортную систему от перемещения лю-
дей во время чемпионата будет примерно та-
кая же, как во время матча Спартак—ЦСКА,— 
говорит Михаил Блинкин.— Тренеров и игро-
ков из аэропорта будут развозить шаттлы и ав-
тобусы, с болельщиками справятся существу-
ющая дорога и пригородное сообщение».

Иван Буранов, Елизавета Кузнецова

Дороги в Домодедово решено свернуть
Строительство автомагистралей к чемпионату мира по футболу заморожено

Минздрав РФ представил проект го-
сударственной стратегии по борьбе 
с распространением ВИЧ-инфекции 
в России. Документ, появившийся 
на фоне сообщений о катастрофиче-
ском росте заболеваемости, пред-
лагает сосредоточиться, в частно-
сти, на пропаганде здорового образа 
жизни и семейных ценностей как од-
ной из важнейших мер профилакти-
ки дальнейшего распространения 
ВИЧ-инфекции. Медицинское сооб-
щество и пациентские объединения 
выступили с критикой проекта. Его 
текст, утверждают они, не содержит 
новых подходов в борьбе с ростом 
заболеваемости, а значит, не смо-
жет переломить ситуацию.

Весной 2015 года глава Федерального 
центра по борьбе со СПИДом Вадим Пок-
ровский предупредил, что Россия оказа-
лась на пороге «национальной катастро-
фы» и эпидемии ВИЧ-инфекции. Вско-
ре премьер-министр Дмитрий Медведев 
потребовал от правительства к апрелю 
2016 года представить концепцию борь-
бы с ВИЧ. Кроме того, власти удвоили 
средства в федеральном бюджете, выде-
ляемые на борьбу с заболеванием: в 2016 
году на эту цель планируется направить 
более 40 млрд руб.

Вчера Министерство здравоохране-
ния РФ представило проект стратегии 
противодействия распространению 
ВИЧ до 2020 года. В документе отмечает-
ся, что необходимость его принятия «об-
условлена неблагоприятной динамикой 
распространения ВИЧ-инфекции»: «В на-
стоящее время в России имеет место уме-
ренное распространение ВИЧ-инфек-
ции с концентрацией эпидемии в клю-
чевых группах населения, прежде все-
го среди наркозависимых и их половых 
партнеров». Приводятся и данные Рос-
стата по итогам 2014 года: зарегистриро-
вано более 742,6 тыс. лабораторно-под-
твержденных случаев диагноза «ВИЧ-ин-
фекция», с 2006 года ежегодный прирост 
заболеваемости — 10%, а охват лечением 
в 2014 году составил 23% от числа лиц с 
ВИЧ. «В 2015 году правительственная ко-
миссия в сфере охраны здоровья опреде-
лила задачу по увеличению охвата лече-
нием антиретровирусными препарата-
ми до уровня не ниже 60%»,— напомина-
ют авторы документа.

В качестве одного из основных прин-
ципов реализации стратегии заявлен 
«приоритет профилактических меро-
приятий, включающий повышение ин-
формированности граждан, в том чи-
сле определение важности пропаган-
ды здорового образа жизни, семейных 
и морально-нравственных ценностей, 
неприятие моделей рискованного по-
ведения, а также пагубности вредных 
привычек». Также планируется «реали-
зация комплексного, межведомствен-
ного подхода при обеспечении меди-

цинской и социальной помощи лицам с 
ВИЧ-инфекцией», «вовлечение граждан-
ского общества, в том числе обществен-
ных организаций, в решение проблем, 
связанных с низкой приверженностью 
к диагностике и лечению у людей, жи-
вущих с ВИЧ-инфекцией».

«Я не вижу в документе ничего прин-
ципиально нового по сравнению с тем, 
что уже делается сейчас,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Покровский.— В 2015 году заре-
гистрировано еще 93 тыс. заболевших, и, 
если сохранятся те же темпы прироста, в 
2016 году мы можем ожидать 100 тыс. но-
вых случаев. Поэтому того, что сейчас де-
лается, явно недостаточно». Вадим Пок-
ровский перечислил претензии: «Не за-
писан переход к конкретным програм-
мам по предупреждению распростране-
ния ВИЧ среди наркопотребителей, не 
охвачены профилактической работой 
работники коммерческого секса».

«Документ — просто красивая декла-
рация, ничего общего с реальностью не 
имеющая,— согласился нарколог, заве-
дующий кафедрой медицинской пси-
хологии Казанского медицинского уни-
верситета Владимир Менделевич.— Она 
ничем не отличается от подобных про-
грамм, написанных несколькими года-
ми ранее, а за эти годы результаты в борь-
бе с ВИЧ достигнуты не были». Он указал 
на то, что российские показатели заболе-
ваемости ВИЧ путем инъекционного вве-
дения наркотиков превысили 57% в 2014 
году, а «таких цифр нигде в цивилизован-
ных странах нет»: по данным ВОЗ, в Вос-
точной Европе эта цифра составляет 39%, 
в Центральной Европе — 8%, в Западной 
Европе — 3,9%. «Похожие темпы приро-
ста заболеваемости Европа имела в кон-
це 1980-х — начале 1990-х годов,— гово-
рит господин Менделевич.— Там, не про-
пагандируя здоровый образ жизни и се-
мейные ценности, подошли к решению 
проблемы прагматично и внедрили про-
граммы уменьшения вреда и добились 
результата». К числу таких программ, 
пояснил эксперт, относятся, например, 
программы обмена игл и шприцев.

«В проекте стратегии мы не видим да-
же упоминания об использовании пре-
зервативов как о надежном способе за-
щиты от ВИЧ-инфекции»,— присоеди-
нилась к критике исполнительный ди-
ректор общественной организации в 
защиту ВИЧ-инфицированных жен-
щин Е.В.А. Юлия Годунова.

Сегодня в Минздраве РФ на закрытом 
совещании проект обсудят главные вра-
чи региональных центров по борьбе со 
СПИДом. Общественное обсуждение тек-
ста документа продлится до 17 февраля.

Валерия Мишина

На борьбу с ВИЧ брошены 
семейные ценности
Представлен проект госстратегии 
противодействия инфекции

Как стало известно ”Ъ“, МВД России да-
ло ход недавнему заявлению ЦБ о груп-
пе из девяти банков, активно выводивших 
средства вкладчиков. Полицейскими был 
задержан, а потом и арестован судом один 
из предполагаемых организаторов хище-
ний — известный ингушский бизнесмен 
и бывший президент Анталбанка Магомед 
Мухиев. Еще несколько банкиров объявле-
ны в розыск. При этом свидетелей по делу 
о нанесении ущерба на сумму более 30 мл-
рд руб. полиции пришлось взять под госза-
щиту — неизвестные угрожают им распра-
вой, требуя отказаться от показаний.

По данным источников 
”
Ъ“, сотрудники Глав-

ного управления экономической безопасности 
и противодействия коррупции (ГУЭБиПК) МВД 
задержали Магомеда Мухиева, когда он на арен-
дованном самолете бизнес-авиации собирал-
ся вылететь из Москвы за границу. В Тверском 
райсуде, куда с ходатайством об аресте банки-
ра обратился представитель следственного де-
партамента МВД, защита господина Мухиева 
предложила за его освобождение залог в разме-
ре 10 млн руб. Но суд, видимо, учитывая попыт-
ку бывшего президента Анталбанка скрыться от 
следствия, на два месяца определил его в СИЗО. 
Арестованному уже предъявлено обвинение в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК).

Отметим, что расследование хищений на-
чалось в конце декабря прошлого года, когда в 
МВД обратились представители ЦБ, сообщив-
шие о массовых хищениях средств вкладчиков. 
Как следовало из заявления регулятора, в стране 
действовала неформальная банковская группа, 
в которую входили Анталбанк, «Лада-Кредит», 

Дорис-банк, Гринфилдбанк, банк «Содружество», 
Межрегионбанк, Региональный банк сбереже-
ний, НСТ-банк и банк «Максимум». Все эти бан-
ки «обслуживали интересы одних и тех же лиц», 
а отдельные из них — имели общих собственни-
ков и управляющий персонал, при этом финан-
совые потоки, проводимые внутри группы, по-
зволяли «судить о тесных экономических связях 
между ними». Главной финансовой структурой 
группы являлся Анталбанк, из которого до отзы-
ва лицензии исчезло более 14,7 млрд руб.

Учитывая масштаб хищений, расследова-
ние поручили старшему следователю по особо 
важным делам МВД Олегу Сильченко, который 
специализируется на раскрытии банковских 
афер. В частности, ранее он вел дела о хищени-
ях из Банка Москвы и БТА-банка.

Следственно-оперативная группа МВД с по-
мощью ЦБ установила, что наиболее активно 
криминальная группа господина Мухиева дей-
ствовала с сентября по ноябрь 2015 года. Схему, 
которую они использовали, в криминальной 
среде называют «пылесосом». Она заключает-
ся в привлечении средств вкладчиков под вы-
сокие проценты одними банками, а затем их 
перевод с целью хищения в другие, которые с 
первыми формально никак не связаны.

Так, Гринфилдбанк предлагал вклад «Рог из-
обилия» под 13,8% годовых. Причем часть «ни-
зовых» банков, отмечают источники 

”
Ъ“, актив-

но принимала деньги у населения даже в нару-
шение действующих запретов и ограничений. 
Например, НСТ-банк, рассказывают в МВД, от-
ражал операции по вкладам в своем бухгалтер-
ском учете задним числом, чтобы обойти нало-
женный ЦБ запрет на подобные операции.

После этого привлеченные от вкладчиков 
средства банки (за исключением «Максимума») 
через корреспондентские счета и межбанков-
ские кредиты переправляли в головной банк 
группы — Анталбанк. Оттуда деньги либо пе-
реводились напрямую на подконтрольные вла-
дельцам компании, либо выводились под ви-
дом сделок по приобретению ценных бумаг, 
«стоимость которых была искусственно завы-
шена», считают в ЦБ.

Кроме того, похищенные средства вкладчи-
ков выводились из страны с использованием 
печально известной «молдавской схемы», ко-
торую организовал совладелец банков «Запад-
ный», «Донинвест» и Русского земельного бан-
ка Александр Григорьев, находящийся сейчас 
в СИЗО за махинации. По последним данным, 
через нее прошло более 700 млрд руб.

Задержать всех основных фигурантов ново-
го громкого дела пока не удалось. Так, бывший 
совладелец и член совета директоров Антал-
банка Михаил Янчук (ему принадлежало 19% 
акций банка), который, по данным источников 

”
Ъ“, считается основным исполнителем хище-

ний, смог выехать за границу. Сейчас решается 
вопрос о его объявлении в международный ро-
зыск и заочном аресте.

При этом, по данным 
”
Ъ“, часть бывших топ-

менеджеров банков из этой группы сейчас ак-
тивно сотрудничает со следствием. Однако не-
которых свидетелей полиции уже пришлось 
взять под госзащиту, после того как им самим и 
их родственникам начали угрожать неизвест-
ные кавказцы, требующие изменить показа-
ния по делу.

Владислав Трифонов

В борьбе за контроль над городским из-
биркомом (ГИК) Санкт-Петербурга губер-
натор Георгий Полтавченко проиграл быв-
шему соратнику Валентины Матвиенко, 
спикеру заксобрания Вячеславу Макарову. 
Заксобрание вчера утвердило членом ко-
миссии ее экс-главу Дмитрия Краснянско-
го, который с 2000 по 2012 год играл в ней 
ключевую роль. Кандидатура Михаила 
Петрова, экс-судьи Уставного суда, ныне 
начальника аппарата главы администра-
ции губернатора, была отклонена. По мне-
нию экспертов, горизбирком «уже не будет 
работать в одну сторону» и не исключена 
борьба за пост главы комиссии.

Дмитрий Краснянский выбран членом пе-
тербургского избиркома с серьезным переве-
сом: за него проголосовали 35 из 50 парламен-
тариев, а за Михаила Петрова, несмотря на 
поддержку Смольного, всего четверо. Это ста-
ло следствием противостояния спикера Вяче-
слава Макарова и губернатора Георгия Полтав-
ченко, которое обостряется по мере прибли-
жения сентябрьских выборов. Лишь на прош-
лой неделе депутатам и чиновникам удалось 
договориться о том, что выборы в заксобра-
ние будут проходить по смешанной системе 
(большинство парламентариев выступали за 
пропорциональную систему). При этом год на-
зад спикер лишился возможности влиять на 
решения, принимаемые ГИК: его сторонника 
Александра Тетердинко сместили с поста зам-
преда после конфликтов с председателем ко-
миссии Алексеем Пучниным. Последний счи-
тается человеком, близким к Георгию Полтав-
ченко: пришел на эту должность в 2012 году, 
одновременно с отставкой Дмитрия Краснян-

ского. Сам Вячеслав Макаров возглавил заксо-
брание вопреки воле губернатора.

Михаила Петрова выдвинули в избир-
ком шесть партий и 65 из 111 муниципалите-
тов. В конце января он досрочно сложил пол-
номочия судьи Уставного суда (УС) и вернул-
ся на работу в Смольный, где возглавил аппа-
рат главы администрации Александра Гово-
рунова (ранее господин Петров был советни-
ком его предшественника Игоря Дивинского). 
В законности выдвижения чиновника в ГИК 
усомнился единоросс Виталий Милонов: «Не-
которые депутаты не смогли вспомнить, чтоб 
в конкретный день состоялось заседание с ка-
кими-то выдвижениями». О фактах, доказыва-
ющих фальсификацию протоколов заседаний 
муниципальных советов, «на которых якобы 
произошло выдвижение господина Петрова», 
заявил и депутат Максим Резник.

Одновременно выяснилось, что стать чле-
ном избиркома господину Петрову не позво-
ляет статус судьи в отставке. Об этом заявил 
Виталий Милонов, а Максим Резник обратил 
внимание на то, что господину Петрову как 
судье в отставке по закону «О статусе судей» за-
прещено также занимать пост госчиновника. 
Вчера господин Резник обратился в прокура-
туру города с требованием «внести представ-
ление губернатору о расторжении контракта 
с Михаилом Петровым».

В свою очередь поддержать кандидатуру 
господина Краснянского отказалась фракция 
«Яблока». «Дмитрий Краснянский — человек с 
огромным опытом. Но хотим ли мы, чтобы этот 
опыт еще раз был использован на выборах в 
заксобрание? Мы помним, как проходили пар-
ламентские выборы в 2011 году. Ответствен-

ность за фальсификации несет прежний состав 
горизбиркома, в том числе Краснянский»,— 
заявил зампред фракции Борис Вишневский. 
«Умный человек учится на чужих ошибках»,— 
парировал Вячеслав Макаров.

Напомним, Дмитрий Краснянский участ-
вовал в организации двух губернаторских 
кампаний (выиграли Владимир Яковлев и Ва-
лентина Матвиенко) и четырех парламент-
ских. В 2011 году выборы обернулись мно-
жеством скандалов: так, руководство «Ябло-
ка» обвиняло Смольный и экс-председателя 
петербургского отделения Максима Резника 
в фальсификации результатов голосования 
и незаконном перераспределении мандатов 
между кандидатами партсписка. Эксперты 
объясняли отставку господина Краснянского 
в том числе аффилированностью с командой 
госпожи Матвиенко: в 2012 году его не пере-
избрали в новый состав комиссии, которую 
возглавил экс-председатель тамбовского об-
лизбиркома Алексей Пучнин.

Политолог Владимир Васильев считает, что 
возвращение на политическую арену господи-
на Краснянского повысит конкуренцию как 
внутри городских элит, так и в самом горизбир-
коме, «который уже не будет монолитным ор-
ганом, работающим в одну сторону». Опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты отметили, что приемы ма-

нипулирования законом, которые применял 
Дмитрий Краснянский, радикально отличают-
ся от тамбовского стиля нынешнего главы из-
биркома, не исключив, что в преддверии вы-
боров в Госдуму и заксобрание они могут стать 
конкурентами в борьбе за пост председателя.

Мария Карпенко, Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Как стало известно ”Ъ“, адвокаты 
двух предполагаемых пособников  
в убийстве оппозиционера Бориса 
Немцова готовят жалобы в ЕСПЧ о не-
законном содержании под стражей 
своих подзащитных. Поводом для 
этого послужило недавнее решение 
Мосгорсуда, признавшего, что судья 
Басманного суда, избиравшая ранее 
меры пресечения обвиняемым, от-
носилась к своим обязанностям «по-
верхностно и недобросовестно».

Скандал случился из-за решения су-
дьи Левашовой от 24 августа прошлого 
года. В этот день Басманный райсуд по хо-
датайству СКР в очередной раз продлил 
на три месяца сроки содержания под 
стражей трем обвиняемым по уголовно-
му делу об убийстве Бориса Немцова — 
Темирлану Эскерханову, Шадиду Губа-
шеву и Хамзату Бахаеву. Эти трое, напом-
ним, по версии следствия, пособничали 
главным фигурантам дела в убийстве по 
найму и незаконном обороте оружия.

Как установил Мосгорсуд, сразу по-
сле августовского продления ареста ве-
роятных пособников все трое подали 
апелляционные жалобы, в которых на-
звали принятые решения необоснован-
ными и незаконными. Арестанты пола-
гают, что Басманный суд всякий раз брал 
их под стражу только на основании тяже-
сти предъявленных обвинений. Все ав-
торы жалоб, по данным Мосгорсуда, уло-
жились в отведенный на обжалование 
трехдневный срок, передав соответству-
ющие заявления сотрудникам админи-
страции СИЗО. С учетом регистрации и 
пересылки этих документов к 14 сентя-
бря 2015 года все три жалобы оказались 
в канцелярии Басманного суда. 

Однако в Мосгорсуд эти обращения 
судья Левашова, как установила апел-
ляционная инстанция, передала только 
27 ноября. К этому моменту Басманный 
суд уже заново арестовал Эскерхано-

ва, Губашева и Бахаева, поскольку сро-
ки, что называется, поджимали. Таким 
образом, в непрерывности «арестно-
го» процесса возникла полная неразбе-
риха — районному суду пришлось про-
длевать свое не вступившее в законную 
силу решение. А городскому суду — рас-
сматривать жалобы на решения полуго-
довой давности, когда обращения их ав-
торов потеряли всякий смысл.

В итоге рассмотревшему все же запо-
здалую жалобу обвиняемых судье Мосго-
рсуда Андрею Суворову пришлось оста-
вить ее без удовлетворения — других ва-
риантов просто не было. Однако вместе 
с отказным решением господин Суворов 
вынес и так называемое частное поста-
новление в адрес судьи Басманного рай-
суда Левашовой. По его мнению, колле-
га «проявила поверхностное и недобро-
совестное отношение к своим обязанно-
стям». С целью «недопущения подобных 
нарушений в дальнейшем» Андрей Су-
воров «обратил внимание» на инцидент 
самой госпожи Левашовой и председате-
ля Басманного суда, предписав послед-
нему в месячный срок сообщить в Мос-
горсуд о принятых мерах.

Отметим, что решение Мосгорсуда, 
можно сказать, подтолкнуло адвокатов 
обвиняемых к активным действиям. 
Как пояснила 

”
Ъ“ защитник Темирлана 

Эскерханова Роза Магомедова, вместе со 
своей коллегой Ольгой Голуб она готовит 
обращение в ЕСПЧ. Адвокаты полагают, 
что российские правоохранители нару-
шили сразу несколько пунктов Европей-
ской конвенции по правам человека. Об-
виняемый Эскерханов, по мнению его 
защитников, незаконно содержался под 
стражей, необоснованно долго ждал ре-
шения суда по своей жалобе и подвер-
гался жестокому обращению. Очевидно, 
к ним присоединятся и защитники дру-
гих фигурантов громкого дела.

Сергей Машкин

Средства вкладчиков пропали  
в сообществе банков
МВД раскрыло хищение 30 млрд руб.

В петербургский избирком  
возвращаются старые кадры
Георгий Полтавченко теряет контроль над комиссией

Басманный суд уличили  
в задержаниях жалоб
Адвокаты обвиняемых по делу об убийстве 
Бориса Немцова готовят обращение в ЕСПЧ

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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мировая политика

В частности, собеседники вспомнили о 
проблемах, которые мешают реализовать 
проект газопровода. По информации 

”
Ъ“, ав-

стрийский гость заверил Дмитрия Медведева, 
что его страна предпримет все усилия, чтобы, 
используя свое влияние, способствовать реа-
лизации проекта. В то же время он признал, 
что могут возникнуть два препятствия: со-
противление Польши, а также «политические 
взгляды Евросоюза и различия в подходах от-
дельных стран ЕС». При этом вице-канцлер 
дал понять, что проблемы носят «не юридиче-
ский, а политический» характер, так как ряд 
стран ЕС опасается увеличения своей зависи-
мости от России. «Речь идет не о правовых, а 
о политических озабоченностях ряда стран 
ЕС: не усиливаем ли мы таким образом зави-
симость (от России.— 

”
Ъ“)? Я же считаю, что 

именно взаимозависимость является ответом 
на вопрос о (гарантиях.— 

”
Ъ“) безопасности. 

Если стороны зависят друг от друга, это не-
плохо. Это позволяет влиять на решение парт-
неров и вырабатывать компромиссы... Так что 
в целом в этой сфере (энергетике.— 

”
Ъ“) я ви-

жу для нас хорошие возможности укрепления 
сотрудничества»,— заявил он.

При этом господин Миттерленер добавил, 
что позиция Финляндии по Nord Stream 2 «не 
будет большой проблемой». Напомним, Дмит-
рий Медведев обсуждал Nord Stream 2 с фин-
ским премьером Юхой Сипилей в конце ян-
варя. Финляндия наряду со Швецией, Дани-
ей и Германией должна дать разрешение на 
прокладку газопровода через свои территори-
альные воды. В противном случае трубу про-
ложить не удастся, поскольку прибалтийские 
государства уже заявили, что не дадут разре-
шения на прокладку в своих водах.

Дмитрий Медведев, в свою очередь, за-
верил, что Россия готова к диалогу с евро-
пейскими странами по поводу этого проек-
та и возможных потерь восточных членов ЕС 
от его реализации. При этом российский пре-
мьер подчеркнул, что решение о строительст-
ве газопровода должно быть «экономическим 
(а не политическим.— 

”
Ъ“)». Напомним: по-

тенциально главным проигравшим может 
стать Словакия, если после создания Nord 
Stream 2 транзит через Украину снизится, а 
потоки российского газа пойдут через Герма-
нию и Чехию.

По данным 
”
Ъ“, Райнхольд Миттерленер так-

же заявил, что в интересах ЕС было бы подпи-
сать с РФ рамочное экономическое соглаше-
ние, несмотря на то что в нынешних условиях 
переговоры по этому вопросу приостановле-
ны. Высказался он и за интенсификацию тор-
гово-экономических отношений РФ и Австрии. 
В поездке вице-канцлера сопровождал ряд ав-
стрийских бизнесменов — глав представлен-
ных в РФ компаний OMV, Reiffeisen, AVL-List, 
Andritz Hydro, Vamed, Bertsch Holding и Mondi.

Вице-канцлеру  
рассказали про Турцию
Также, по данным 

”
Ъ“, собеседники обсудили 

ряд внешнеполитических тем — в частности, 
Украину, Сирию и Турцию. Говоря об урегули-
ровании украинского кризиса, господин Мит-
терленер высказался за скорейшее выполне-
ние минских соглашений, отметив, что здесь 
«многое зависит от Киева». В свою очередь, 
российский премьер подчеркнул, что запад-
ные страны должны использовать свое вли-
яние на Киев с тем, чтобы убедить его быст-
рее реализовать достигнутые год назад дого-
воренности.

Что касается разрешения сирийского кон-
фликта, австрийский гость заметил, что имен-
но от его урегулирования — в том числе при 
участии России — зависит решение проблемы 
беспрецедентного притока беженцев в Евро-
пу. А Дмитрий Медведев подчеркнул важность 
участия в процессе политического урегулиро-
вания всех заинтересованных групп, иначе 
Сирия, по его мнению, грозит превратиться «в 
новую Ливию».

Наконец, вице-канцлер поинтересовался у 
своего собеседника положением дел в отноше-
ниях между Москвой и Анкарой. Дмитрий Мед-
ведев объяснил ему, как в России видят эту ситу-
ацию, отметив: сбив российский бомбардиров-
щик, турецкие власти приняли «неадекватное, 
безнравственное и крайне опасное решение».

Место встречи можно изменить
Вопросы экономического и политического вза-
имодействия собеседники упомянули и перед 
журналистами. Так, говоря о падении товароо-
борота, Дмитрий Медведев напомнил, что при-
чина этого — не только снижение цен на энер-
гоносители, но и «субъективные решения» о 
введении санкций против России и ответных 
мер со стороны Москвы.

«Скажу прямо, нас это не радует, мы счита-
ем, что ничего хорошего санкции никому не до-
бавляют. Более того, в ходе моих переговоров 
со всеми, с кем я встречался за последнее время 
— с руководством Евросоюза и отдельных госу-
дарств и правительств, мне никто не сказал, что 
санкции — это положительное дело, что они да-
ют хороший результат. Наоборот, все говорят, 
что это плохо, но тем не менее вся эта история 
продолжается»,— посетовал российский пре-
мьер. При этом он объявил, что в Москве ожида-
ют визита президента Австрии Хайнца Фишера.

«Австрия в одностороннем порядке не мо-
жет снять санкции,— заметил господин Мит-
терленер.— Для этого нужно действовать в рам-
ках Евросоюза». При этом он выступил с нети-
пичным посылом в адрес Киева, отметив, что 
в реализации минских договоренностей «пре-
жде всего важную роль играет Украина» (обыч-
но европейские политики в публичных высту-
плениях перекладывают ответственность за 
выполнение мирного плана на Москву). Еще 
перед встречей господин Миттерленер также 
пояснял, что в Вене «пытаются в рамках ЕС под-
держать процесс, который должен привести к 
окончанию санкционного режима».

Напомним, основным поводом для визита 
вице-канцлера в Москву стало возобновление 
работы межправительственной комиссии по 
торгово-экономическому сотрудничеству (с рос-
сийской стороны ее возглавляет вице-премьер 
Дмитрий Козак). Основными темами заседа-
ния стали вопросы энергетики, санкционного 
режима, а также перспективы участия австрий-
ских компаний в подготовке инфраструктуры 
для чемпионата мира по футболу 2018 года.

При этом, как подтвердил 
”
Ъ“ австрийский 

дипломатический источник, решение провес-
ти встречу комиссии в Москве было «компро-
миссом». После предыдущего заседания, кото-
рое также прошло в российской столице, работа 
должна была быть продолжена в Вене — одна-
ко в апреле 2014 года вице-премьер Козак был 
включен в санкционный список ЕС «за обеспе-
чение контроля над интеграцией» Крыма в РФ.

Галина Дудина, Юрий Барсуков,  
Елена Черненко

Вена ждет снятия санкций

Глава МИД РФ Сергей Лавров вче-
ра посетил Султанат Оман — страну, 
внешняя политика которой разитель-
но отличается от курса соседних 
стран Персидского залива, над кото-
рыми доминирует Саудовская Ара-
вия. Маскат активно развивает связи 
с Ираном — геополитическим против-
ником саудовцев, а также готов взять 
на себя роль посредника при дипло-
матическом урегулировании кризи-
са в Йемене. В Москве же обращают 
особое внимание на готовность Ома-
на снизить объемы добычи нефти на 
5–10% ради поддержания цен на нее. 
С подробностями из Маската — кор-
респондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Оман во многом является противопо-
ложностью ОАЭ, которые Сергей Лавров 
посетил накануне (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля). 

Султанат демонстративно соблюдает ней-
тралитет в спорах между странами регио-
на, не участвует в каких-либо военно-по-
литических операциях и позиционирует 
себя в качестве своеобразной «арабской 
Швейцарии». Речь, конечно, идет не о ге-
ографии или климате (более 80% терри-
тории страны занимают пустыни, а тем-
пература летом достигает 50 градусов), а 
об имидже страны как площадки для раз-
личных переговоров по урегулированию 
конфликтов. Среди прочего этому спо-
собствует религиозный состав населе-
ния: Оман не принадлежит ни к шиитско-
му, ни к суннитскому миру. Большая часть 
жителей страны — ибадиты, последовате-
ли уникального мусульманского течения.

Один из ярких случаев, когда Оман 
проявил принципиальность и незави-
симость, произошел в марте прошло-
го года: власти султаната воздержались 
от присоединения к военной операции 
Совета сотрудничества арабских госу-
дарств Персидского залива (ССАГПЗ) по 
поддержке лояльных президенту Йеме-
на Абд-Раббу Мансуру Хади сил, сража-
ющихся с повстанцами-хуситами. Лиде-
ром коалиции, к которой присоедини-
лись и страны, не входящие в ССАГПЗ, 
стала Саудовская Аравия.

В МИД РФ же, комментируя визит Сер-
гея Лаврова в Маскат, обратили особое 
внимание на то, что «весной прошлого 
года оманское руководство оказало дея-
тельное содействие российским гражда-
нам при их эвакуации из Йемена, когда 
ситуация там существенно обострилась».

Против генеральной линии ССАГПЗ 
Оман выступает и в том, что всегда был 
больше ориентирован на Восточную Аф-
рику и Индию, а не на Саудовскую Ара-
вию, что бесспорно для остальных стран 
Персидского залива. Особенно остро 
различия видны при взаимодействии с 
Ираном. В то время как в Эр-Рияде в по-
следние месяцы неустанно говорили о 
нецелесообразности снятия с Тегерана 
санкций, оманцы готовились к новым 
перспективам сотрудничества. После от-
мены ограничительных мер министр, 
ответственный за иностранные дела 
Омана (формально сам султан Кабус бен 
Саид возглавляет правительство и сов-
мещает посты главы МИДа, Миноборо-
ны и Минфина), Юсуф бен Алауи заявил: 
«Призрак войн исчез». И добавил: «Над-
еюсь, что навсегда». В конце января Ма-
скат посетил министр нефти Ирана Би-
жан Намдар Зангане, подтвердив в ходе 
переговоров договоренность об экспор-
те иранского газа в Оман и прокладке со-
ответствующего трубопровода. (В Омане 
есть завод по производству сжиженного 
газа Qalhat мощностью 10,7 млн тонн в 
год, который недозагружен: иранский 
газ может быть использован там для сжи-
жения и дальнейшего экспорта.) Ожида-
ется, что Тегеран ежегодно будет экспор-
тировать в султанат до 10 млрд кубоме-
тров газа. В нынешних условиях договор 
оценивается в $1,5–2 млрд.

Что касается другого вида топлива, 
нефти, то здесь у Маската также особая 
позиция. Страна — четвертая по уров-
ню добычи нефти в Персидском заливе 
и первая среди тех, которые не входят 
в ОПЕК (Организация стран—экспорте-
ров нефти). Падение цен на нефть по сул-

танату ударило больно, ведь четыре пя-
тых бюджета страны зависят от экспорта 
нефти и газа. При этом бюджет 2015 года 
рассчитывался из учета цены на нефть 
$85 за баррель.

Осознавая серьезность ситуации, Оман 
выступил резко против политики ОПЕК, 
не желающей сокращать добычу нефти. 
«Это товар, и, если на рынке есть допол-
нительный миллион баррелей в день, вы 
просто разрушаете рынок,— заявлял еще 
в ноябре прошлого года министр энерге-
тики Омана Мухаммед бен Хамад ар-Ру-
ми.— Мы уязвимы, мы столкнулись с про-
блемами, мы говорим об этом как о кри-
зисе, созданном Богом. К сожалению, я не 
верю в это, я думаю, что мы создали его 
сами». Таким образом, он вступил в заоч-
ную полемику со своим саудовским кол-
легой Али ан-Наими, который до этого за-
верил: «Никто не может установить цены 
на нефть, это воля Аллаха».

Вчера Сергей Лавров по итогам пере-
говоров в Маскате заявил, что россий-
ские власти постоянно контактируют с 
другими производителями нефти, как 
входящими в ОПЕК, так и нет. «Мы дума-
ем, самое важное — понять, что проис-
ходит на рынках. Рынки находятся под 
влиянием слишком большого количест-
ва факторов. Старые механизмы теперь 
вряд ли будут работать. И это, думаю, по-
нимают все. Хотя вряд ли есть кто-то, кто 
полностью понимает механизм нынеш-
них трендов»,— признал министр.

В Омане заявляют, что ради стабилиза-
ции рынка готовы сократить добычу неф-
ти на 5–10%. Рецепт проверенный: в 1998 
году Оман был одной из нефтедобываю-
щих стран, снизивших объемы добычи 
нефти для стимулирования роста цен. По-
ка же решение не принято, султанат вся-
чески пытается развивать свою энергети-
ческую отрасль. На прошлой неделе было 
объявлено, что страна готовится начать 
прием заявок на строительство нефтепе-
рерабатывающего и нефтехимического 
комплекса в портовом городе Дукм. По-
бедители тендера будут объявлены к кон-
цу года. Стоимость проекта составит око-
ло $6 млрд. Не исключено, что в тендере 
примут участие и российские компании.

В целом двусторонние отношения, 
как отмечают в МИД РФ, имеют позитив-
ную динамику. Вчера Сергей Лавров за-
явил о «полном удовлетворении» тем, 
как развиваются связи. При этом он при-
знал, что в целом отношения «по-преж-
нему остаются довольно скромными», 
но добавил: «Мы видим пути улучшения 
ситуации». По итогам 11 месяцев 2015 
года объем российско-оманской торгов-
ли вырос по сравнению с аналогичным 
периодом 2014 года на 20%, но составил 
всего лишь $105 млн.

Выступая перед журналистами, Сер-
гей Лавров обратил внимание на возоб-
новление подготовки российско-оман-
ского соглашения по защите инвестиций 
(по словам министра, вскоре работа долж-
на быть завершена) и на разработку согла-
шения о сотрудничестве в области мир-
ного использования ядерной энергии. А 
Российский фонд прямых инвестиций, 
по словам господина Лаврова, демон-
стрирует интерес к сотрудничеству с суве-
ренными фондами Омана. «Также важно 
поддержать контакты, которые начались 
между российской компанией 

”
Газпром“ 

и ее партнерами. Российские инвесторы 
обращают внимание и на другие области 
экономики (султаната.— 

”
Ъ“)»,— продол-

жил министр. Наконец, он отметил, что 
Россия активно поддерживает с Оманом 
культурные связи. Действительно, неза-
долго до визита министра в опере Маска-
та дал концерт Дмитрий Хворостовский.

В Москве отмечают также, что между 
двумя странами «развивается сотрудни-
чество в области туризма». Пока, впро-
чем, цифры не очень впечатляют: еже-
годно до экзотичного и недешевого Ома-
на добираются не более 5 тыс. россий-
ских туристов. Улучшить ситуацию мо-
жет открытие прямого авиасообщения 
между странами — такую перспективу 
Сергей Лавров обсудил вчера со своими 
собеседниками в Маскате.

Противотечение  
Персидского залива
Сергей Лавров посетил Султанат Оман
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официальное  
мнение

Президент Грузии  
призвал Запад  
противостоять Москве

Президент Грузии Георгий Маргвелашвили высту-
пил с ежегодным посланием «О положении страны». 
Как убежден глава государства, главными регио-
нальными проблемами остаются «российско-укра-
инская война» и «российско-турецкое противостоя-
ние». «Российские интересы не могут быть обеспе-
чены путем захвата территорий соседних стран»,— 
предупредил господин Маргвелашвили, призвав  
Запад «выработать единый подход по отношению 
к российско-грузинскому конфликту». «Мы хотим 
развития отношений с Россией, но не смиримся 
с оккупацией наших земель,— добавил он и продол-
жил: — Единая, стабильная, демократическая Гру-
зия полностью отвечает российским интересам». 

При этом грузинский лидер заметил, что Москва 
выработала почти идентичную тактику давления 
в отношении «новых демократий, осмелившихся 

сделать выбор в пользу европейской интеграции». 
Президент уточнил, что под «новыми демократиями 
Европы» имеет в виду Грузию, Украину и Молдавию, 
«у которых также возникли территориальные про-
блемы в связи со стремлением к интеграции с ЕС».

Одним из самых больших «рисков», связанных 
с российской политикой в отношении его страны 
и других постсоветских государств, президент Гру-
зии считает «мягкую силу России». «Мы можем 
противостоять этой силе только вместе с Евро-
пой»,— предупредил докладчик. В качестве приме-
ра он назвал попытку компании «Газпром» достичь 
договоренности с грузинским правительством о 
долгосрочном сотрудничестве. «Россия использует 
энергетику в качестве политического инструмента, 
поэтому правительству необходимо быть очень 
осторожным и не переходить красные линии»,— 
жестким тоном заявил глава государства, давая 
тем самым понять, что поддерживает требование 
оппозиции из числа соратников экс-президента 
Саакашвили о недопустимости сотрудничества 
с «Газпромом».

Президент Маргвелашвили особо отметил раз-
витие отношений с США и НАТО. Очередные мас-
штабные военные учения состоятся весной. При-
чем, по неофициальным данным, в них впервые 
примут участие американские танковые подразде-
ления, оснащенные основным танком армии США 
«Абрамс». Георгий Двали, Тбилиси

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
и вице-канцлер Австрии Райнхольд  
Миттерленер сошлись во взглядах  
и на санкции, и на газопровод  
Nord Stream 2  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Как ранее предсказывал ”Ъ“, в России от-
крывается представительство Сирийско-
го Курдистана — закаленной в боях с «Ис-
ламским государством» (ИГ; запрещено 
в РФ) курдской автономии на севере Си-
рии. На церемонию открытия, которая со-
стоится 10 февраля, приглашены пред-
ставители МИД РФ и лидеры политических 
партий. В российском внешнеполитиче-
ском ведомстве настаивают, что предста-
вителей автономии необхо димо допустить 
до участия в межсирийских консультаци-
ях, стартовавших в Женеве в конце прош-
лой недели. В условиях разрастающегося 
конфликта между Москвой и Анкарой, где 
любые контакты между РФ и курдами вос-
принимаются как удар по турецким интере-
сам, открытие курдского представительст-
ва может послужить еще одним серьезным 
раздражителем.

О том, что представители Сирийского Кур-
дистана намерены открыть представительство 
в России, 

”
Ъ“ сообщал 20 октября. Позже в МИД 

РФ уточнили, что о дипломатической миссии 
речь идти не может, однако компромисс был 
найден: юридически открывающееся 10 фев-
раля представительство будет иметь статус об-
щественной организации, зарегистрирован-
ной в Минюсте РФ. «Сирийский Курдистан не 
может открыть на территории России посоль-
ство, потому что это автономия в составе Си-
рии, а не отдельное государство,— пояснил 

”
Ъ“ знакомый с ситуацией источник с курд-

ской стороны.— Однако представительство, 

которое занимается продвижением своих ин-
тересов на территории другой страны, и так 
фактически выполняет функции посольства».

Россия становится второй страной, на терри-
тории которой функционирует офис курдской 
автономии на севере Сирии. До сих пор анало-
гичное учреждение существовало только в Ира-
ке, да и то — на территории Иракского Курдиста-
на. На очереди — Франция и Германия. «Первым 
шагом было открыть представительство имен-
но в России: здесь работа идет уже давно,— зая-
вил 

”
Ъ“ председатель Совета федеральной наци-

онально-культурной автономии курдов в России 
Фархат Патиев.— Главное, что стороны понима-
ют друг друга и у них есть общие задачи, которые 
необходимо решать совместными усилиями».

Представители партии «Демократический 
союз», одной из ключевых политических сил, 
сумевшей закрепиться в Сирийском Курдис-
тане и взявшей на себя организацию обороны 
против «Исламского государства», посещали 
Москву в конце ноября. Помимо переговоров 
в МИДе на уровне замглавы ведомства, делега-
ция принимала участие в конференции, посвя-
щенной формированию международной коа-
лиции по борьбе с ИГ.

Кроме делегации из Сирийского Курдистана 
в обсуждении перспектив формирования такой 
коалиции участвовали также и представители 
турецких курдов. И тех и тех Анкара в одинако-
вой мере приравнивает к террористам, считая 
партию «Демократический союз» крылом Рабо-
чей партии Курдистана (РПК), имеющей в Тур-
ции статус террористической организации.

Инцидент со сбитым в конце ноября турец-
кими ВВС российским бомбардировщиком Су-
24 только укрепил связи между РФ и курдами: 
в конце года глава МИДа Сергей Лавров тепло 
принял лидера турецкой прокурдской оппози-
ции Селяхаттина Демирташа. Приехав в Москву, 
тот раскритиковал решение турецких властей 
сбить российский самолет (см. 

”
Ъ“ от 24 декабря 

2015 года) и призвал Россию к более тесному вза-
имодействию с сирийскими курдами.

Визит господина Демирташа в Россию в обход 
официальной Анкары вызвал жесткую реакцию 
турецких властей, воспринимающих любые 
контакты между РФ и курдами как удар по своим 
интересам. Комментируя возможность откры-
тия представительства Сирийского Курдистана 
в РФ, дипломатические источники 

”
Ъ“ в Анкаре 

обещали «жестко отреагировать» на сближение 
между Москвой и курдами. В нынешней ситуа-
ции, когда российско-турецкие разногласия до-
стигли пика (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля), открытие пред-

ставительства может стать еще одним серьезным 
раздражителем в отношениях между странами.

Тем не менее российская сторона продолжа-
ет укреплять связи с сирийскими курдами, до-
биваясь их участия в стартовавших в Женеве 
консультациях по урегулированию в Сирии — 
вопреки мнению Турции. Заявив, что Москва 
воспринимает курдов как «серьезную часть (си-
рийской.— 

”
Ъ“) оппозиции», замглавы МИД РФ 

Геннадий Гатилов заверил: Россия прилагает все 
усилия для их подключения к межсирийским 
переговорам в Женеве.

Ольга Кузнецова

Сирийские курды добились признания России
В Москве открывается их представительство
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К началу 2016 года количество пунктов временного 
размещения (ПВР) граждан Украины, массово при-
ехавших в Россию после начала военных действий 
в Донбассе, сократилось почти вдвое. Согласно по-
становлению правительства РФ, после 31 декабря 
2015 года те украинские беженцы, которые находи-
лись в ПВР, должны были их покинуть и отправить-
ся домой либо оформить свое пребывание в России 
в соответствии с иммиграционными требованиями. 
В ноябре Федеральная миграционная служба (ФМС) 
сообщила, что намерена сохранить ПВР еще на год. 
Но в тех пунктах, куда через месяц после наступле-
ния нового года обратился корреспондент ”Ъ“, пока 
получили лишь постановление о закрытии с 31 дека-
бря и не имеют ясности относительно дальнейшего 
режима работы.

По данным МЧС России, к началу февраля 2015 года в 
российских регионах действовали 576 ПВР для беженцев 
с юго-востока Украины. Спустя год на территории страны 
работают всего 252 пункта. 

На пике притока беженцев с Украины размещали в са-
мых отдаленных регионах РФ. Руководитель пресс-служ-
бы ГУ МЧС по ХМАО Вадим Симоненко рассказал 

”
Ъ“, что 

в 2015 году на территории Ханты-Мансийского автоном-
ного округа (ХМАО) действовали два ПВР для украинских 
беженцев — в Пыть-Яхе и Сургуте. Первый уже закры-
ли из-за отсутствия беженцев. ПВР в Сургуте, рассчитан-
ный на 45 мест, пустует, но продолжает работать «в режи-
ме ожидания». «Сотни граждан Украины, которые нужда-
лись в помощи, были расселены по родственникам, люди 
из ПВР ушли»,— объяснил господин Симоненко. Закры-
лись и ПВР в Хатассах и Нерюнгри в Якутии, где успели по-
жить 1830 человек.

В граничащей с Луганским и Харьковским региона-
ми Украины Белгородской области осталось действовать 
семь ПВР: пять в Старом Осколе, один в Валуйках и один в 
общежитии Белгородского госуниверситета. Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в УФМС по Белгородской области, постановление 

правительства РФ о закрытии ПВР до конца года чиновни-
ки получили, но пока что никаких дополнительных ука-

заний на этот счет не поступало. По словам начальника 
управления информации и массовых коммуникаций ад-
министрации Белгорода Светланы Губиной, с нового го-
да проживающие в местных ПВР люди должны самостоя-
тельно находить жилье и размещаться, но из четырех пун-
ктов города один все еще продолжает работать.

Самый многочисленный пункт временного прожива-
ния украинских беженцев до сих пор работает в пансио-
нате «Красный десант» в Ростовской области. На данный 
момент в нем проживают около 700 человек. «Это и семьи 
с детьми, и отдельные люди. Они будут жить в домах пан-
сионата до конца весны, пока у детей не закончится учеб-
ный год»,— рассказал 

”
Ъ“ руководитель пансионата Вита-

лий Латышев.
Постановление правительства РФ о предоставлении в 

2015 году средств регионам на финансирование социаль-
но-бытового устройства украинских беженцев в ПВР, всту-
пившее в силу 5 декабря, предполагало, что с наступле-
нием 2016 года гражданам Украины, находящимся в ПВР, 
придется покинуть их и выбрать между возвращением до-

мой и оформлением своего статуса в России по требовани-
ям миграционного законодательства. В ноябре прошло-
го года ФМС сообщила, что намерена сохранить часть ПВР 
еще на год, до 31 декабря 2016-го, и готовит проект соот-
ветствующего постановления. Отвечая на запрос 

”
Ъ“, ФМС 

России сообщила 11 января 2016 года, что «прорабатывает 
вопрос о предоставлении субъектам РФ иных межбюджет-
ных трансфертов, направленных на социально-бытовое 
обустройство бежавших от войны украинских граждан и 
лиц без гражданства, до сих пор проживающих в ПВР».

По данным заместителя главы ФМС России Вадима 
Яковенко, с 2014 года в страну с юго-востока Украины при-
ехали около 1 млн человек. Временного убежища проси-
ли более 415 тыс. человек, из которых отказ, по данным ве-
домства, получили 995. Кроме того, более 260 тыс. человек 
ходатайствовали о разрешении на временное прожива-
ние, из них отказ получили 889. Еще 152 тыс. человек ста-
ли участниками программы по добровольному переселе-
нию соотечественников.

Мария Литвинова

Украинские беженцы выходят из убежищ
За год в России стало вдвое меньше пунктов их временного размещения

В Северной Корее тоже хорошо
Бежать оттуда в Россию больше нет смысла

Россия и КНДР вчера подписали согла-
шение о взаимной выдаче лиц, неле-
гально въехавших на территории стран. 
Документ стал итогом визита в РФ за-
местителя северокорейского минист-
ра иностранных дел Пак Мён Гука. На оче-
реди, по данным ”Ъ“, вступление в силу 
еще и соглашения о взаимной помощи 
по уголовным делам. В России, только 
по официальным данным, находится бо-
лее 20 тыс. северных корейцев, многие 
из которых любыми способами пытают-
ся остаться здесь, чтобы не возвращать-
ся на родину. И если россиянину выдво-
рение из КНДР в Россию ничем не грозит, 
то гражданина КНДР на родине ждут тру-
довые лагеря или смертная казнь. В том, 
как изменится положение перебежчиков 
из Северной Кореи на фоне сближения 
с РФ, разбирался ”Ъ“.

«Успешно прошли переговоры в ФМС. Бы-
ло подписано соглашение о передаче и при-
еме лиц, незаконно въехавших и незакон-
но пребывающих на территории РФ и КНДР. 
Церемония подписания состоялась во втор-
ник»,— заявили вчера агентству «Интерфакс» 
представители северокорейского посольст-
ва в Москве. Делегация из КНДР во главе с за-
местителем министра иностранных дел Пак 
Мён Гуком находится в Москве с пятницы, и 
этот документ был основной целью поездки. 
В ФМС суть соглашения объясняют так: если 
у иностранца нет законных оснований нахо-
диться на территории России, то он привле-
кается к административной ответственности 
и высылается из страны. «Такой механизм пе-
редачи, в отличие от депортации и выдворе-
ния, является дипломатическим способом 
высылки лиц, нарушивших миграционное 
законодательство»,— заявили 

”
Ъ“ в ведомст-

ве. В случае необходимости российская сторо-
на может оказать задержанному нелегалу ме-
дицинскую помощь, но первое, что она обяза-
на сделать,— уведомить представителей севе-
рокорейских миграционных служб.

«Это колоссальная воля к жизни»
Выходцу из КНДР Киму, который находится в 
России с 2012 года, чтобы не оказаться на ро-
дине, теперь одна дорога — в ФМС получать 
временное убежище, а иначе его ждет проце-
дура «дипломатического» выдворения. И на 
родине его не ждет ничего хорошего. В 1997 
году он впервые бежал из Северной Кореи — 
от голода. Колледж, где он учился, закрыли, 
Ким, будучи сиротой, оказался на улице. Тогда 
он впервые решил сбежать в Китай. И это ему 
удалось. Десять лет он прожил в разных облас-
тях страны, а затем попробовал перебраться 
в Россию, но старая карта, которую он взял с 
собой, подвела: вместо границы с РФ он по-
пытался пересечь китайско-казахскую грани-
цу. Там его задержали и выдворили в КНДР. За 
попытку побега он десять лет просидел в тру-
довых лагерях, но в 2012 году ему снова уда-
лось сбежать. «Это колоссальная воля к жиз-
ни, конечно,— говорит глава комитета 

”
Гра-

жданское содействие“ Светлана Ганнушкина, 
по сути, единственный российский правоза-
щитник, занимающийся беженцами из Се-
верной Кореи.— Но наши власти, наращивая 
дипломатические отношения с КНДР, явно не 
настроены упрощать получение убежища се-
верным корейцам».

С 2012 года Ким при содействии Светла-
ны Ганнушкиной пытается получить убежи-
ще, но постоянно получает отказы — в ФМС 
говорили, что у него нет оснований для такого 
статуса. Последний раз ему отказали на прош-
лой неделе, но поднявшаяся в СМИ кампания 
в его защиту, похоже, принесла свои плоды. 
Как стало известно 

”
Ъ“, его срочно вызвали в 

ФМС для очередного интервью, а временное 
убежище Ким может получить уже на этой не-
деле. Однако тем, кто решит бежать в Россию 
после 2 февраля, явно придется еще сложнее.

Кореец — не украинец
Согласно официальной статистике ФМС, с 
2011 года временное убежище в России полу-
чили 68 граждан КНДР. За это же время бежен-
цами были признаны лишь два человека — 
больше в РФ нет граждан КНДР с таким стату-
сом. Для сравнения: статус беженцев имеют 
311 граждан Афганистана, и еще 656 афганцев 
получили временное убежище. Такая благо-
склонность ФМС объясняется скорее тем, что 
в стране не утихают войны, хотя, отмечает го-
спожа Ганнушкина, в последнее время и аф-
ганцы стали испытывать трудности с убежи-
щем. Больше всего статусов беженца и вре-
менных убежищ получили граждане Украи-
ны, причем всего за последние два-три года, 
когда в Киеве случилась революция, а затем 
на Донбассе начался вооруженный конфликт: 
около 300 человек признаны беженцами, но 
временное убежище получили более 400 тыс. 
человек. «Это преимущественно представите-
ли прежнего правительства и жители Донбас-
са. В ФМС есть негласная установка — давать 
статус беженца как можно реже, но с Украи-
ной было сделано исключение. Едва ли на фо-
не отношений РФ и КНДР такое же исключе-
ние ждет северокорейцев»,— говорит глава 
«Гражданского содействия».

Всего в РФ, по данным ФМС, находится бо-
лее 20 тыс. граждан Северной Кореи. Помимо 
сотрудников дипмиссий и студентов это еще 
и работники своего рода трудовых лагерей. 
Завозить граждан КНДР для работы в РФ нача-
ли с 1947 года — преимущественно на пред-
приятия Дальнего Востока, Сибири и Урала. 
Для нынешних российских предприятий это 
по-прежнему дешевая рабочая сила, для севе-
рокорейцев — один из немногих способов за-
работать. Правда, до 70% месячного заработ-
ка (составляет около $100 в месяц) они долж-
ны отдавать своему государству. Трудятся гра-
ждане КНДР под присмотром приставленных 
к ним сотрудников северокорейских госорга-
нов, следящими, чтобы не было побегов. Но 
они все равно случаются.

Весной 2001 года гражданин Северной 
Кореи Джонг Кум-Чон незаметно вышел со 

стройки под Екатеринбургом и больше не вер-
нулся. Истории перебежчиков из КНДР всегда 
изобилуют белыми пятнами: Кум-Чон так и не 
объяснил никому, что за странный «фээсбэш-
ник Володя» встретил его спустя несколь-
ко дней и помог избежать выдворения. Не 
исключено, что в обмен перебежчик помогал 
северокорейским спецслужбам искать своих 
сограждан в РФ, но сам Кум-Чон никогда при-
роду этих отношений не объяснял. Этого не 
может понять даже сама Светлана Ганнушки-
на, знакомая с Кум-Чоном уже много лет. Су-
дя по всему, отношения Джонг Кум-Чона с рос-
сийскими спецслужбами разладились. Так 
или иначе, в итоге кореец перебрался в дерев-
ню под Екатеринбургом, женился на русской, 
с которой у него родился сын Антон.

История Кум-Чона вообще выглядит слиш-
ком благополучной для перебежчика: к апре-
лю 2007 года он перебрался в Подмоско-
вье, обратился в «Гражданское содействие» и 
Управление верховного комиссара ООН по де-
лам беженцев (УВКБ). «Я уже много лет хожу с 
этой историей, предлагая кому-нибудь напи-
сать по ней сценарий, если бы я сама в ней не 
участвовала, я бы не поверила»,— говорит го-
спожа Ганнушкина. После подачи заявки го-
сподина Кум-Чона позвали в московское от-
деление ФМС. Взяв бумаги, сотрудник ведом-
ства попросил подождать полчаса. Спустя 30 
минут в кабинет вошли сотрудники ФСБ и се-
верокорейских спецслужб. Джонг Кум-Чон 
понял, что это конец: на родине он уже давно 
считается преступником.

Выдавать лучше, выдавать чаще
Как выяснил 

”
Ъ“, в ближайшее время и нару-

шившим уголовное законодательство КНДР в 
РФ придется непросто. В ноябре прошлого го-
да министр юстиции Александр Коновалов во 
время официального визита в Северную Ко-
рею подписал двустороннее соглашение «О 
взаимной правовой помощи по уголовным 
делам». Как заявили 

”
Ъ“ в Минюсте, документ 

еще не вступил в силу, но его ратификация на-
ходится в активной фазе, поэтому искать пе-
ребежчиков корейским спецслужбам скоро 
станет еще проще. При этом в договоре, с тек-
стом которого ознакомился 

”
Ъ“, уточняется, 

что «компетентные органы одной из сторон» 
не могут «осуществлять на территории другой 
стороны полномочия, которые отнесены ис-
ключительно к компетенции органов другой 
стороны». Иными словами, северокорейские 
спецслужбы не могут самостоятельно пресле-
довать граждан КНДР на территории РФ.

Однако история господина Кум-Чона за-
ставляет предположить, что до подписания 

двусторонних документов к этому пункту 
они относились не слишком внимательно. 
Из Москвы корейца под конвоем вывезли в 
Хабаровск. «Формально он не вылетал из Мо-
сквы. Как мы потом выяснили, ему привезли 
совершенно новый паспорт — на другое имя, 
с его фотографией, абсолютно легальный. 
Становится понятнее, как 

”
исчезают“ пере-

бежчики»,— говорит сотрудница «Граждан-
ского содействия» Елена Буртина. Корейца 
привезли в Хабаровск и отвели в какое-то зда-
ние неподалеку от аэропорта, оставив на чет-
вертом этаже. На окнах были решетки, и си-
ловики не предполагали, что задержанный 
попробует бежать. Но в стрессовой ситуации 
в худощавом корейце проснулась огромная 
сила. Ему удалось отогнуть решетку и спрыг-
нуть. Джонг Кум-Чон бросился бежать. По до-
роге ему попались несколько таджиков, ко-
торые сообщили, что спрятать его не смогут, 
но полиции ничего не скажут. В итоге его на 
дороге подобрала русская пара, которая спря-
тала беглеца в подвале своего дома под Вла-
дивостоком. Оттуда господин Кум-Чон позво-
нил родным, которые вместе с сотрудника-
ми УВКБ ООН и правозащитниками срочно 
отправились за ним. На двух машинах деле-
гация приехала к тому самому дому, быстро 
усадила господина Кум-Чона в один из авто-
мобилей и собиралась было ехать в аэропорт, 
но из-за сопок появились два джипа. «В нем 
сидели люди азиатской внешности. Стоило 
нам тронуться, как они погнались за нами. 
Это была настоящая погоня»,— вспоминает 
Светлана Ганнушкина. Оторваться от нее уда-
лось с помощью хитрого трюка — один из со-
трудников УВКБ ООН, китаец, приоткрыл ок-
но в машине, чтобы преследователи увидели 
его и приняли за корейца. Водители джипов 
купились на уловку и отстали, а автомобиль 
с господином Кум-Чоном помчался дальше. 
Статуса беженца и даже временного убежи-
ща он в итоге в РФ так и не получил. При со-
действии УВКБ ООН гражданина КНДР пере-
правили в Южную Корею, где он сейчас и жи-
вет с семьей.

«В случае выдачи их ждет 
незавидная судьба»
Если бы Джонг Кум-Чона выдворили на ро-
дину, его ждал бы расстрел или, как Кима, 

трудовые лагеря. «Этих людей в случае вы-
дачи ждет крайне незавидная судьба»,— под-
твердил 

”
Ъ“ кореевед, исполнительный ди-

ректор Национального комитета по исследо-
ванию БРИКС Георгий Толорая. «Если на ро-
дине выяснится, что северокорейские пере-
бежчики контактировали с южными корей-
цами или христианскими миссионерами, то 
их ждет смерть или пожизненное заключе-
ние,— пояснил 

”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор Комитета за права человека в Северной 
Корее Грег Скарлатойу.— Если нет — мини-
мум два-три года трудовых лагерей, а даль-
ше — в зависимости от того, что удастся вы-
тянуть из человека на допросе с применени-
ем пыток». Эту информацию еще в 2013 го-
ду подтвердила созданная по решению ООН 
независимая Международная комиссия для 
расследования нарушений прав человека в 
КНДР. В ходе конфиденциальных бесед с 240 
беглецами из Северной Кореи эксперты при-
шли к выводу, что эти нарушения «по своей 
тяжести, масштабам и характеру являются 
беспрецедентными в мире».

Несмотря на громкие выводы независи-
мой комиссии, в офисе УВКБ ООН на прось-
бу 

”
Ъ“ прокомментировать подписанное на-

кануне соглашение между Россией и КНДР 
уклончиво ответили, что «все страны долж-
ны уважать Конвенцию ООН о статусе бе-
женцев 1951 года». В ее рамках (статьи 31–
33) запрещен насильственный возврат ищу-
щих убежище, если доказано, что на родине 
им грозит преследование по политическим 
мотивам. Однако в РФ официально не счи-
тают КНДР страной с каким-то особым от-
ношением к беженцам. «В настоящее время 
по всему миру активно ведется процесс за-
ключения соглашений о реадмиссии, пред-
усматривающих прием-передачу незакон-
ных мигрантов. РФ не является исключени-
ем»,— говорят в ФМС.

Из комментария ведомства следует, что 
России уже заключила аналогичные согла-
шения  с государствами Евросоюза, Нор-
вегией, Швейцарией, Китаем, Монголи-
ей, Вьетнамом, Турцией, Сербией, Арме-
нией, Узбекистаном, Казахстаном, Кирги-
зией, Украиной и Белоруссией. Однако все 
эти страны, за исключением Узбекистана, 
по степени нарушений прав человека не-
сравнимы с Северной Кореей (по данным 
рейтинга международной правозащитной 
организации Freedom House, КНДР наряду 
с Узбекистаном входит в десятку стран с на-
ихудшими показателями в сфере соблюде-
ния прав человека).

Грег Скарлатойу считает, что после заклю-
чения соглашения Россия может пойти в во-
просе северокорейских беженцев по китай-
скому пути. «Китай при наличии такого же 
соглашения с КНДР часто выдает корейцев 
обратно. Аргументация такая: они нелегаль-
ные экономические мигранты, а не полити-
ческие беженцы и не заслуживают защиты,— 
отметил правозащитник.— Но в КНДР любое 
пересечение границы без разрешения являет-
ся преступлением политического характера».

Старший научный сотрудник ИМЭМО 
РАН, посол России в Южной Корее в 1993–
1997 годах Георгий Кунадзе также полагает, 
что соглашение ухудшит положение северо-
корейских граждан, желающих получить убе-
жище в России. «Ранее выдавать их Северной 
Корее мешали правозащитники, которые сра-
зу же поднимали шум и не давали этого сде-
лать,— сказал он 

”
Ъ“.— Теперь выдавать их бу-

дут автоматически, так как межправительст-
венное соглашение по статусу выше, чем на-
циональное законодательство».

Григорий Туманов,  
Михаил Коростиков

Если в глазах УВКБ ООН Северная  
Корея — место, чьим гражданам грозит 
смертельная опасность, то для России 
— лишь одна из стран-партнеров   
ФОТО AP

Перебежчику Киму после подписания 
договора между РФ и КНДР лучше  
держаться поближе к правозащитни-
кам, чтобы не оказаться на родине  
в трудовом лагере   
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА СВЕТЛАНЫ ГАННУШКИНОЙ

Д О С Ь Е Ч Т О  С В Я З Ы В А Е Т  Р О С С И Ю  И  С Е В Е Р Н У Ю  К О Р Е Ю

По данным ФТС, товарооборот между Россией и КНДР 
в январе—ноябре 2015 года составил $63,1 млн (паде
ние на 3,6% по сравнению с аналогичным периодом 2014 года), 
из них российский экспорт — $60,5 млн (+2,5%), импорт — 
$2,6 млн (–59%). Для сравнения: товарооборот СССР и Север
ной Кореи в 1990 году составлял $2 млрд. В экспорте РФ пре
обладает минеральное топливо, нефть и нефтепродукты 
(по итогам 2014 года — 40,8%), средства наземного транспорта 
(21,1%) и злаки (16,1%), в импорте — предметы одежды и при
надлежности (47,8%), реакторы, котлы и оборудование (14,5%), 
музыкальные инструменты (12,8%). КНДР занимает 113е 
место среди внешнеторговых партнеров РФ (доля в обо
роте — 0,01%). Россия занимает третье место в списке 
импортеров в КНДР (доля — 1,5%).

Объем прямых инвестиций РФ в Северную Корею 
с 2010 по 2014 год составил более $195 млн, корейских 
в РФ — $3 млн. В 2008 году РЖД и Министерство железных 
дорог КНДР подписали соглашение о сотрудничестве в рекон

струкции российскокорейского железнодорожного 
участка Хасан—Раджин, объем инвестиций в проект составил 
$250 млн. В 2010 году Россия получила право эксплуати
ровать один из доков в незамерзающем порту Рад
жин сроком на 50 лет. В мае 2014 года вступило в силу 
соглашение о списании Россией 90% корейского долга, 
составлявшего $11 млрд, оставшиеся $1,09 млрд КНДР должна 
погасить в течение 20 лет. В октябре 2014 года Россия и КНДР 
перешли на расчеты в рублях.

Дальневосточные регионы (Амурская область, Приморье, Ха
баровская область) активно нанимают на работу северокорейских 
граждан — в 2012 году в Россию по рабочей визе въехали 
26,6 тыс. корейцев, в 2013 году Россия подняла квоту на рабо
чих мигрантов из Северной Кореи до 35 тыс. человек. С 2009 года 
в КНДР действует Русский центр при Пхеньянском институте ино
странных языков. По данным посольства РФ, ежегодно КНДР 
посещают около 1,3 тыс. российских туристов.

Евгений Федуненко

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  В  М И Р Е  П О С Т У П А Ю Т  С  Б Е Ж Е Н Ц А М И  И З  К Н Д Р

По данным статистики Агентства ООН по делам беженцев, в первом 
полугодии 2015 года статус беженцев в разных странах по
лучили 1079 граждан КНДР. 294 северокорейца подали заявки 
на получение такого статуса.

С 2008 по 2013 год в Южную Корею ежегодно прибывало 
2,4–2,9 тыс. беженцев из КНДР, в 2014 году это количество сократи
лось до 1396 человек. Беженцы проходят курс социальной адаптации 
в работающем с 1999 года центре «Ханавон» в 70 км от Сеула. После 
этого им предоставляется жилье и денежные гранты (до $6 тыс.). 
В 2014 году в Южной Корее вышло исследование, согласно которому 
каждый четвертый беженец столкнулся с дискриминацией в первый 
год пребывания в стране. В 2004–2014 годах до 7% беженцев покон
чили с собой, в 2015 году этот показатель вырос до 14%.

В 1990 году на фоне возникшего голода началась массовая миграция 
жителей КНДР в Китай, где они селились в приграничном автономном 
округе Яньбянь. По оценкам экспертов Центра Карнеги, в 1999 году на 
территории округа находилось около 200 тыс. беженцев из КНДР, однако 
к 2015 году их число сократилось до 5–7 тыс. Китай считает беглых се

верокорейцев «экономическими» мигрантами и высылает их на родину. 
Власти Таиланда, куда ежегодно прибывает около 2 тыс. беженцев 
из КНДР, также считают их нелегальными мигрантами, но во избежание 
преследования на родине отправляют их в Южную Корею.

Некоторые выходцы из КНДР через Республику Корея попадают 
в страны Европы, где добиваются статуса беженца. По данным Евро
стата, в 2014 году Франция приняла 25 северокорейцев, Голлан
дия и Великобритания — по 20, Германия и Швеция — по 5. 
Одна из самых крупных в Европе групп беженцев из КНДР проживает 
в пригороде Лондона НьюМалден (около 700 человек).

В 2004 году президент США Джордж Буш подписал Акт о правах 
человека в Северной Корее. В мае 2006 года Соединенные Штаты 
впервые приняли шесть беженцев из Северной Кореи. В 2015 году 
их число выросло до 186. После года пребывания в стране беженцы 
могут получить статус резидента, а после пяти лет — гражданство. 
Они также получают ежемесячную выплату в размере $200 и $300 
каждые восемь месяцев на медицинские расходы.

Елена Федотова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17191,25 (–559,43)
РТС 696,96 (–4,25)
FTSE 100 5837,14 (–84,87)

DAX 30 9434,82 (–146,22)
DJIA* 16110,39 (–43,15)
NASDAQ Composite* 4455,84 (–61,11)

*На 20:35.  По данным агентства Reuters. 
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● 31,57тыс. пунктов ● 16,101

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.02.16
Австралийский доллар 55,9016
Английский фунт 114,0541
Белорусский рубль** 36,5756
Датская крона* 11,5932

Доллар США 79,2593
Евро 86,5115
Индийская рупия*** 11,6310
Казахский тенге*** 21,2771

Канадский доллар 56,4445
Китайский юань* 12,0464
Норвежская крона* 90,9657
СДР 109,5585

Сингапурский доллар 55,4338
Новая турецкая лира 26,7831
Украинская гривна* 30,9607
Шведская крона* 92,5105

Швейцарский франк 77,8120
Японская иена*** 66,0880
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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переводит корреспондент  
отдела финансов 

Валерия Францева

Рост курса доллара и евро приво-
дят к достаточно необычным ситу-
ациям среди банковских клиентов. 
Первой ласточкой ожидаемо стали 
валютные ипотечники, утвержда-
ющие, что конвертация ипотеки по 
текущему курсу (выше 75 руб./$) — 
это натуральный грабеж. Затем на-
стала очередь вкладчиков, которые 
должны бы радоваться росту курса, 
но попали в непростую ситуацию 
из-за нестандартного отзыва лицен-
зии у банка. Так, во Внешпромбан-
ке страховой случай (мораторий на 
удовлетворение требований креди-
торов) произошел за месяц до отзыва 
лицензии. За это время валюта подо-
рожала на 10%, и вкладчики рассчи-
тывали на фиксацию сумм вкладов 
по более выгодному курсу. Но ЦБ сра-
зу лишил их напрасных иллюзий.

На этом фоне совсем уж нео-
жиданными выглядят претензии 
вкладчиков «Моего банка», который 
лишился лицензии в начале 2014 
года. Казалось бы, вот кто должен 
быть рад и доволен, ведь бенефици-
ар банка Глеб Фетисов, чтобы вый-
ти из-под ареста, полностью распла-
тился с кредиторами «Моего банка». 
Они получили не только страховку, 
но и весь объем своих вкладов, хотя 
и по курсу на дату отзыва лицензии 
31 января 2014 года (по данным ЦБ, 
на тот момент курс доллара равнял-
ся 35,2 руб./$, курс евро — 48 руб./€). 
Именно этот нюанс вызвал недо-
вольство некоторых из них, причем 
дело дошло до судебных претензий. 
«Если собственник банка в конечном 
итоге смог расплатиться с кредито-
рами за счет собственных средств, 
значит, он имел возможность финан-
сово поддержать банк и до отзыва 
лицензии,— негодует одна из вклад-
чиц.— В этом случае отзыва лицен-
зии можно было бы избежать, а зна-
чит, мы имели бы возможность про-
лонгировать валютные вклады (исте-
кали в ноябре 2015 года) и изъять их, 
когда курс был наиболее выгодным. 
Например, в январе 2016 года, ког-
да доллар подорожал выше 80 руб.». 
И этот случай не единичный — не-
сколько вкладчиков в конце декабря 
2015 года направили иски в суд с тре-
бованием взыскать с Глеба Фетисо-
ва и связанных с ним компаний упу-
щенную из-за этого выгоду.

Юристы не видят шансов на по-
беду у подобных истцов в суде. Да-
же если бы лицензия «Моего банка» 
не была отозвана, утверждение, что 
вкладчики до сих пор лонгировали 
бы в нем свои вклады, весьма сом-
нительно, указывают юристы. «Из-
менение валютного курса — очень 
непредсказуемая вещь, которую не 
мог прогнозировать ни бывший соб-
ственник, ни сами вкладчики, кото-
рые, в свою очередь, могли приобре-
сти валюту еще на полученные ранее 
в ходе возмещения пропавших в бан-
ке средств рубли»,— указывает парт-
нер юридической фирмы Lidings Ан-
дрей Зеленин. Если бы вкладчиков 
«Моего банка» изначально не устраи-
вал курс, по которому были конвер-
тированы их валютные вклады, они 
отказались бы принимать эти день-
ги и требовали бы конвертации по 
повышенному курсу через суд, схо-
дятся во мнении эксперты.

вчера

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

намерено ввести ЕГАИС 
во всех населенных пунктах, 
в том числе с населением ме-
нее 3 тыс. человек. Разработать 
соответствующие поправки к за-
конодательству поручил вице-пре-
мьер Александр Хлопонин. Также 
предлагается ужесточить наказание 
за реализацию алкогольных напит-
ков без лицензии. На данный момент 
к ЕГАИС подключено 99% оптовых 
организаций. Для оптового звена 
срок подключения к ЕГАИС установ-
лен с 1 января 2016 года, на рознич-
ные продажи алкоголя ЕГАИС рас-
пространится с 1 июля 2016 года, 
но  только в городах — для сельских 
поселений эта норма начнет дейст-
вовать с 1 июля 2017 года. ТАСС

ФГУП «КОСМИЧЕСКАЯ 
СВЯЗЬ» (ГП КС)

по итогам 2015 года, по пред-
варительным данным, полу-
чило 9,2 млрд руб. выручки, 
что на 21% больше показателя 2014 
года. Чистая прибыль предприя-
тия достигла 2,5 млрд руб., что на 
28% ниже, чем год назад. Размер 
долга в ГП КС не назвали. В 2014 
 году кредиторская задолженность 
предприятия составляла 5,3 млрд 
руб. В ГП КС рассчитывают, что по 
итогам этого года выручка достиг-
нет 12 млрд руб. Анна Балашова

БАНК РОССИИ 

сообщил, что  повышенные 
дополнительные взносы 
в Фонд страхования  вкладов 
(ФСВ) по итогам первого 
квартала могут уплатить 126 
банков, которые сейчас нахо-
дятся под разного рода огра-
ничениями. Зампред ЦБ Миха-
ил Сухов напомнил, что с этого года 
уровень взносов в ФСВ зависит не 
только от ставок по депозитам бан-
ков, но и от их финансового положе-
ния, которое определяется по ре-
зультатам оценок капитала, акти-
вов, ликвидности, системы управ-
ления рисками, состояния внутрен-
него контроля. Также учитывается 
наличие действующих мер воздей-
ствия в виде ограничения на отдель-
ные операции или величину став-
ки по вкладам, запрета на открытие 
филиалов. ЦБ в ежедневном режи-
ме получает отчетность 160 банков, 
в отношении 85 банков ввел огра-
ничения и запреты на привлечение 
вкладов населения. «За последние 
два года цифры сильно не меняют-
ся. Это значит, что потенциальное 
давление на круг банков, к которым 
у нас есть вопросы, возрастает»,— 
резюмировал Михаил Сухов. По его 
оценкам, в первом квартале объем 
банковских отчислений в фонд мо-
жет составить около 3–4 млрд руб. 
«Интерфакс». 

J. P. MORGAN CHASE & CO 

увеличил свою долю в рос-
сийской Qiwi более чем на 
1,5 процентного пункта — 
до 6,5%. В результате он владеет 
3146,191 тыс. ADR российской ком-
пании, свидетельствует информа-
ция на сайте Комиссии по ценным 
бумагам США. Qiwi управляет од-
ним из крупнейших в России пла-
тежных сервисов. В структуру груп-
пы входят АО «Киви», Киви-банк 
и ООО «Киви провайдер платежных 
сервисов». В 2014 году скорректи-
рованная чистая выручка компании 
составила 8,836 млрд руб., скор-
ректированная чистая прибыль — 
3,496 млрд руб. «Интерфакс» 

МИНПРИРОДЫ

планирует во втором кварта-
ле выставить на аукцион Эр-
гинское нефтяное месторо-
ждение (запасы C1+C2 — 103 млн 
тонн) в ХМАО, сообщает ТАСС. Это 
одно из крупнейших месторожде-
ний в нераспределенном  фонде. 
Стартовый платеж составит 
6,5  млрд руб. Кроме того, в треть-
ем квартале на аукцион выставят 
Лаявожское и Ванейвисское ме-
сторождения. Дмитрий Козлов

правила  
игры

Девальвация рубля  
заставляет банковских 
клиентов искать  
валютную выгоду,  
иногда без каких-либо 
реальных оснований 
для этого, но с особым 
упорством

«Роснефть» добудет газ в «Газпроме»
Нефтекомпания может консолидировать 100% «Пургаза»

Как стало известно 
”
Ъ“, 

«Роснефть» ведет переговоры 
с «Газпромом» о выкупе его до-
ли в крупном  производителе 
газа в РФ — «Пургазе».  Такая 
сделка, рыночную стоимость 
которой источники 

”
Ъ“ оцени-

вают на уровне 20 млрд руб., 
 решила бы проблемы «Газ-
прома» с налогами по  этому 
 активу, а «Роснефти» дала бы 
дополнительные 6–7 млрд 
 кубометров газа.

«Роснефть» может выкупить до-
лю «Газпрома» в их совместном пред-
приятии «Пургаз», рассказали 

”
Ъ“ 

источники на рынке. По их данным, 
вопрос, в частности, поднимался не-
делю назад на встрече главы «Газпро-
ма» Алексея Миллера с президен-
том «Роснефти» Игорем Сечиным. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, сделка пока окончательно не со-

гласована, но «была бы логична для 
обеих сторон — «Газпром» может из-
бавиться от проблемного актива, а 
«Роснефть» получит дополнитель-
ный газ».

По данным 
”
Ъ“, речь идет о том, 

что «Роснефть» станет владельцем 
100% «Пургаза». В «Роснефти» не ста-
ли комментировать возможность 
сделки, но пояснили, что «ценовая 
волатильность на мировых площад-
ках, безусловно, оказывает влияние 
на внутренний рынок и открывает 
качественные возможности по рас-
ширению потенциала ряда сегмен-
тов компании, в том числе газово-
го блока, на привлекательных ком-
мерческих условиях». В «Газпроме» 
обсуждать сделку отказались.

ЗАО «Пургаз» разрабатывает Губ-
кинское газоконденсатное место-
рождение в ЯНАО с запасами около 
400 млрд кубометров газа, добыча в 
2014 году — 13,2 млрд кубометров. 
Показатель за 2015 год официально 
не раскрывался, но, судя по отчетно-
сти акционеров, добыча составила 
около 12,5 млрд кубометров. Исходно 
это было СП «Газпрома» и «Итеры», где 
монополия владела 51%. Из-за уско-
ренного повышения ставки НДПИ 
для «Газпрома» тот попытался выве-
сти актив из группы, продав неболь-
шую долю (1,7%) Газпромбанку, что-
бы «Пургаз» признавался налогови-
ками как независимый производи-
тель. В 2013 году газовый бизнес «Ите-
ры» выкупила «Роснефть», решившая 

масштабно развивать газовое направ-
ление. В результате «Пургаз» стал од-
ним из немногих примеров совмест-
ной работы «Газпрома» и «Роснефти».

Схема «Газпрома» по выведению 
«Пургаза» из группы не удалась: на-
логовики посчитали, что монопо-
лия не утратила контроль над акти-
вом, и доначислили ей около 1,5 мл-
рд налогов (см. 

”
Ъ“ от 9 сентября 2015 

года), в будущем сумма может суще-
ственно вырасти. Следственный ко-
митет возбудил дело об уклонении 
от уплаты налогов в особо крупном 
размере, по которому в конце 2015 
года предъявили обвинение генди-
ректору «Пургаза» Владимиру Евко. 
На счетах компании были арестова-
ны 854 млн руб.

«Вариант продажи актива 
”
Рос-

нефти“ и раньше рассматривался 
как один из способов решения про-
блемы НДПИ, теперь это тем более 
актуально»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. Добыча «Пургаза» де-

лится между акционерами пропор-
ционально долям, так что «Роснефть» 
может получить дополнительно 
6–7 млрд кубометров газа в свой пор-
тфель. Это поможет компании почти 
полностью закрыть текущий дефи-
цит (см. 

”
Ъ“ от 21 января). Впрочем, 

в самой «Роснефти» продолжают уве-
рять, что проблем с газом она не ис-
пытывает.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке и ана-

литики затруднились оценить «Пур-
газ» при текущих ценах на нефть, 
поскольку до сих пор на россий-
ском рынке, как правило, продава-
лись газовые активы, добывающие 
также значительное количество кон-
денсата. В конце 2012 года НОВАТЭК 
покупал 49% «Нортгаза», сходного 
по размеру добычи с «Пургазом», за 
$1,4 млрд. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, сейчас «Пургаз» может 

стоить около 40 млрд руб. Но на це-
ну, как и на судьбу всей сделки, мо-
гут оказать влияние неэкономиче-
ские факторы, подчеркивают источ-
ники 

”
Ъ“. До сих пор «Газпром» про-

давал газовые активы в РФ только 
НОВАТЭКу, с которым его связывает 
длительная история взаимоотноше-
ний, тогда как «Роснефть» уже успе-
ла показать себя как жесткий про-
тивник, игравший главную роль в 
атаках на привилегированное поло-
жение монополии.

Юрий Барсуков

Платформа для роста
«Газпром-медиа» объединяет Rutube с компанией Pladform

Как стало известно 
”
Ъ“,  холдинг 

«Газпром-медиа» объединяет 
свой видеосервис Rutube с круп-
нейшей сетью дистрибуции 
 легального контента в  рунете 
Pladform, через которую раз-
мещается видео на российских 
 онлайн-площадках, включая 
социальную сеть «ВКонтакте». 
Предполагается, что в этом го-
ду компания, которая получит 
название Ruform, займет 26% 
рынка видеорекламы в рунете. 
«Газпром-медиа» будет владеть 
ей на треть, а остальное оста-
нется у акционеров Pladform — 
ее основателя Армена Гулиняна, 
гендиректора «МегаФона» Ива-
на Таврина и компании Innova.

«Газпром-медиа» договорился 
о приобретении 33,3% ООО «Плэ-
дформ» путем объединения с при-
надлежащим медиахолднгу Rutube, 
рассказал собеседник 

”
Ъ“ на меди-

арынке. По его словам, компанию 
планируется переименовать в ООО 
«Руформ» (Ruform), она получит в 
управление Rutube. Гендиректором 
Ruform останется основатель и ген-
директор Pladform Армен Гулинян, 
а председателем совета директоров 
станет глава цифрового субхолдин-
га «Газпром-медиа» Вадим Федотов. 

Объединенная компания будет рабо-
тать на массовом рынке просмотра 
видео под брендом Rutube, а бренд 
Pladform сохранится для интернет-
площадок и правообладателей. Вче-
ра холдинг «Газпром-медиа» подал 
ходатайство о сделке в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС), 
подтвердил господин Федотов. Ген-
директор и основатель Pladform Ар-
мен Гулинян также подтвердил факт 
переговоров.

По данным Kartoteka.ru, 12,5% 
Pladform напрямую владеет Ар-
мен Гулинян, остальное у кипрской 
Relidor Developments Ltd, через ко-
торую совладельцами сервиса вы-
ступают гендиректор «МегаФона» 
Иван Таврин и издатель онлайн-игр 
Innova. Еще одним инвестором был 
производитель сериалов Yellow, 
Black & White, но эта компания в 
прошлом году вышла из Pladform, 
сообщил 

”
Ъ“ ее представитель.

• Pladform — крупнейшая россий-
ская система дистрибуции легаль-
ного видеоконтента в интернете, 
позволяющая правообладателю по-
лучать доход от рекламы в плеере. 
В управлении Pladform почти 1 млн 
единиц лицензионного видеоконтен-
та от 130 российских и зарубежных 
правообладателей, на который при-

ходится чуть менее 1  млрд пока-
зов видео ежемесячно. Месячный ох-
ват аудитории сети Pladform в рос-
сийских городах с населением от 
100 тыс. человек составляет более 
18 млн уникальных пользователей.
«Мы расширяем сеть дистрибу-

ции контента 
”

Газпром-медиа“ и 
обеспечиваем его максимальную до-
ступность на интернет-площадках, 
включая 

”
Яндекс“ и 

”
Кинопоиск“, 

Rambler, 
”
ВКонтакте“ и 

”
Однокласс-

ники“»,— отметил господин Федо-
тов. В свою очередь, Pladform полу-
чает доступ к лицензионному кон-
тенту «Газпром-медиа», который «за-
нимает существенную часть видеос-
мотрения в интернете», добавил го-
сподин Гулинян. На базе альянса сто-
роны надеются создать крупнейшую 
видеоплатформу в России, по сути 
конкурента YouTube, говорит собе-
седник, близкий к сделке. Входящий 
в «Газпром-медиа» канал ТНТ произ-
водит значительную часть запраши-
ваемого в рунете видео, но его моне-
тизация могла бы быть существен-
ней, считает он.

«Газпром-медиа» еще при преж-
нем руководителе Михаиле Лесине 
изучал возможности развития в ин-
тернете. В 2014 году холдинг догово-
рился о продаже своих онлайн-ки-

нотеатров Now.ru и Zoomby.ru «Ро-
стелекому», чтобы потом объеди-
нить их с Rutube в одну компанию, 
где «Ростелеком» получит 74%, а «Газ-
пром-медиа» — блокирующий па-
кет. Но с приходом в начале 2015 го-
да на пост главы «Газпром-медиа» 
Дмитрия Чернышенко сделка разва-
лилась. «В изменившейся экономи-
ческой ситуации договоренности, 
которые были достигнуты, переста-
ли быть актуальными»,— говорил он 
в интервью 

”
Ъ“ в октябре 2015 года.

По предварительным данным, 
рынок онлайн-видеорекламы в ру-
нете в 2015 году достиг 5,1–5,2 мл-
рд руб., говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

рекламном рынке. В прошлом го-
ду у контента Rutube было 3,4 млрд 
просмотров в России и около 1 мл-
рд — за рубежом. У Pladform было 
5,95 млрд просмотров, тогда как у 
легального онлайн-видео в России 
суммарно — 22 млрд. Таким обра-
зом, у Rutube около 8% рынка виде-
орекламы, у Pladform — 14%, оцени-
вает собеседник. Стороны ожидают, 
что к концу этого года на Ruform бу-
дет приходиться 22 млрд просмо-
тров, или 26% рынка. Селлером бу-
дет входящая в «Газпром-медиа» 
Gazprom Media Digital.

Анна Афанасьева

Переводам сменят курс
Таджикистан больше не ждет от России рублей

Нацбанк Таджикистана в по-
пытках укрепить свою нацио-
нальную валюту — сомони — 
запретил местным банкам 
выдавать переводы в рублях. 
На них теперь распространяет-
ся обязательная конверсия в со-
мони в банках. Это  невыгодно 
для получателей, которые до 
сих пор меняли рубли на чер-
ном валютном рынке по выгод-
ному курсу. Поскольку основная 
часть переводов в  Таджикистан 
идет именно в рублях, такое ог-
раничение может привести 
к активизации черного рын-
ка переводов и падению объ-
ема легального, опасаются 
 эксперты.

О том, что Нацбанк Таджикиста-
на (НБТ) обязал местные банки на-
чиная с 2 февраля конвертировать 
рублевые переводы в сомони, 

”
Ъ“ 

рассказали несколько источников. 
«На переводы в других валютах, на-
пример в долларах и евро, это огра-
ничение не распространяется»,— 
уточняет один из них. В НБТ 

”
Ъ“ вче-

ра подтвердили эту информацию. 
«Мы хотим обеспечить исключи-
тельное положение таджикского со-
мони и установить его как единст-
венное средство платежа на терри-
тории страны,— пояснил 

”
Ъ“ пред-

ставитель НБТ.— Тем, кто будет по-
лучать денежные переводы, не нуж-
но будет искать, где обменять валю-
ту, к январю мы ликвидировали все 

обменники, расположенные не в 
кредитных учреждениях». Эта ме-
ра не носит временный характер, 
«в дальнейшем будет точно так же».

Таджикистан, по данным Бан-
ка России, по итогам третьего квар-
тала 2015 года (более свежих дан-
ных нет) занимал второе место по 
объему поступлений через систе-
мы денежных переводов из РФ — 
$358 млн (за квартал), или 16% от об-
щего объема исходящих переводов 
в страны СНГ. По оценке главы НБТ 
Джамшеда Нурмахмадзоды, в 2015 
году 95% денег поступило в Таджи-
кистан из России, но общий объем 
переводов упал на 33,3% при однов-
ременном росте объема переводов 
в рублях. Это, в частности, приве-

ло к тому, что в 2015 году официаль-
ный курс сомони упал по отноше-
нию к доллару на 31,7%, к рублю — 
на 16,1%.

Введенное ограничение по ру-
блевым переводам выглядит в пер-
вую очередь как попытка изме-
нить структуру потока входящих 
средств, считают участники рынка. 
По словам представителя НБТ, про-
блема для страны — нехватка дол-
ларов. «Одна из ключевых целей 
такого ограничения — не столь-
ко уход от рубля, сколько попыт-
ка получить больший приток дол-
ларов»,— отмечает один из источ-
ников 

”
Ъ“.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В начале 2016 года управляю
щим компаниям удалось раз
вить успех на рынке коллектив
ных инвестиций, обозначенный 
во второй половине прошлого 
года. По итогам января, не само
го лучшего месяца для инвести
ций, частные инвесторы вложи
ли в открытые паевые фонды 
более 1,3 млрд руб. Большая 
часть средств поступила в фон
ды облигаций, чья доходность 
в прошлом году превысила до
ходность по банковским вкла
дам. Дальнейшее снижение ста
вок по депозитам и проблемы 
в банковском секторе будут спо
собствовать притоку средств 
в ПИФы, рассчитывают участ
ники рынка.

Январь нового года оказался 
успешным месяцем для рынка кол
лективных инвестиций, так же как и 
прошлый декабрь. По оценке 

”
Ъ“, 

основанной на данных Националь
ной лиги управляющих (НЛУ), в ми
нувшем месяце чистый приток 
средств пайщиков в открытые фонды 
составил почти 1,3 млрд руб. Этот ре
зультат ниже, чем объем средств, при
влеченных в декабре (2,6 млрд руб.), 
однако в предыдущие три года в ян
варе управляющие компании фик
сировали вывод пайщиками средств 
из розничных ПИФов. В итоге про
шедший месяц стал шестым подряд, 
когда открытые фонды фиксирова
ли чистый приток средств пайщиков. 
За этот период частные инвесторы 
вложили в ПИФы почти 8 млрд руб. 
Продолжительнее клиенты вкла
дывали средства в 2011 году, но тогда 

за восемь месяцев в фонды поступи
ло чуть больше 6,5 млрд руб.

Показательно, что начало года бы
ло крайне тяжелым для российского 
финансового рынка. В первые три не
дели января стоимость российской 
нефти марки Urals на спотрынке обва
лилась более чем на 30% и опустилась 
ниже $25 за баррель. В таких условиях 
рубль обвалился на 17%, и впервые в 
истории курс доллара приблизился к 
уровню 86 руб./$. Индекс ММВБ опу
скался в этот период на 10%, до мини
мальных значений с октября прошло
го года. Ситуация стабилизировалась 
лишь в последнюю неделю января на 
фоне возвращения цен на нефть выше 
$30 за баррель. В итоге курс доллара от
катился к уровню 75 руб./$, а индекс 
ММВБ вернулся к значениям декабря.

Новый год начался с резкого сни
жения не только на российском рын
ке, но и на большинстве мировых 
рынков, отмечает управляющий ди
ректор «Сбербанк Управление акти
вами» Евгений Коровин. «Неудиви

тельно, что в таких условиях востре
бованными были наиболее консер
вативные продукты — фонды облига
ций»,— отмечает господин Коровин. 
По данным НЛУ, в январе эти фонды 
привлекли почти 1,8 млрд руб. Клю
чевым аргументом в пользу выбора 
фондов облигаций стали их доходы в 
прошлом году. По данным НЛУ, круп
ные облигационные фонды, инвес
тирующие средства преимуществен
но в рублевые бумаги, по итогам 2015 
года показали прирост стоимости па
ев в размере 15–30%, фонды евроо
блигаций — 30–76%. «Убедительные 
результаты облигационных фондов в 
течение года, а также постоянно сни
жающиеся ставки по вкладам в это 
время сформировали спрос со сторо
ны клиентов на облигационные ПИ
Фы»,— отмечает заместитель генди
ректора «Газпромбанк — Управление 
активами» Виталий Логинов. По сло
вам директора департамента управ
ления активами «АльфаКапитала» 
Виктора Барка, текущие уровни ста

вок по депозитам значительно ниже 
тех, которые банки предлагали год 
назад, а альтернативные способы со
хранения средств, такие как недви
жимость, сейчас выглядят не слиш
ком привлекательно.

При этом частные инвесторы вос
пользовались резким ростом ино
странных валют, чтобы зафиксиро
вать прибыль в фондах фондов, преи
мущественно ориентированных на 
вложения в зарубежные активы. По 
итогам января такие ПИФы потеряли 
более 750 млн руб. По словам началь
ника управления продаж и маркетин
га «Райффайзен Капитала» Константи
на Кирпичева, в условиях высокой во
латильности на валютном рынке кли
енты оперативно реагировали на ме
няющуюся ситуацию. «Этому способ
ствовала возможность обмена паями 
между фондами без комиссии, а также 
удаленный доступ к таким операци
ям»,— отмечает господин Кирпичев.

И на ближайшие месяцы участни
ки рынка коллективных инвестиций 
настроены оптимистично. «В 2016 году 
прирост депозитной базы будет опере
жать темпы роста кредитования, поэ
тому тенденция к снижению депозит
ных ставок, скорее всего, сохранится. 
Соответственно, макроэкономиче
ские условия для рынка коллектив
ных инвестиций улучшаются»,— отме
чает председателя совета директоров 
«ВТБ Капитал Управление активами» 
Владимир Потапов. Интерес к ПИФам, 
особенно со стороны крупных клиен
тов, будет подогревать и продолжаю
щаяся расчистка банковской системы, 
считают участники рынка.

Виталий Гайдаев

Инвесторы идут в ПИФы
зарабатывать на снижающихся ставках и скачках валюты

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

Лимит остатка в ФСВ 
урезали вчетверо

Минимальный лимит остатка средств в Фонде 
страхования вкладов (ФСВ) снижен с 40 млрд 
до 10 млрд руб. Об этом вчера сообщил зам
пред Банка России Михаил Сухов. По его сло
вам, при наступлении страхового случая Агент
ству по страхованию вкладов (АСВ) не пона
добится сразу обращаться в ЦБ. «Банк осу
ществляет страховое возмещение за счет соб
ственных источников, а у агентства есть четкий 
сценарий, когда он должен прийти за деньга
ми»,— отметил он. Господин Сухов уточнил, что 
решение по снижению лимита уже принято. Со
вет директоров АСВ в июне прошлого года одо
брил возможность обращения агентства в ЦБ 
с просьбой о предоставлении кредитов общим 
объемом до 110 млрд руб. без обеспечения на 
срок до пяти лет по ставке 0,1%. Позднее сумма 
кредита была увеличена до 250 млрд руб. «Если 
мы повысим нагрузку на банки по формирова
нию ФСВ, мы можем получить другой негатив
ный эффект: для нормальной работы банков 
необходим интерес владельцев в деятельности 
банка. Если всю прибыль банковский сектор 
будет направлять на ускоренный возврат ФСВ 
кредита ЦБ, это создаст гораздо большие ри

ски, чем эмиссионное влияние тех сотен мил
лиардов рублей, которые ЦБ неизбежно предо
ставит в остатке Фонду страхования вкладов»,— 
отметил господин Сухов. «Интерфакс»

ЦБ подсчитал  
отток капитала

Чистый отток капитала из России в 2016 году 
может составить $30–45 млрд. Такие данные 
опубликованы вчера в бюллетене департа
мента исследования и прогнозирования ЦБ. 
По мнению авторов документа, к снижению 
 оттока чистого капитала в 2016 году приведут 
значительное снижение российского экспор
та и импорта товаров, снижение отрицатель
ного баланса чистых инвестиционных доходов, 
рост профицита счета текущих операций 
и ухудшение баланса прямых иностранных ин
вестиций. В исследовании отмечается, что 
в рисковом сценарии чистый отток капитала 
может оказаться даже меньше, чем в базовом. 
Согласно  последней оценке ЦБ, в 2016 году 
в базовом сценарии чистый вывоз капитала 
составит $53 млрд, в 2017 году — $48 млрд, 
в 2018 году — $46 млрд. По данным ЦБ, 
в 2015 году чистый вывоз капитала из РФ со
ставил $56,9 млрд, что в 2,7 раза меньше, чем 
в 2014 году. «Если в предыдущие годы отток 
капитала был связан с накоплением резиден
тами иностранных активов, то динамика оттока 
капитала на протяжении большей части 2015 
года сложилась под влиянием сокращения 
внешних обязательств (прежде всего банков
ским сектором) в условиях действия финансо
вых санкций»,— отмечается в бюллетене. 
«Интерфакс»

С 1 июля 2016 года в России начи
нает действовать на обязательной 
основе институт представителя 
владельцев облигаций (ПВО). Это 
означает, что у инвесторов, вкла
дывающих средства в определен
ные категории облигаций, поя
вится дополнительная професси
ональная защита. Однако закон 
не конкретизирует, распростра
няются ли его нормы на уже об
ращающиеся выпуски. Участни
ки рынка рассчитывают на от
рицательный ответ регулятора, 
в противном случае им придется 
в срочном порядке избирать ПВО.

На состоявшемся вчера на Москов
ской бирже семинаре по вопросам ре
гулирования деятельности представи
теля владельцев облигаций его участ
ники сформулировали запрос к регу
лятору по разъяснению некоторых по
ложений вступающего в силу 1 июля 
закона «О рынке ценных бумаг». Со
гласно ст. 29.1, с этого момента требо
вание о назначении представителя 
становится обязательным для облига
ций с обеспечением, допущенным к 
торгам на бирже, или же распростра
няющимся путем открытой или за
крытой подписки среди лиц, число 
которых превышает 500 (без учета ква
лифицированных инвесторов). Одна
ко в тексте статьи не оговаривается, 
действует ли данное требование для 
всех облигационных выпусков или 
же оно распространяется только на но
вые эмиссии, которые будут разме
щаться уже после 1 июля.

Кроме того, облигации, предназна
ченные к рыночному размещению, 
должны соответствовать правилам ли
стинга Московской биржи. В несколь
ких пунктах они совпадают с законом 
о представителях владельцев облига
ций, в некоторых — либеральнее и 
мягче, поскольку снимают требова
ние о наличии ПВО с нескольких кате
горий облигаций. Но главное, что те
кущая версия правил листинга биржи 
предполагает это требование только 
для новых эмиссий, которые будут 
представлены к размещению после 
1 июля. «Биржевые правила обратной 
силы не имеют, поэтому для уже раз
мещенных облигаций мы таких тре
бований не вводим»,— пояснил на
чальник управления продаж «Рынки 
долгового капитала и структурных ин
струментов» Московской биржи Анд
рей Бобовников. Впрочем, оговорив

шись, что к мнению регулятора биржа 
в любом случае прислушается.

Неопределенными остаются и не
которые аспекты деятельности самих 
ПВО. Сейчас их на рынке немного, в 
реестре ЦБ значится всего 18 компа
ний. Однако, как предполагает генди
ректор депозитарной компании «Ре
гион» (выступает в качестве ПВО по не
скольким ипотечным сделкам) Анна 
Зайцева, к июлю их количество резко 
возрастет в связи с потребностями 
рынка. «Нам очень важна позиция ре
гулятора в части конкретизации функ
ционала ПВО, который желательно за
крепить в эмиссионной документа
ции. Кроме того, мы ждем разъясне
ний по поводу обязательности пере
числения купонов и средств от пога
шения облигаций на специальный 
расчетный счет ПВО в НРД. Также мы 
хотели бы понимать, какие конкретно 
документы ПВО должен приклады
вать к сообщению о своем назначении 
в ЦБ, если он делает это самостоятель
но»,— отметила госпожа Зайцева.

Теоретически все эти вопросы мо
гли бы быть разрешены раньше, по
скольку институт ПВО официально су
ществует с 2013 года. Но эмитенты не 
торопились с назначением представи
телей, поскольку это означало для них 
лишние расходы. Исключением стали 
сделки со сложным покрытием, в ко
торых ПВО выступали в качестве зало
годержателей, однако их было немно
го и практика выработаться не успела. 
Чтобы обезопасить эмитентов, юри
сты предлагают держаться консерва
тивной версии прочтения нормы за
кона. «Пока нет разъяснений ЦБ на эту 
тему, я бы настраивался на то, что в от
ношении старых выпусков тоже нуж
но обязательное соответствие требо
ваниям»,— отметил старший юрист 
АБ «Егоров, Пугинский, Афанасьев и 
партнеры» Илья Барейша. Притом что 
на бирже торгуется около 60 выпусков 
ипотечных облигаций трех десятков 
эмитентов, ни один из них не имеет 
представителя владельцев облигаций. 
Так что в худшем случае всем им при
дется довольно быстро решать вопро
сы с его назначением. Тем более что са
ма процедура назначения ПВО (вклю
чая ответ регулятора) занимает до двух 
месяцев. В ЦБ подтвердили, что регу
лятор формирует позицию по данно
му кругу вопросов, но комментарии 
сочли преждевременными.

Мария Сарычева

Облигационеры задумались 
о представителях
Закон о ценных бумагах  
оставил слишком много вопросов

«Депозит был размещен в банке 
давно, впоследствии на схожую сум
мы были выданы связанные кредиты 
на возведение некоего строительного 
объекта в районе Крылатского, одна
ко по разным причинам, в том числе 
и изза смены московских властей, 
проект не пошел, так и остался на ну
левой стадии, затем последовало рас
поряжение для госкомпаний хранить 
деньги в госбанках, и тутто все и вы
яснилось»,— говорит один из собесед
ников 

”
Ъ“. «Учитывая значимость это

го клиента и его подведомственность 
Минфину, расчет был, конечно, на то, 
что удастся пролоббировать санацию 
МАБа, тем более схожий в прецедент 
уже был — санация Фондсервисбан
ка, где зависли средства Роскосмо
са,— говорит другой источник 

”
Ъ“.— 

Сверху поступали негласные указа
ния помочь с санаций, но целесоо
бразности в этом Центральный банк 
всетаки не нашел». Следы неслучив
шейся санации видны и в прессрели
зе ЦБ об отзыве у банка лицензии: 
«Ввиду низкого качества активов осу
ществление процедуры финансового 
оздоровления МАБа с привлечением 
государственной корпорации 

”
Агент

ство по страхованию вкладов“ на раз

умных экономических условиях не 
представлялось возможным».

И этому есть причины. Вопервых, 
масштаб бедствия у МАБа и Фондсер
висбанка несопоставим. У Роскосмоса 
речь шла о нескольких десятках мил
лиардов рублей потерь. Кроме того, 
вкладов граждан (а это немаловажно 
при оценке целесообразности сана
ции) в Фондсервисбанке на момент на
чала оздоровления было на 13 млрд 
руб., а в МАБе — всего на 45 млн руб. 
Эта сумма, кстати, заметно сократилась 
(с более чем 200 млн руб.) летом прош
лого года, когда банку было введено ог

раничение на работу со вкладами. 
Впрочем, даже без этого сокращения 
до статуса социально значимого игро
ка банку было далеко. К тому же, судя 
по описанию произошедшего источ
никами 

”
Ъ“, плохие активы банка в 

значительной части как раз и мог обес
печить самый пострадавший клиент.

Будут ли, учитывая, что ЦБ перешел 
на консолидированный надзор, и ка
кие последствия для других финансо
вых активов основного бенефициара 
МАБа (согласно карточке банка на сай
те ЦБ, он контролирует 68% акций бан
ка), предсказать сложно. Михаилу Сли
пенчуку принадлежит ИФК «Метро
поль», в его финансовую группу также 
входит УК «Метрополь» и ЯРбанк (быв
ший Обибанк), которым он прямо и 
косвенно владеет напополам с япон
ской компанией SBI Holdings. Впро
чем, все эти структуры небольшие и за
метной активности не проявляют. Сам 
господин Слипенчук уверяет, что эти 
активы не связаны с МАБом и послед
ствий для них не будет. Вчера он зая
вил 

”
Ъ“, что МАБ в группу «Метрополь» 

не входит и никогда не входил. «Ника
кой коммерческой деятельности груп
па с этим банком не вела, средства там 
не размещала, так что никаких нега
тивных последствий для ИФК 

”
Метро

поль“ эта ситуация за собой не повле

чет. Очень жаль, что менеджмент бан
ка нарушил требования ЦБ»,— отме
тил он. От более детальных коммента
риев господин Слипенчук отказался.

Впрочем, юристам все не так оче
видно. «Учитывая, что ЦБ с некоторых 
пор наделен по закону правом оцени
вать деловую репутацию собственни
ков банков и в случае признания ее не
удовлетворительной отстранять их от 
управления, не исключено соответст
вующее предписание со стороны ЦБ 
по оставшимся банковским активам 
после краха первого, но для этого он 
должен быть признан банкротом. На 
небанковские финансовые активы 
это не распространяется, но не исклю
чено, что отзыв лицензии у банка 
группы может стать поводом для по
вышения надзорного внимания и к 
ним»,— говорит управляющий парт
нер LECAP Дмитрий Крупышев. «При 
этом при оценке деловой репутации 
собственника ЦБ будет принимать во 
внимание не только сам факт краха 
банка, но и связь его с действиями или 
бездействием собственника, степень 
его участия в управлении банком и 
т. п.»,— добавляет партнер юридиче
ской фирмы Lidings Андрей Зеленин.

Светлана Дементьева,  
Елена Киселева,  
Мария Сарычева

Все грани отзыва

По словам участников рынка, полу
чение именно рублевых переводов до 
сих пор пользовалось большим спро
сом. Доля переводов в рублях в Таджи
кистан составляет 50–90% всего трафи
ка. «До введения запрета граждане по
лучали рубли и по мере необходимо
сти меняли их по выгодному для себя 
курсу в неофициальных обменни
ках,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— Теперь же им придется менять 

рубли на сомони, к которому нет осо
бого доверия со стороны населения, 
причем по курсу, установленному бан
ком, который для них невыгоден».

В такой ситуации системам перево
дов, уже ощутившим сокращение объ
ема бизнеса в 2014–2015 годах на фоне 
ослабления рубля, падения доходов и 
числа мигрантов, очевидно, предсто
ит понести новые убытки. «На фоне 
ослабления рубля переводить долла
ры мигрантам, получающим зарпла
ты в рублях, сейчас крайне невыгод
но»,— отмечает глава системы «Бэст» 
Зара Срапян. «Системы денежных пе
реводов будут искать пути снижения 
негативных последствий для клиен
тов в Таджикистане,— говорят в систе
ме Contact.— По договоренности с 
банкамипартнерами комиссия за 
конвертацию переводов может быть 

установлена ниже». Однако в ситуа
ции, когда некоторые системы пред
лагают переводы с конвертацией в со
мони по менее выгодному курсу, чем 
банки, можно предположить, что эти 
переводы по системам станут менее 
востребованы клиентами, не исклю
чена также активизация черного рын
ка переводов, добавляет Зара Срапян.

Насколько ощутимым будет отток 
части средств из официальных кана
лов на черный рынок, прогнозировать 
рано — это будет зависеть от того, на
сколько невыгодным будет курс обме
на рублей на сомони и комиссия бан
ков, выдающих переводы, за конверта
цию, добавляет ее коллега в одной из 
систем. «На примере Украины, запре
тившей выдачу переводов осенью 2014 
года в иностранных валютах, где за две 
недели за счет этого фактора оборот 
упал на 40%, можно ожидать, что в Тад
жикистане, по самым скромным оцен
кам, он сократится на 20–30%»,— уточ
няет он. «Это, безусловно, дискримина
ционная по отношению к рублю поли
тика, хотя Россия является основной 
страной—донором для Таджикистана, 
и мы считаем необходимым обратить
ся в ведомства, ответственные за интег
рацию стран СНГ, с предложением дать 
оценку такой политике»,— заключает 
глава НП НПС Алма Обаева.

Ольга Шестопал

Переводам сменят курс
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КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: НЛУ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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ЦИТАТА

Никакой коммерческой деятель-
ности группа с этим банком не ве-
ла, средства там не размещала, 
так что никаких негативных по-
следствий для ИФК «Метрополь» 
эта ситуация за собой не повлечет
— Михаил Слипенчук,
основатель группы компаний «Метрополь»
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контекст  

ПОРТЫ

ФАС помирилась  
с иранскими инвесторами

Арбитражный суд Поволжского округа прекратил производство и ут-
вердил мировое соглашение между ФАС и иранскими компаниями 
Khazar Sea Shipping Lines, South Shipping Agency, Islamic Re pub lic 
of Iran Shipping Lines, а также Azoress Shipping Company из ОАЭ  
в деле о признании незаконной покупки акций ОАО «Астраханский 
порт». В 2011 году эти компании приобрели акции ОАО без предва-
рительного согласования с правительственной комиссией по ино-
странным инвестициями. ФАС в 2012 году обратилась в арбитраж 
с иском. В июле 2015 года суд признал сделку недействительной, 
но решение было обжаловано в кассационной инстанции. Согласно 
отчету АО «Астраханский порт» за третий квартал 2015 года, Росиму-

щество владеет 25,5% его уставного капитала, компания Khazar 
Sea Shipping Lines (Иран) — 24%, «Рахе Джонуб» (Иран) — 21,5%, 
Azoress Shipping Company (ОАЭ) — 7,58%. «Интерфакс»;  
Елизавета Кузнецова

ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Запасы пересчитают по-новому

Минприроды планирует до конца марта завершить разработку новой 
классификации запасов твердых полезных ископаемых, которая кос-
нется более чем 200 видов запасов. По словам главы министерства 
Сергея Донского, в новой классификации, которая будет «макси-
мально приближена к JORC — Австралийскому руководству по оцен-
ке и классификации угольных ресурсов», будет выделена отдельная 
категория извлекаемых запасов, что позволит подготовить техпроек-
ты разработки месторождений еще до утверждения разведанных за-
пасов. Действующая российская классификация запасов разработа-
на в 2006 году «и учитывает, по сути, только геологические запасы 
без учета потерь при добыче (достигают до 70% по солям и до 30% 
при подземной добыче полезных ископаемых)», отмечается в сооб-
щении Минприроды. По словам господина Донского, введение но-
вой классификации возможно с 2018 года. Анатолий Джумайло

Как стало известно 
”
Ъ“, авто-

концернам не удалось добить-
ся отсрочки обязательного 
внедрения в машины систе-
мы экстренного реагирова-
ния при авариях ЭРА-ГЛОНАСС 
с 2017 года. Напротив, Минпро-
мторг настаивает на изменени-
ях в техрегламент, чтобы убрать 
последнюю лазейку — возмож-
ность не устанавливать систе-
му до 2020 года на большинство 
выпускаемых моделей. Экспер-
ты полагают, что ужесточение 
правил может подтолкнуть не-
которых импортеров с неболь-
шими объемами продаж полно-
стью уйти с российского рынка.

Минпромторг предложил ввес-
ти с 2017 года полный запрет на об-
ращение автомобилей, не оснащен-
ных системой экстренного реагиро-
вания при авариях ЭРА-ГЛОНАСС, 
следует из протокола совещания, со-
стоявшегося в министерстве 19 янва-
ря (есть у 

”
Ъ“).

Техрегламент о безопасности 
транспортных средств и так обязы-
вает оборудовать с 2017 года ЭРА-
ГЛОНАСС все импортируемые или 
производимые в РФ машины. Но у 
автопроизводителей все же остает-
ся возможность не внедрять ее до 
2020 года на ряд моделей, посколь-
ку недавно полученное и обновлен-
ное одобрение типа транспортного 
средства (ОТТС) действует три года. 
Так, по данным Росстандарта, в 2015 
году получили новое ОТТС или про-
длили его КамАЗ, Kia, Hyundai, Lifan, 
Renault, Mitsubishi, Porsche и мно-
гие другие производители. Но если 
предложение Минпромторга будет 
утверждено, то все без исключения 
автоконцерны лишатся отсрочки 
внедрения ЭРА-ГЛОНАСС. 

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

автоконцернов уверяют, что актив-
но работают над внедрением ЭРА-
ГЛОНАСС к 2017 году по всему мо-
дельному ряду. Но на сегодняшний 
день системой оборудованы толь-
ко новые модели, недавно вышед-
шие на рынок, а также транспорт 
для перевозки пассажиров. Так, по 
данным источников 

”
Ъ“, на теку-

щий момент сертификаты получи-
ли устройства для нескольких моде-
лей АвтоВАЗа (включая новую Lada 
Vesta), Mitsubishi, коммерческих мо-
делей Mercedes-Benz Sprinter, Ford и 
Iveco, нескольких китайских моде-
лей (DongFeng, Haima, BAIC), авто-
бусов MAN и ПАЗ и еще некоторые 
автомобили. Всего сертифицирова-

но порядка 20 устройств. Но в любом 
случае более 90% машин сейчас про-
даются в РФ без ЭРА-ГЛОНАСС.

Впрочем, у профильных ведомств 
пока нет консолидированной пози-
ции по вопросу введения полного за-
прета на обращение машин без ЭРА-
ГЛОНАСС. В Минэкономики сооб-
щили 

”
Ъ“, что предлагают подходить 

к этому «осторожно». Ведомство под-
готовило обращение в правительст-
во, в котором приводятся возмож-
ные последствия «тотального» вне-
дрения системы. «Важный вопрос, 
как это скажется на автопроме, и 
без того испытывающим не лучшие 
времена, и соотносится с мерами по 
поддержке отрасли»,— отметили в 
министерстве. 

При этом вопрос изменения тех-
регламента должен решаться на 
уровне ЕАЭС. По итогам совещания 
в Минпромторге АО ГЛОНАСС по-
лучило рекомендацию подготовить 
предложения по изменениям в тех-
регламент до 5 февраля. В Евразий-
ской экономической комиссии от-
метили, что никаких обращений от 

Минпромторга об изменениях тех-
регламента не было. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли полагают, что Казахс-

тан и Белоруссия могут выступить 
против жесткого запрета. Источник 

”
Ъ“ уверен, что без поддержки отра-

сли и партнеров по ЕАЭС процедура 
изменения техрегламента может за-
нять «порядка полутора лет». Однако 
другой собеседник отмечает, что тех-
нически запрет можно ввести и без 
согласования с другими странами, 
на национальном уровне. 

Автопроизводители настаивали 
не только на отсрочке введения си-
стемы, но и хотели избежать обяза-
тельной установки ЭРА-ГЛОНАСС на 
машины, которые завозятся малы-
ми партиями (до 150 штук, под ка-
тегорию подпадают машины клас-
са люкс, а также электромобили). 
Такое исключение лоббировал 
Volkswagen Group (в концерн вхо-
дят Porsche, Bentley и Lamborghini), 
но оно интересно и другим люксо-
вым брендам — Ferrari, Rolls Royce, 
некоторым моделям Lexus. Как от-
мечали в Volkswagen в своем обра-
щении в Минпромторг в прошлом 
году, учитывая небольшие объе-
мы продаж, затраты на оснащение 
одной машины ЭРА-ГЛОНАСС пре-
высят доход от всех проданных ма-
шин, а себестоимость производст-
ва вырастает на десятки процен-
тов. По мнению собеседников 

”
Ъ“, 

если жесткий запрет на обращение 
машин без ЭРА-ГЛОНАСС вступит в 
силу, «речи о поблажках для малых 
партий и быть не может». 

Исполнительный директор ана-
литического агентства «Автостат» 
Сергей Удалов считает, что ужесто-
чение «правил игры» потенциально 
может привести к еще большему су-
жению выбора моделей для покупа-
теля. В частности, от внедрения сис-
темы могут отказаться импортеры и 
так теряющие интерес к российско-
му рынку, например, Honda. 

Яна Циноева

Автоконцерны  
не объедут чипизацию
Выпуск машин без ЭРА-ГЛОНАСС  
могут полностью запретить с 2017 года Обанкротившаяся итальян-

ская металлургическая груп-
па Lucchini, на выкуп кото-
рой «Северсталь» и ее владелец 
Алексей Мордашов потрати-
ли в 2005–2010 годах €850 млн, 
продолжает приносить бизнес-
мену неприятности. В декабре 
прошлого года управляющий 
Lucchini подал иск к входяще-
му в «Северсталь» «Карельско-
му окатышу» на $141,8 млн, ут-
верждая, что поставки сырья 
заводу были неэффективны 
и ущемляли интересы креди-
торов. В «Северстали» с этим 
не согласны. Сумма иска сопо-
ставима с квартальной прибы-
лью компании.

Одна из дочерних компаний 
«Северстали» в декабре получила 
иск на $141,8 млн от чрезвычайно-
го управляющего делами итальян-
ской металлургической группы 
Lucchini S.p.A. Пьера Нарди. Об иске 
говорится в опубликованном вче-
ра финансовом отчете российской 
компании за 2015 год. В Lucchini 
владельцу «Северстали» Алексею 
Мордашову и самой компании при-
надлежат по 50,8% и 49,2% акций со-
ответственно, выкуп компании в 
2005–2010 годах обошелся им без 
учета внутренних сделок в сумму 
свыше €850 млн. Но бизнес компа-
нии был убыточен, в 2012 году она 
была признана банкротом с дол-
гом около €600 млн. Господин Мор-
дашов и «Северсталь» отошли от 
управления, подписав документы с 
кредиторами о продаже компании 
за символический €1. Но с тех пор 
продаются только активы группы, 
а не обремененная долгами голов-
ная структура.

Иск управляющего Lucchini был 
подан к железорудному «Карельско-
му окатышу» и связан с поставками 
сырья Lucchini в период 2011–2012 

годов, уточнили 
”
Ъ“ в «Северстали». 

В отчете компании указывается, 
что иск подан в рамках итальянско-
го закона о банкротстве, предусма-
тривающего возможность управля-
ющих требовать признания недей-
ствительными сделок, которые «на-
рушали принцип равноправного 
удовлетворения необеспеченных 
требований всех кредиторов».

В отчете Пьера Нарди от 1 фев-
раля, с которым ознакомился 

”
Ъ“, 

указывается, что срок оспарива-
ния сделок Lucchini с «Северста-
лью» истекал бы 21 декабря, поэ-
тому иск был подан в «первых чи-

слах» месяца, учитывая «сложности 
с уведомлением российской сторо-
ны». Общая сумма поставок указана 
€180 млн, и господин Нарди назы-
вает их «неэффективными». В при-
емной управляющего пообеща-
ли ответить на вопросы 

”
Ъ“, но не 

успели сделать это на момент сда-
чи номера. В «Северстали» говорят, 
что поставки Lucchini шли на ры-
ночных условиях «в ходе обычной 
хозяйственной деятельности ита-
льянского завода, то есть были не-
обходимы для его функциониро-
вания». Кроме того, часть поставок 
была сделана в период действия со-
глашения о реструктуризации дол-
гов Lucchini и «защищена специ-
альными нормами закона». В «Се-
верстали» также подчеркивают, что 
деньги за сырье шли «Карельскому 
окатышу» «преимущественно в тот 

период, когда Lucchini уже не вхо-
дил в состав группы».

Источник, близкий к «Северста-
ли», говорит, что спор «может длить-
ся годы». Партнер юридического 
бюро «Падва и Эпштейн» Антон Ба-
бенко отмечает, что процесс может 
длиться свыше года при проведе-
нии независимой экспертизы и «го-
раздо больше» — при пересмотре в 
разных судебных инстанциях.

«Северсталь», как и другие рос-
сийские металлурги, неудачно за-
шла в европейскую металлургию, 
приобретя активы по высоким це-
нам перед кризисом 2008 года, на-

поминает Олег Петропавловский из 
БКС. Сейчас на фоне переизбытка 
стали и роста протекционизма в ми-
ре наличие своих прокатных мощ-
ностей за рубежом может поддер-
жать металлургов, поставляющих 
туда полуфабрикаты из России, как 
делают НЛМК и Evraz, последняя 
даже перезапустила в декабре ита-
льянский Palini e Bertoli, отмечает 
аналитик. Но доходность таких ак-
тивов зависит не только от глобаль-
ных цен на сталь, но и от себестои-
мости российских активов метал-
лургов, которые пока выигрывают 
от слабого рубля. Для «Северстали» 
сумма иска далеко не критична, но 
ощутима — она сопоставима с про-
гнозной прибылью компании за 
первый квартал 2016 года, указыва-
ет господин Петропавловский.

Анатолий Джумайло

Алексею Мордашову  
напомнили об Италии
Управляющий его обанкротившейся Lucchini  
подал иск к «Северстали» на $142 млн

Стоимость бензина на АЗС, 
 начавшая медленно снижать-
ся еще в декабре, продолжила 
сокращаться в условиях низко-
го спроса и обострения конку-
ренции между нефтяными ком-
паниями. При этом на оптовом 
рынке цены, напротив, нача-
ли уверенно расти. Причиной 
тому — увеличение потенциа-
ла для экспорта бензинов в свя-
зи со снижением вывозной 
пошлины, а также сокращение 
производства товара на НПЗ, 
объясняют участники рынка. 
По мнению аналитиков, розни-
ца почувствует эффект не ра-
нее мая.

Топливо на прошлой неделе вновь 
подешевело на 0,1%, а с конца декаб-
ря — на 1,3%, сообщил Росстат. Неде-
лей ранее литр топлива в среднем 
стоил 34,82 руб., АИ-92 — 33,85 руб., 
АИ-95 — 36,74 руб. Таким образом, 
тенденция к медленному снижению 
розничных цен на бензин, начавшая-
ся с декабря прошлого года, по-преж-
нему наблюдается в большинстве ре-
гионов России. Заметнее всего то-
пливо дешевело в Назрани, Абакане 
и Кызыле — на 1,4–17%, в Кургане, на-

против, цена выросла на 0,1%. В Мо-
скве за это время бензин подешевел 
всего на 0,1% (АИ-92 — 34,3 руб., АИ-
95 — 37,04 руб. за литр в среднем).

В целом в зимний сезон цены на 
бензин незначительно понижаются 
из-за переизбытка топлива на рын-
ке, возникающего в первую очередь 
из-за падения спроса, а также из-за 
полной загрузки НПЗ в «низкий се-
зон». Понижение спроса на внутрен-
нем рынке, как правило, частично 
компенсируется экспортом бензи-
на, но в связи с низким уровнем цен 
на нефть его привлекательность в 
прошлом месяце снижалась. Кроме 
того, в зимний период нефтекомпа-
нии, чтобы увеличить маржу, вне-
дряют новые скидочные предложе-
ния, которые вкупе с понижением 
цен дают дополнительный эффект 
для потребителей.

Оптовые цены, в отличие от роз-
ницы, начали уверенное движение 
вверх с середины декабря с десяти-
месячных минимумов. В целом с на-
чала года биржевые цены на Аи-92 
выросли почти на 8,5%, до 34,5 тыс. 
руб. за тонну, АИ-95 — почти на 7%, 
до 35,6 тыс. руб. за тонну. Главными 
факторами, подстегивающими рост 

биржевых цен на бензины, являют-
ся сокращение производства товара 
на НПЗ, приостановка импорта бен-
зина из Белоруссии, раскачивание 
рынка бензина «отдельными нефтя-
ными компаниями», а также высо-
кий объем экспорта топлива, счита-
ет Михаил Турукалов из «Аналити-
ки топливных рынков». По мнению 
господина Турукалова, розничный 
рынок сейчас работает в условиях 
высокой маржинальности. Он нач-
нет отыгрывать рост оптовых цен 
не ранее мая, и то только в том слу-
чае, если биржевые цены вырастут 
до 40 тыс. руб. за тонну.

Также рост биржевых цен под-
крепляется тем, что в феврале неф-
текомпаниям выгоднее экспорти-
ровать бензин, чем месяц назад. Это 
объясняется ростом цен на нефть 
и одновременным снижением экс-
портной пошлины на бензин, по-
скольку та рассчитывалась исходя 
из низких нефтяных цен января. На-
чиная с 1 февраля, пошлина на вы-
воз товарного бензина упала на 29%, 
до $31,7 за тонну. За январь нефте-
компании экспортировали порядка 
570 тыс. тонн бензина.

Дмитрий Козлов

Бензин подождет до весны
Топливо начнет дорожать не ранее мая

Судя по вчерашнему заявлению 
президента, в итоге он, похоже, 
склонился к идее, выдвинутой еще 
на первом заседании президент-
ской комиссии по ТЭК в 2012 году 
ее ответственным секретарем Иго-
рем Сечиным. Вместе с главой «Ин-
тер РАО» Борисом Ковальчуком тот 
предложил создать при каждом га-
рантирующем поставщике расчет-
но-кассовый центр (РКЦ) для реше-
ния проблемы дебиторской задол-

женности. Тогда это предложение 
не получило масштабной поддер-
жки, но «Интер РАО» создало по соб-
ственной инициативе РКЦ в Санкт-
Петербурге и Московской области, 
которые уже агрегировали не толь-
ко плату за электроэнергию, но и по-
чти все платежи за ЖКХ. «Мы чрез-
вычайно рады, что эти предложе-
ния получили вторую жизнь, и бу-
дут реализовываться в ближайшее 
время»,— говорят в «Интер РАО».

Сбытовые холдинги, аффили-
рованные с крупной генерацией, 

идею предсказуемо поддерживают. 
РКЦ устранят из расчетов перепро-
давцов, которые «накапливают дол-
ги перед поставщиками ресурсов и 
фактически дают старт трансляции 
долгов по энергосистеме»,— счита-
ют в «Атомэнергосбыте». В то же вре-
мя в объединении сбытов считают, 
что «трансляция неплатежей через 
РКЦ ровным слоем на всех постав-
щиков приведет к росту долгов на 
оптовом рынке, а также к росту не-
платежей конечных потребителей».

Анастасия Фомичева

Да будет сбыт

 79 процентов  от скорректированной 
прибыли в $267 млн за четвертый квартал 
направит «Северсталь» на итоговый 
 дивиденд за 2015 год

ЦИТАТА

Cроки поставлены предельно 
жесткие, а мощности по сертифи-
кации новых моделей в России 
весьма ограничены
— Йорг Шрайбер,
глава комитета автопроизводителей 
АЕБ, о сертификации автомобилей 
с ЭРА-ГЛОНАСС, 14 января
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Qiwi plc, управляющая однои-
менной системой моментальных 
платежей, ухудшила прогноз ро-
ста выручки и чистой прибыли 
в 2015 году. Пессимизм компа-
нии связан с более слабой дина-
микой интернет-торговли в Рос-
сии, а также сокращением коли-
чества терминалов в сети Qiwi.

В 2015 году Qiwi ожидает роста 
скорректированной выручки на 15–
16% по отношению к 2014 году, сооб-
щила компания. Ранее Qiwi рассчи-
тывала на 18–22-процентный рост. 
Также она понизила прогноз по 
скорректированной чистой прибы-
ли. Сейчас Qiwi ждет увеличения 
этого показателя на 16–18% против 
ранее объявленного 18–22-процент-
ного роста к 2014 году.

В 2014 году выручка Qiwi состави-
ла 8,836 млрд руб., а чистая прибыль 
— 3,496 млрд руб. Согласно обнов-
ленному прогнозу, скорректирован-
ная чистая выручка по итогам 2015 
года должна составить 10,162–
10,25 млрд руб., а скорректирован-
ная чистая прибыль будет в диапазо-
не 4,056–4,126 млрд руб., подсчитал 
аналитик «ВТБ Капитала» Владимир 
Беспалов.

Пересмотр прогноза по выручке в 
основном связан с продолжающейся 
рецессией в России и слабым потре-
бительским спросом, который под-
косила высокая инфляция и сниже-
ние реальных доходов, следует из со-
общения Qiwi. Это привело к тому, 
что в электронной коммерции и де-

нежных переводах результаты Qiwi 
оказались хуже. Так, в электронной 
коммерции Qiwi ожидала сезонный 
рост спроса в соответствии с тренда-
ми, чего не случилось. Обороты в ин-
тернет-торговле в России, а также в 
трансграничной — прежде всего с 
Китаем, — выросли, но не так стре-
мительно, сообщил представитель 
Qiwi. Он напомнил, что Qiwi сотруд-
ничает с китайскими онлайн-пло-
щадками AliExpress, JD, DHgate, аме-

риканской eBay, а также примерно с 
1 тыс. российских интернет-магази-
нов, включая «Юлмарт» и Ozon.

По оценке агентства Data Insight, 
динамика российской интернет-
торговли в 2015 году была похожа 
на 2014 год. В минувшем году ин-
тернет-пользователи совершили 
около 160 млн заказов на 650 млрд 
руб. По сравнению с 2014 годом ко-
личество покупок выросло на 7%, а 
объем — на 16%.

Вторым фактором, который при-
вел к пересмотру прогнозов по вы-
ручке, стало сокращение числа парт-
неров и агентов Qiwi. Речь о сокра-
щении терминальной сети, поясни-
ли в компании. Согласно отчетности 
Qiwi по форме 20-F, в конце 2014 года 
к Qiwi было подключено 142 тыс. 

терминалов приема платежей. На 30 
сентября 2015 года в России осталось 
лишь 98 тыс. терминалов. Qiwi объ-
ясняла сокращение сети действия-
ми ЦБ, который потребовал от аген-
тов переводить деньги на спецсчета. 
С октября размер сети «стабилизиро-
вался», утверждают в Qiwi.

Изменение прогноза по чистой 
прибыли связано со снижением 
ожиданий по увеличению выруч-
ки, а также с увеличением резервов 

в отношении «нескольких агентов 
Qiwi, которые показали сигналы 
финансовой нестабильности», по-
яснила Qiwi. Кто эти агенты, компа-
ния не раскрывает.

Вчера расписки Qiwi подорожали 
на LSE на 5%, до $13,5 за штуку.

По мнению председателя совета 
ассоциации «Электронные деньги» 
Виктора Достова, рынок электрон-
ных платежей в России «продолжает 
уверенно расти, хотя эффективные 
темпы увеличения в 2015 году замед-
лились». В 2016 году также сохранит-
ся «видимый рост отрасли, причем 
заметными темпами», хотя общая ди-
намика — в зависимости от общеэко-
номической ситуации — может ухуд-
шиться, ожидает господин Достов.

Владислав Новый

Qiwi замедляет рост
Компания пересмотрела прогноз

Финский ритейлер Kesko до кон-
ца 2016 года продаст российские 
магазины сети Intersport. Реше-
ние связано с их убыточностью 
и снижением продаж. Искать по-
купателей на объекты Intersport, 
которые эксперты оценивают 
до 300 млн руб., Kesko начала 
уже с конца прошлого года.

О решении Kesko продать в тече-
ние 2016 года в России сеть магазинов 
Intersport финская компания сообщи-
ла в своей отчетности за прошлый год. 
Ритейлер ссылается на убыточность 
российских Intersport и низкие прода-
жи: в 2015 году они сократились на 
17%, до €12 млн, в четвертом квартале 
выручка упала на 12,4%, до €3 млн. Из-
за продажи магазинов Intersport в Рос-
сии Kesko отразит списание €17,2 млн 
в четвертом квартале текущего года.

На конец прошлого года у Inter-
sport было 18 российских магазинов. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров оценивает их 
долю на рынке продаж спортивных 
товаров примерно в 0,6%. В декабре 
прошлого года гендиректор Inter-
sport Russia (ООО «Иохастон») Миха-
ил Ландышев говорил 

”
Ъ“, что Kesko 

вложит €6,8 млн в запуск в России 
двух новых розничных сетей — Inter-

sport Run & Fit и The Athlete’s Foot: в 
планах было открытие 34 магазинов 
в течение четырех лет. Вчера госпо-
дин Ландышев сказал, что решение 
акционера о продаже Intersport в Рос-
сии стало для него неожиданностью.

Между тем поиском покупателя на 
российские объекты Intersport фин-
ский ритейлер занимается уже с кон-
ца прошлого года, говорит менеджер 
одной из сетей спортивных товаров. 
По его словам, не предполагается 
продажа всего ООО «Иохастон» — ма-
газины могут реализовываться и по 
отдельности. Господин Бурмистров 
считает, что все объекты Intersport в 
России стоят не дороже 300 млн руб. 
(€3,47 млн по сегодняшнему курсу 
ЦБ). «Они могут подойти любым иг-
рокам — начиная с Adidas, Nike, Pu-
ma и Reebook, заканчивая 

”
Спортлан-

дией“ и Columbia»,— отмечает он. Од-
нако наиболее вероятным покупате-
лем эксперт считает Inventiv Retail 
Group (развивает в России магазины 
Re:store, Lego, Nike), которая актив-
нее всего открывает новые точки.

В Inventiv не стали комментиро-
вать возможный интерес к объектам 
Intersport. В то же время гендиректор 
ритейлера Тихон Смыков отметил, 
что формат Intersport во многом по-

хож на тот, в котором работает сеть 
«Спортмастер»: с точки зрения пло-
щади, позиционирования и товарно-
го предложения. «Понимая позиции 

”
Спортмастера“ на рынке, я не ду-

маю, что у Intersport в России было 
какое-то будущее»,— отметил госпо-
дин Смыков. Получить комментарии 
представителей «Спортмастера» вче-
ра не удалось.

Кроме Intersport в России Kesko 
сейчас представлена также DIY-гипер-
маркетами «К-раута» (13 магазинов) и 
сетью продовольственных магазинов 
«К-руока» (9 магазинов). Последняя су-
мела в прошлом году увеличить вы-
ручку на российском рынке на 3,1%, 
до €107 млн, оборот «К-раута» снизил-
ся на 23,1%, до €192 млн. Как отмечает 
в своей отчетности Kesko, в России ее 
беспокоят неопределенность эконо-
мического развития и выросшие по-
литические риски. Санкции, введен-
ные ЕС и США, затрудняют получение 
финансирования, а ответные контр-
санкции России способствуют подня-
тию цен в продовольственных магази-
нах, пишет Kesko. Также компания от-
мечает «непредсказуемость россий-
ских должностных лиц» и быстрые из-
менения в законах и их применении.

Олег Трутнев

Финны сошли с дистанции
Kesko выставила на продажу магазины Intersport в России

Ритейлеры решили не дожидать-
ся поправок к закону «О торгов-
ле», которые могут серьезно ог-
раничить их возможности взи-
мать бонусы с поставщиков. 
В качестве альтернативы Ассо-
циация компаний розничной 
торговли (АКОРТ) предлагает 
разработать механизм предо-
ставления скидок на поставки 
продовольствия в торговые се-
ти. Сейчас Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) порой 
расценивает скидки как дискри-
минацию других участников 
рынка или даже сговор.

АКОРТ предлагает закрепить в Ко-
дексе добросовестных практик ис-
пользование скидок при заключении 
договора поставки. Эта инициатива 
обсуждалась на прошлой неделе на 
специально созданной рабочей груп-
пе при ФАС, рассказал 

”
Ъ“ один из 

участников встречи. В ФАС подтверди-
ли, что заседание прошло 28 января.

В материалах к заседанию рабо-
чей группы (есть у 

”
Ъ“) поясняется, 

что скидка должна быть предусмо-
трена прямо в договоре, то есть ука-
зана до первой поставки и распро-
страняться на цену всей партии. При 
этом отмечается, что она не должна 
быть связана с исполнением усло-
вий договора и не может являться ре-
зультатом оказания услуг, а в догово-
ре необходимо закрепить ее размер 
и основания для предоставления.

В поправках ко второму чтению 
законопроекта об изменении закона 
«О торговле», которые подготовил 
Минпромторг, также содержится 
норма, что по соглашению сторон 
поставки продовольствия могут 
предусматривать скидки. Их введе-
ние при отказе от ретробонусов (воз-
награждения за объем закупки) по-
зволит перераспределить нагрузку 
по налогу на добавленную стои-
мость (НДС) между поставщиком и 

ритейлером, но сумма уплаченного 
в бюджет налога не изменится, пола-
гают авторы инициативы.

• В мае Госдума приняла в первом 
чтении поправки к закону «О тор-
говле», которые предполагают сни-

жение допустимого размера совокуп-
ных выплат сетям от поставщиков 
до 3% (сейчас только ретробонус со-
ставляет 10%) и сокращение сроков 
оплаты поставленной продукции 
до 5–35 дней в зависимости от сро-
ков хранения продукции (вместо 
 сегодняшних 10–45 дней).
Поставщики и сейчас могут пре-

доставлять скидки сетям, однако 
участники рынка столкнулись с тем, 
что территориальные органы ФАС 
иногда воспринимают это как дис-
криминацию, так как скидка предо-
ставляется не всем ритейлерам, по-
ясняет глава АКОРТ Илья Ломакин-
Румянцев. Были случаи, когда регио-
нальные управления ФАС штрафова-
ли и поставщика, и сеть за предо-
ставление и принятие скидки, рас-
ценивая это как сговор, рассказыва-
ет один из участников рынка.

Замена бонусов скидками позво-
лит сделать более прозрачной систе-
му взаимоотношений поставщик—

торговая сеть, а также упростит бю-
рократические процедуры, сопрово-
ждающие поставки, говорит дирек-
тор по внешним связям ГК «Дикси» 
Екатерина Куманина. «Предоставляя 
скидку на определенный объем про-
дукции, производители смогут бо-
лее эффективно управлять своими 
продажами»,— объясняют в X5 Retail 
Group (сети «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель»). Переход на ски-
дочную систему не потребует переза-
ключения уже действующих догово-
ров, так как скидка, как и цена, фик-
сируется в допсоглашениях к дого-
ворам поставки, добавляет предста-
витель ритейлера.

Однако один из крупных произво-
дителей уверен, что сети таким обра-
зом просто готовятся к вступлению в 
силу новой редакции закона «О тор-
говле» и, по сути, хотят вернуться к 
бонусным практикам. Зампред прав-
ления Руспродсоюза Дмитрий Лео-
нов опасается, что если цена будет 
«очищена» от заложенных в нее сей-
час выплат за реальные или псевдоу-
слуги сетям и складываться из себе-
стоимости и наценки поставщика, то 
предоставление неограниченных до-
полнительных скидок от такой цены 
сделает поставку товара невыгодной 
— минусовой. Если скидки разделят 
на различные категории (например, 
по аналогии с бонусами, которые ри-
тейлеры получали от поставщиков до 
принятия закона «О торговле»,— за 
объем закупки, при расширении тер-
ритории поставки, сезонные, промо-, 
категорийные и т. д.), то есть риск 
суммирования различных категорий 
скидки без ограничения ее конечной 
величины, рассуждает господин Лео-
нов. В «Союзмолоке» считают, что 
предварительно поставщики с сетя-
ми должны согласовать механизм 
предоставления скидок на товары и 
затем направить его в ФАС.

Анастасия Дуленкова

Бонусы на минусы
Ритейлеры заменят премии скидками

• Группа Mercury — один из крупней-
ших российских ритейлеров luxury-
товаров, существует с 1993 года. Ос-
новным собственником компании 
считается Леонид Фридлянд. В пор-
тфеле холдинга более ста магази-
нов, включая ЦУМ в Москве, ДЛТ в 
Санкт-Петербурге, подмосковный 
комплекс Barvikha Luxury Village. 
Mercury занимается дистрибуци-
ей марок Giorgio Armani, Dolce & 
Gabbana, Valentino, Celine, Ralph 
Lauren, Kiton, Brioni, Ermenegildo 
Zegna, Tom Ford, Lanvin, Alexander 
McQueen и других. Группа не раскры-
вает финансовые показатели.
Mercury — не единственная ком-

пания, принявшая решение коррек-
тировать цены на фоне кризиса. В 
марте 2015 года The Wall Street 
Journal сообщила о планах Chanel 
сбалансировать цены на некоторые 
модели сумок на международном 
рынке. Так компания рассчитывала 
поднять стоимость товаров в Европе 
и снизить их в Китае, России, Гонкон-
ге, Корее и Вьетнаме. До изменения 
ценовой политики разница в стои-
мости отдельных моделей достигала 
30–40%, уточняло издание. Вчера в 
российском офисе Chanel от коммен-
тариев отказались. Представители 
Bosco и Crocus Fashion Boutique — не 
ответили на запрос 

”
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В марте 2015 года, в период крат-
ковременной стабилизации рубля, 
многие люксовые ритейлеры дей-
ствительно приняли решение сни-
зить цены, чтобы приблизить их 
к европейским и стимулировать 
клиентов делать покупки внутри 
страны, вспоминает гендиректор 
Fashion Consulting Group Анна Леб-
сак-Клейманс. По ее словам, до 
2013 года в России цены на люксо-
вые товары были на 20–30% выше, 
чем в Европе. Она сомневается в 
том, что дополнительные скидки 
сейчас помогут привлечь в магази-
ны новых клиентов. «Есть два типа 
люкса: высший и второй эшелон. В 
первом случае обороты обеспечи-
вают стабильно богатые люди, их 
доходы в валюте, и со спросом, со-
ответственно, ничего не происхо-
дит, 50% потребителей во втором 
случае — высокооплачиваемые 
профессионалы, чьи траты в ру-

блях на одежду сократились в кри-
зис на 20–40%, соответственно, для 
них скидка  10–20% погоды не сде-
лает»,— объясняет она.

Спрос на luxury-товары начал со-
кращаться еще в начале 2015 года. 
Y-Consulting оценивала снижение 
по итогам девяти месяцев в нату-
ральном выражении на 14,6%, но 
рост в рублевом выражении на 
4,4%. Изменения произошли на фо-
не среднего роста цен на 29,9% и со-
кращения трафика на 32%. С сентя-
бря 2014 года по сентябрь 2015 года 
в России закрылось 28% мульти-
брендовых бутиков в люксовом и 
премиальном сегментах, уточняли 
ранее консультанты.

Александра Мерцалова

Роскошь падает в цене

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У  S W A T C H  С О К Р А Т И Л А С Ь  П Р И Б Ы Л Ь

Швейцарская Swatch Group, которой помимо марки Swatch принадлежат такие 
 премиальные бренды, как Breguet, Omega, Blancpain, Rado, Longines, сообщила, 
что ее годовая прибыль по итогам 2015 года составила 1,2 млрд швейцарских фун-
тов, что на 21% меньше, чем годом ранее. Общая выручка составила 8,4 млрд фран-
ков, что на 3% меньше, чем в 2014 году. Компания отметила, что экспорт швейцар-
ских наручных часов сократился на 3,6%. В Swatch Group признали, что вынуждены 
работать «в непростой ситуации, сложившейся в ряде регионов», но надеются со-
хранить устойчивые продажи в 2016 году. После публикации годовой отчетности 
 акции Swatch Group упали в цене на 3,5%. Евгений Хвостик

с1

870 миллионов долларов
составила вчера капитализация Qiwi на LSE

ЦИТАТА

Мы намерены начать решитель-
ную атаку и закончить тему с лже-
маркетингом, которая сегодня 
оскорбляет российских 
 производителей
— Игорь Артемьев,
глава ФАС, в апреле 2015 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

Самый московский из класси-
ческих балетов — «Дон Кихот» 
Александра Горского (1900 го-
да) и еще полудюжины совет-
ских авторов — переехал с Новой 
сцены на торжественную Исто-
рическую, а заодно сменил де-
корации и костюмы. О последст-
виях переезда и косметического 
ремонта рассказывает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

«Дон Кихот» — самый живучий 
балет в мире. Он позволяет делать 
с собой все: вставлять новые тан-
цы, менять местами порядок сцен, 
переносить вариации из других ба-
летов, сочинять новые. С 1900 года 
(когда петербуржец Александр Гор-
ский поставил на либретто Мариуса 
Петипа собственную, московскую 
версию, которую — исключитель-
ный случай — впоследствии пере-
несли в Петербург) только в Боль-
шом театре «Дон Кихот» пережил 
с десяток постановок, включая две 
военные, 1942 года, в эвакуацион-
ном Куйбышеве и прифронтовой 
Москве. В партитуру Минкуса бла-
гополучно врастали номера Соловь-
ева-Седого и Желобинского, хорео-
графию Горского дополняли Рости-
слав Захаров, Касьян Голейзовский, 
Анатолий Симачев, а также множе-
ство танцовщиков — от лучшего 
Эспады 1940-х годов Сергея Коре-
ня до непревзойденного Владими-
ра Васильева, вознесшего партию 
Базиля к вершинам сегодняшней 
виртуозности. Редакция, которая 
существовала в Большом до прош-
лого года, была наитрадиционней-
шей: в 1999 году тогдашний балет-
ный худрук Алексей Фадеечев вер-
нул на сцену спектакль своего дет-
ства, убрав мертворожденную вер-
сию Юрия Григоровича. На премь-
ере радость была всеобщей. Жизне-
радостные декорации Сергея Бар-
хина, исторические костюмы, от-
сылающие к постановке 1906 года, 
оживившаяся труппа, россыпь от-
лично исполненных ролей — все 
заставляло говорить о возрождении 
балета Большого после драматиче-
ских перипетий последнего десяти-
летия ХХ века.

С тех пор спектакль разболтал-
ся: ушли на пенсию участники пре-
мьеры, утратили смысл мизансце-

ны, распоясались в актерской от-
себятине танцовщики, перевирая 
или адаптируя хореографический 
текст. К тому же востребованный 
спектакль требовалось перенести 
с небольшой Новой сцены на глав-
ную, Историческую — там больше 
мест для зрителей, да и балет мно-
голюден. Почистить «Дон Кихота» 
пригласили его автора Алексея Фа-
деечева. Дежурный перенос балета 
со сцены на сцену не то что премь-
ерой, даже возобновлением труд-
но назвать: он шел еще в прошлом 
сезоне, танцевать должны были те 
же самые люди. Словом, ничто не 
предвещало беды.

Хотя, конечно, решение заказать 
новые декорации Валерию Леве-
нталю выглядело спорным: худож-
ник оформлял не один «Дон Кихот» 
и неизменно неудачно — сцено-
графия спектакля, идущего поны-

не на сцене Музтеатра Станиславс-
кого, равно как и декорации версии 
Григоровича, вышли жеманными, 
тусклыми, концептуально невня-
тными. Волею судьбы новый заказ 
Большого оказался последней ра-
ботой художника: Валерий Левен-
таль скончался, едва завершив ра-
боту над эскизами. Не желая об-
суждать его работу, скажем лишь, 
что по-веласкесовски обстоятель-
ные исторические костюмы Еле-
ны Зайцевой далеко не всегда соче-
таются с декорациями, в которых 
раскрашенные «под реализм» зад-
ники помещены в условные — зо-
лотые или черные — рамы голых 
кулис, а с колосников давяще-низ-
ко провисают пышные драпировки 
тканей. Впрочем, стремление уй-
ти от вековых традиций не чуждо 
и художнице по костюмам. Тради-
ции жестоко мстят: одна балерин-
ская пачка третьего акта (красная 
с черной отде лкой и широкой зо-
лотой каймой по ободу — вылитая 
хохлома) способна перечеркнуть 

изыски богатых придворных пла-
тьев, в которых щеголяет миманс.

Впрочем, странности оформле-
ния можно было бы отмести как 
второстепенные, если бы режис-
серско-хореографическая чистка 
«Дон Кихота» заставила балет заси-
ять былой свежестью. Увы, мусор 
лишь размели по углам, отчего ру-
инированные фрагменты спекта-
кля явились во всей неприглядно-
сти. В первую очередь характерные 
танцы (их также называют народ-
но-сценическими), которых в «Дон 
Кихоте» больше, чем в любом бале-
те. Алексей Фадеечев, бывший клас-
сический премьер, мало что пони-
мает в этом жанре (до конца 1960-
х в каждой большой труппе СССР 
для исполнения таких танцев со-
держались специальные, характер-
ные артисты), а потому всю каблуч-
ную «испанщину» и «цыганщину» 
отдал на откуп репетитору Большо-
го Юлиане Малхасянц.

Бывшая характерная солист-
ка театра с младых лет танцева-

ла не то, что поставлено, а то, что 
могла, компенсируя искалечен-
ность хореографии убойным тем-
пераментом, агрессивно-вульгар-
ной манерой подачи и некоторы-
ми ноу-хау, среди которых особой 
эффективностью выделялся мо-
стик со специфическим прогибом 
в крестце, позволяющим волосам 
танцовщицы подметать сцену. Те-
перь все «испанки» Большого гнут-
ся именно так: деловито расстав-
ляя ноги пошире и целеустремлен-
но доставая головой до пола. Меж-
ду этими гимнастическими проги-
бами академический хореографи-
ческий текст попросту отсутствует 
или трансформирован до полной 
неузнаваемости. А поскольку ны-
нешнее, премьерное исполнение 
будет считаться эталонным, то мо-
сковский характерный танец мож-
но считать похороненным оконча-
тельно. Единственной уцелевшей 
пляской (точнее, ее последней ча-
стью, поскольку драматическая се-
редина была исполнена с экстати-
ческой невразумительностью) ока-
зался сольный «Цыганский» в ис-
полнении Анны Антроповой, тан-
цовщицы достаточно зрелой, что-
бы помнить, как эту партию испол-
няли до эпохи Юлианы Малхасянц. 
Дурно станцованная «Джига» — по-
ставленный в 1940 году танец ир-
ландских пьяных моряков — ко-
лориту новому спектаклю не доба-
вила, а вот бесследно исчезнувший 
в третьем акте танец детей-амуров 
заставил пожалеть о себе.

Да что там характерный танец, 
когда классические партии «Дон 
Кихота» исполнены так, будто на 
сцене не одна из лучших трупп ми-
ра (в чем корреспондент 
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ла уверена до последнего вечера), 
а провинциальная компания недоу-
ченных новичков. Безукоризненно 
танцевала разве что Ольга Смирно-
ва, чья Повелительница дриад уве-
ренно противостояла малограмот-
ному окружению. Подчиненные ей 
кордебалетные дриады подскаки-
вали в entrechat-quatre неровным 
забором, «четверка» прыгала свои 
jete вразнобой, анемично улыбаю-
щийся Амур — Юлия Лунькина вя-
ло перебирала вязкими ногами, со-
храняя чиновную неподвижность 

корпуса. В первой, прыжковой ва-
риации третьего акта артистка кор-
дебалета Елизавета Крутелева на 
круге больших jete с уверенностью 
какой-нибудь Кшесинской демон-
стративно заскакала поперек музы-
ке, давая понять маэстро Клиниче-
ву, что темп ей неудобен. Во второй 
вариации Дарья Бочкова и вовсе не 
отделялась от земли.

На фоне этой массовой разрухи 
Китри и Базиль выглядели впол-
не достойно. Мария Александрова 
танцует партию Китри уже полтора 
десятилетия, и, хотя лет десять на-
зад это давалось ей куда легче, опыт 
позволил балерине удержаться на 
плаву. Мария Александрова, поде-
лив движения на главные и необя-
зательные, акцентировала зритель-
ское внимание на прыжках и вра-
щениях, не насилуя тело в адажио 
и не отвлекаясь на мелкие па. Само-
контроль и нескрываемое удоволь-
ствие, которое эта Китри получа-
ла от пребывания на сцене, выгод-
но отличали ее от бессмысленно 
улыбающихся коллег, танцующих 
словно наобум. Ее партнер Влади-
слав Лантратов не воспользовался 
возможностью посоперничать с да-
мой: оставаясь в тени Китри, его ге-
рой оказался изящным кавалером, 
скорее идальго, чем цирюльником. 
Впрочем, в партнершу этот Базиль 
был искренне влюблен, а вариа-
цию третьего акта исполнил без-
упречно.

Главные герои будут вытягивать 
этот балет и в дальнейшем: в букле-
те указано девять Китри и восемь 
Базилей, включая приглашенных 
звезд Наталью Осипову и Сергея По-
лунина. Но плановая чистка глав-
ного балета Большого театра оказа-
лась фатальной. Та самая постанов-
ка, которая 17 лет назад возроди-
ла труппу после бедственных 1990-
х, сейчас похоронила иллюзорное 
благополучие сегодняшнего бале-
та Большого. На премьере присут-
ствовали сразу три балетных худру-
ка: бывший — Алексей Фадеечев, 
нынешний — Сергей Филин и бу-
дущий — Махарбек Вазиев, единст-
венный, кто не сиял от удовольст-
вия. Еще бы: ему-то и придется рас-
хлебывать нежданные последствия 
генеральной уборки.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БАЛЕТ

Балет печального образа
«Дон Кихот» на Исторической сцене Большого театра
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В петербургском Музее Фаберже открылась  
первая в России ретроспектива Фриды Кало.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В российский прокат выходит картина «Танцую-
щий в пустыне» британского режиссера Ричарда 
Реймонда об иранском танцоре, своим искусством 
восставшем против системы. В свете снятия с Ира-
на санкций, европейских визитов иранского лиде-
ра и акций феминисток этот фильм смотрится сов-
сем иначе. Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В год, когда Иран вступает в новую постсанкцион-
ную эру, на экраны выходит фильм, основное дейст-
вие которого происходит в не таком уж и далеком 2009 
году и основано на реальных событиях. Сегодня лидер 
этой страны всеми силами показывает, что его государ-
ство не против привлечения западного капитала и вся-
ческого выгодного сближения. Эти обоюдные ласки 
доходят до обидных курьезов, когда в Италии, чтобы 
не дай бог не оскорбить веру дорогого гостя, прикры-
вают наготу античных статуй, считающихся вообще-
то культурным достоянием принимающей стороны. 
Зато европейских ценностей, свободы слова и вина на 
столе гордо держатся французы, тоже принимавшие 
главу Ирана на днях. Причем именно Франция край-
не популярна среди иранских диссидентов, в париж-
ской эмиграции до сих пор живут многие противни-
ки режима. В новом фильме «Танцующий в пустыне» 
британского режиссера Ричарда Реймонда и этой теме 
найдется место.

«Танцующий в пустыне» –— реальная история само-
определения молодого поколения иранцев, в стране ко-
торых такое бесхитростное и радостное явление, как 
танцы на публике, согласно исламским законам, нахо-
дится под запретом, а женщина не имеет права появ-
ляться на улице без хиджаба. О богатом гедонистиче-
ском наследии персидского царя Дария, Сасанидов или 
даже иранской монархии, свергнутой в 1979 году вслед-
ствие Исламской революции, и речи не идет. Два года 
назад мир поразила история ареста в Иране фанатов 
Фаррелла Уильямса, решивших поучаствовать во флеш-
мобе и записавших на видео танец под песню «Happy». 
Неудивительно, что в этой стране, ведущей двойную ли-
цемерную жизнь (недаром учитель говорит герою кар-
тины: «Наша страна — это два параллельных мира, кото-
рые существуют рядом, на улице ты видишь один, а за за-

крытыми дверями процветает второй»), до сих пор есть 
чудовищно устаревшее наказание — удары плетью. Пер-
вым танцевальным впечатлением героя фильма, хоре-
ографически одаренного юнца Авшина Гаффариана из 
Мешхеда (Рис Ричи), становится американская мелодра-
ма «Грязные танцы», найденная им в коробке со старыми 
DVD. Чудом он попадает в подпольную школу, где звучит 
рок-н-ролл, можно рисовать абстракцию и быть свобод-
ным в своих художественных проявлениях. Здесь Ав-
шин тайно смотрит кинохронику, запечатлевшую вели-
кую звезду балета Рудольфа Нуреева, и мечтает когда-ни-
будь научиться танцевать, как его кумир. Однако сторон-
ников у продвинутой школы среди местного населения 
находится очень мало, зато противников, бьющих окна 
и обзывающих учеников «подстилками цэрэушников», 
предостаточно.

Когда Гаффариан оказывается в Тегеранском уни-
верситете, у него появляются друзья-единомышленни-
ки, которые открывают ему волшебный мир YouTube 
через прокси-сервер в обход цензуры. Вместе с ними 
он организовывает тайный танцевальный класс, где 
по видеороликам они начинают учиться языку тела. 
К ним присоединяется девушка Элайя (Фрида Пинто), 
выделяющаяся технической оснащенностью: ее мать 
при монархии была солисткой балета и научила дочь 
необходимым пируэтам. Днем молодежь блюдет шари-
ат, а ночью предается обычным для этого возраста заба-
вам: танцует в секретных клубах, пьет почему-то вод-
ку «Белуга», употребляет наркоту и спорит о политике. 
Между Гаффарианом и Элайей завязывается слезливый 
роман: для пущей мелодраматичности создатели кар-
тины заставили их вместе преодолевать не только кри-
зис системы, но и наркотическую ломку «героини на ге-
роине». В фильме в избытке содержатся хореографиче-
ские этюды в стиле «следи за рукой», напоминающие 
опыты в contemporary dance Ханса ван Манена, с одной 
стороны, а с другой — танцы из фильма Вима Вендер-
са о великой Пине Бауш. Судьбоносной кульминаци-
ей для героев становится решение показать наконец 
свои экзерсисы хоть кому-нибудь из внешнего мира. 
Их представление в бескрайних песках, вдалеке от го-
рода и лишних глаз, кардинально меняет жизни геро-
ев. Ясного ответа, почему же танец в исламе запрещен, 
фильм не дает. Этот вопрос скользкий и для самих му-
сульман: по сути, разговоры на эту тему мало чем отли-
чаются от споров фанатов комиксов, кто обладает боль-
шей силой — Тор или Бэтмен? Прямого каноническо-
го текста, запрещающего танец, в Коране нет, зато уче-
ных, трактующих слова пророка, великое множество, 
как и различных религиозных течений.

«Танцующий в пустыне», не попади он во внешнепо-
литический контекст, смотрелся бы просто как очеред-
ная эмоциональная мелодрама, в которой нет ни экше-
на «Операции 

”
Арго“», ни шокирующих подробностей 

документалистики. Однако он акцентирует внимание 
зрителя на том, что вообще-то, несмотря на мудрые офи-
циальные речи седовласого и внешне весьма благоо-
бразного иранского лидера, внутри страны продолжа-
ют сохраняться внушительные противоречия и наруше-
ния прав человека.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Танцы вне закона
«Танцующий в пустыне» в российском прокате

Современные танцы привели главного героя фильма  
Ричарда Реймонда к проблемам в отношениях  
с блюстителями  законов шариата  ФОТО FILMZ.RU

В роли Китри Мария Александ-
рова прыгнула выше головы 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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В субботу и воскресенье в спорткомплексе 
«Олимпийский» пройдет матч 1/4 финала 
Кубка федерации Россия—Нидерланды

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Россия сделала европейскую ставку
На президентских выборах в FIFA она поддержит Джанни Инфантино

ТРАНСФЕРЫ

Китай подбирается  
к английским рекордам
«Гуанчжоу Эвергранд» заплатил рекордные €42 млн 
за Джексона Мартинеса

ЕВРОФУТБОЛ

Джейми Варди  
показался Рою Ходжсону
«Лестер» взял верх над «Ливерпулем»  
и по-прежнему лидирует в чемпионате Англии

Китайский футбольный клуб «Гуанчжоу Эвер-
гранд» установил азиатский трансферный 
рекорд, заплатив мадридскому «Атлетико» 
€42 млн за колумбийского форварда Джексона 
Мартинеса. Это стало очередным подтвержде-
нием того, что Китай становится одним из цент-
ров мирового футбола. Пока только в финансо-
вом плане, но китайские власти рассчитывают 
на то, что со временем серьезные траты на фут-
болистов скажутся и на росте уровня футбола 
в стране в целом.

Сильнейший футбольный клуб Китая «Гуанчжоу 
Эвергранд», уже на протяжении пяти сезонов не рас-
стающийся со званием чемпиона страны, согласил-
ся заплатить мадридскому «Атлетико» €42 млн за 
29-летнего колумбийского форварда Джексона Мар-
тинеса. Для китайского футбола это рекордная сум-
ма. К слову, предыдущее достижение было установ-
лено в январе, когда «Цзянсу Сунин» за €28 млн при-
обрел у «Челси» бразильца Рамиреса.

Трансфер Мартинеса, кстати, рекордный не толь-
ко для Китая в частности или Азии в целом. Он круп-
нейший в мире, если, конечно, не учитывать покуп-
ки европейских клубов. Собственно, в списке 100 
крупнейших трансферов в истории футбола «Гуан-
чжоу Эвергранд» стал первым неевропейским по-
купателем, а Мартинес теперь занимает 36-е место 
в списке самых дорогих футболистов. Он, впрочем, 
и до того входил в топ-50, поскольку в прошлом году 
перешел из «Порту» в «Атлетико» за €35 млн. К слову, 
в Мадриде дела у него не пошли. Ведь если в «Порту» 
он забивал очень часто (92 мяча в 133 играх), то в ис-
панской столице за 15 матчей, проведенных в наци-
ональном первенстве, сумел лишь дважды поразить 
ворота. Впрочем, сам Мартинес уверен, что в Китае 
все будет по-другому.

Отметим, что китайские клубы этой зимой в том, 
что касается расходов на покупку игроков, внезап-
но выступили практически на одном уровне с ан-
глийскими, по традиции расходующими на прио-
бретение футболистов больше всех в мире. Для срав-
нения: английские команды за зимнее трансферное 
окно потратили €236 млн, а китайские с учетом пе-
рехода Мартинеса — уже €204 млн. При этом транс-
ферное окно в Китае открыто до 26 февраля, и нельзя 
исключать, что китайским клубам еще удастся прев-
зойти английские по тратам.

Как бы то ни было, а теперь уже становится оче-
видным, что Китай превращается в один из миро-
вых центров футбола. Пока только финансовых, 
но не исключено, что со временем массирован-
ные вливания в футбольную индустрию позволят 
Китаю подтянуться до уровня ведущих футболь-
ных держав в том, что касается качества игры. Соб-

ственно, именно на это нацелена госпрограмма, 
принятая в прошлом году по инициативе предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина. Она состоит из 50 пун-
ктов и включает в себя не только развитие профес-
сионального футбола, но и создание тысяч фут-
больных школ, введение футбола в программу об-
щеобразовательных учреждений и прочее. Цели в 
этой программе весьма амбициозные. Си Цзинь-
пин полагает, что Китаю по силам поднять футбол 
до такого уровня, что сборная страны сможет вы-
играть чемпионат мира, который должен когда-ни-
будь пройти именно в Китае.

Впрочем, увлечение приобретением дорогосто-
ящих легионеров, скорее всего, мало поспособству-
ет решению задачи. За примерами далеко ходить не 
надо. Россия еще три-четыре года назад активно ску-
пала игроков, но сборная страны от этого сильнее 
не стала. Еще более показателен пример той же Ан-
глии, где чемпионат, бесспорно, лучший в мире. Че-
го не скажешь о национальной команде.

Александр Петров

В 24-м туре английской  премьер- 
лиги «Лестер» благодаря дублю 
Джейми Варди обыграл дома «Ли-
верпуль» — 2:0 — и сохранил трехоч-
ковый отрыв от «Манчестер Сити». 
А вот «Арсенал», не сумев поразить 
ворота в третьем матче подряд, про-
пустил на третье место «Тоттенхем».

«Это очень круто — присутствовать 
на стадионе, когда Джейми Варди заби-
вает гол месяца. Но только в том случае, 
если ты не являешься тренером дру-
гой команды,— сказал главный тренер 

”
Ливерпуля“ Юрген Клопп после того, 

как его подопечные потерпели пораже-
ния от 

”
Лестера“.— Я даже едва не заа-

плодировал! Не сделал этого только по-
тому, что в тот момент чувствовал себя 
слишком плохо».

А вот Рой Ходжсон, главный тренер 
сборной Англии, наблюдавший за про-
исходящим в Лестере с трибуны King 
Power Stadium, пребывал явно в дру-
гом, куда более благодушном настро-
ении. Он восхищался мастерством 
Джейми Варди и откровенно улыбался. 
И реакцию эту вполне можно было по-
нять, учитывая, что Евро-2016, на кото-
ром первым соперником англичан бу-
дет сборная России, уже не за горами.

Эпизод с голом, о котором идет речь, 
и впрямь получился неформальным. 
Воротам «Ливерпуля», казалось, ниче-
го не угрожало, когда на 60-й минуте 
Рияд Марез в борьбе отдал Джейми Вар-
ди идеальный по исполнению длин-
ный пас и тот, удобно подстроившись 
под мяч, издалека мощным навесным 
ударом отправил его за спину вышед-
шему слишком далеко из ворот голки-
перу гостей Симону Миньоле.

А еще через 11 минут Варди офор-
мил дубль. Но тут болельщики «Ливер-
пуля» должны были ругать не врата-

ря Миньоле, а защитников, у которых 
была возможность прервать атаку хо-
зяев. Как бы то ни было, 29-летний ли-
дер списка бомбардиров премьер-ли-
ги, на счету которого теперь уже 18 го-
лов, продолжает удивлять своим уме-
нием использовать для взятия ворот 
малейший шанс. И думается, что врата-
рям и обороне сборной России уже сей-
час стоит присматриваться к манере иг-
ры феноменального форварда, еще че-
тыре года назад пребывавшего на зад-
ворках английского футбола.

Взяв реванш у «Ливерпуля» за пора-
жение в первом круге, «Лестер» сохра-
нил трехочковый отрыв от «Манчестер 
Сити», который благодаря голу Серхио 
Агуэро с минимальным счетом одолел 
на выезде «Сандерленд». Тем временем 
«Тоттенхем», имеющий наилучшую 
разницу забитых и пропущенных мя-
чей (+25), одержал очередную крупную 
победу над «Норвичем» — 3:0 — и вы-
шел на третье место. Это произошло 
благодаря тому, что «Арсенал», в свою 
очередь, не сумел забить в третьем мат-
че подряд, ограничившись домашней 
нулевой ничьей с «Саутгемптоном».

Впрочем, вся борьба за золото, ко-
нечно же, впереди, и сыграть важней-
шую роль в ней могут два следующих 
матча с участием лидера. 6 февраля 
«Лестеру» предстоит встретиться в го-
стях с «Манчестер Сити», а 14 февраля 
в Лондоне его будет ждать «Арсенал». 
Нынешний английский чемпионат от-
личается тотальной непредсказуемо-
стью, и все же рискнем предположить, 
что, несмотря на мастерство Джейми 
Варди, взять шесть очков в этих мат-
чах для подопечных итальянского тре-
нера Клаудио Раньери будет крайне 
сложной задачей. Если же «Лестер» вы-
играет эти матчи, то из лидера чемпи-
онской гонки он превратится уже в ее 
явного фаворита.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Торонто» 3:4 (овертайм). «Нью-Джерси»—
«Нью-Йорк Рейнджерс» 3:2. «Нью-Йорк Айлендерс»—
«Миннесота» 5:3. «Филадельфия»—«Монреаль» 4:2 
(Марков («Монреаль»), 1+0). «Питсбург»—«Оттава» 6:5 
(Малкин («Питсбург»), 0+2). «Вашингтон»—«Флорида» 
2:5 (Кузнецов («Вашингтон»), 0+2). «Нэшвилл»—«Сент-
Луис» 0:1. «Виннипег»—«Даллас» 3:5 (Ничушкин («Дал-
лас»), 0+1). «Колорадо»—«Чикаго» 1:2. «Эдмонтон»—
«Колумбус» 5:1. «Аризона»—«Лос-Анджелес» 2:6. 
«Анахайм»—«Сан-Хосе» 3:2. (Панарин («Чикаго»), 1+0). 

Переход Джексона Мартинеса из  «Атлетико» 
в «Гуанчжоу Эвергранд» за €42 млн стал круп-
нейшим в истории среди всех, где в  роли 
 покупателя выступал неевропейский клуб   
  ФОТО REUTERS

24-й тур
«Лестер»—«Ливерпуль» 2:0 (Варди, 60, 71). «Вест-
Хэм»—«Астон Вилла» 2:0 (Антонио, 58; Куйяте, 85). 
«Сандерленд»—«Манчестер Сити» 0:1 (Агуэро, 16). 
«Арсенал»—«Саутгемптон» 0:0. «Норвич»—«Тоттенхем» 
0:3 (Алли, 2; Кейн, 30 (пен.), 90). «Манчестер 
Юнайтед»—«Сток Сити» 3:0 (Лингард, 14; Марсьяль, 
23; Руни, 53). Положение команд. 1. «Лестер» — 
50 очков. 2. «Манчестер Сити» — 47. 3. «Тоттенхем» — 
45. 4. «Арсенал» — 45. 5. «Манчестер Юнайтед» — 40. 6. 
«Вест-Хэм» — 39.

Форвард «Лестера» Джейми Варди 
в 24 матчах забил 18 мячей и уве-
ренно возглавляет список бомбар-
диров чемпионата Англии     ФОТО AP

Россия окончательно опре-
делилась с тем, кого под-
держит на президентских 
выборах в Международной 
федерации футбола (FIFA) 
26 февраля. Она сделала 
ставку на генерального се-
кретаря Союза европейских 
футбольных ассоциаций 
(UEFA) Джанни Инфантино. 
Правда, нельзя сказать, что 
она из категории абсолютно 
беспроигрышных. Господин 
Инфантино уже успел зару-
читься довольно внушитель-
но поддержкой, но ее все-
таки пока не хватает, чтобы 
назвать его безусловным 
фаворитом выборов.

Генеральный секретарь 
UEFA Джанни Инфантино на-
нес визит в Россию. Он прошел 
в рамках предвыборной кампа-
нии чиновника, который бал-
лотируется на должность прези-
дента FIFA и готовится к выбо-
рам 26 февраля. Основной цели 
своей поездкой господин Ин-
фантино добился. После окон-
чания встречи с ним министр 
спорта РФ Виталий Мутко, воз-
главляющий также Российский 
футбольный союз (РФС), объ-
явил о том, что Россия поддер-
жит генсека UEFA на цюрих-
ских выборах, назвав его «чело-
веком, обладающим огромным 
опытом», «работающим в наи-
более успешной на сегодня ор-
ганизации» и «способным объе-
динить футбольную семью».

Почетный президент РФС 
Вячеслав Колосков согласил-
ся с Виталием Мутко, сказав в 
интервью ТАСС, что Джанни 
Инфантино «наиболее прием-
лемый кандидат», поскольку 
«имеет прогрессивные взгля-
ды и европейский ментали-
тет». Господин Инфантино по-

благодарил Виталия Мутко и 
РФС за «фантастический уро-
вень поддержки» и пообещал к 
чемпионату мира 2018 года, ко-
торый впервые примет Россия, 
выучить русский язык.

Таким образом, российская 
сторона окончательно опреде-
лилась с тем, на кого сделает 

ставку на президентских выбо-
рах в FIFA. Эти выборы, как из-
вестно, внеочередные и были 
спровоцированы самым гран-
диозным кризисом в истории 
головной футбольной органи-
зации, случившимся в 2015 го-
ду. На волне обвинений в кор-
рупции, предъявленных аме-

риканскими и швейцарскими 
правоохранительными органа-
ми целому ряду высокопостав-
ленных функционеров, сразу 
после переизбрания в мае на 
пост президента был вынуж-
ден объявить об уходе в отстав-
ку руководивший FIFA с 1998 
года Зепп Блаттер. На освобо-

ждаемую им должность пре-
тендуют пять человек — швей-
царец Джанни Инфантино, 
президент Азиатской конфе-
дерации футбола шейх Саль-
ман бен Ибрахим аль-Хали-
фа из Бахрейна, принц Иорда-
нии Али бен аль-Хусейн, быв-
ший министр по жилищно-
му строительству ЮАР и сорат-
ник Нельсона Манделы Моси-
ма Габриэль Сексвале из ЮАР и 
бывший заместитель генераль-
ного секретаря FIFA Жером 
Шампань из Франции. При 
этом ставку, сделанную Росси-
ей, нельзя назвать стопроцент-
но беспроигрышной.

Когда минувшей осенью 
Джанни Инфантино выдви-
нул свою кандидатуру, он вос-
принимался, скорее, не как 
самостоятельная фигура, а как 
дублер своего босса — прези-
дента UEFA Мишеля Плати-
ни. Именно господин Плати-
ни считался основным идео-
логическим оппонентом Зеп-
па Блаттера и именно его про-
чили в преемники уходящего 
президента исходя из автори-
тета и веса в футбольном со-
обществе. Однако кризис уда-
рил и по Мишелю Платини. В 
конце декабря прошлого года 
FIFA отстранила двух лидеров 
мирового футбола на восемь 
лет от любой футбольной дея-
тельности из-за подозритель-
ной выплаты 2 млн швейцар-
ских франков, которые в 2011 
году господин Платини полу-
чил от господина Блаттера. 
Дисквалификация привела 
к отказу Мишеля Платини от 
борьбы за президентское кре-
сло, а его дублера превратила 
в основного игрока.

Надо сказать, что Джанни 
Инфантино сдержал данное 
когда-то обещание изо всех 
сил сражаться за успех на вы-
борах, в случае если на них не 
пойдет его влиятельный и по-
пулярный шеф. Господин Ин-
фантино сразу представил до-
вольно развернутую предвы-
борную программу, в кото-

рой, в частности, фигурирова-
ла идея о расширении состава 
финального турнира чемпи-
оната мира с 32 до 40 команд, 
а в последнее время принял-
ся энергично завоевывать сто-
ронников. Россия не первый 
его успех на этом поприще. До 
этого Джанни Инфантино офи-
циально поддержали несколь-
ко организаций. К наиболее 
значимым достижениям го-
сподина Инфантино следует 
отнести выступление на его 
стороне CONMEBOL, конфеде-
рации, объединяющей феде-
рации стран Южной Америки, 
а также структуры под назва-
нием UNCAF, куда входят не-
сколько государств Централь-
ной Америки. Кроме того, в ян-
варе в пользу его кандидатуру 
ожидаемо выступила родная 
структура — UEFA.

Правда, даже эти достиже-
ния не служат для Джанни Ин-
фантино гарантией преимуще-
ства на выборах. Одна из про-
блем заключается в том, что, 
пообещав господину Инфан-
тино «всеобъемлющую под-
держку», UEFA все-таки огово-
рился, что каждая отдельная 
национальная ассоциация бу-
дет объявлять о своей позиции 
в «индивидуальном порядке». 
Пока о солидарности с общим 
решением успели объявить 
только Россия и Франция.

Между тем, если к ним при-
соединятся и остальные чле-
ны UEFA, у Джанни Инфанти-
но все равно не будет доста-
точного количества голосов, 
для того чтобы чувствовать 
себя неуязвимым. У UEFA их 
53, у CONMEBOL — всего 10, а 
у UNCAF — и вовсе 7. Иными 
словами, на данный момент 
господин Инфантино относи-
тельно твердо может рассчи-
тывать не более чем на семь 
десятков голосов.

В FIFA же входят 209 наци-
ональных ассоциаций, и голо-
совать за нового президента 
будет каждая. Уровень поддер-
жки Джанни Инфантино сде-

лал бы его несомненным пре-
тендентом на победу, если бы 
все остальные кандидаты так-
же обладали весомым количе-
ством сторонников. Но боль-
шинство источников считает, 
что Мосима Габриэль Сексва-
ле и Жером Шампань соберут 
их минимум, а участие этих 
чиновников в президентской 
гонке — чисто символическое. 
Еще ряд источников полагает, 
что и молодой принц Али вы-
полнил свою миссию в мае, 
когда, будучи очевидной креа-
турой не желавшего светиться 
раньше времени Мишеля Пла-
тини, в качестве обреченно-
го на роль жертвы противосто-
ял Зеппу Блаттеру на выборах 
и на большее не рассчитывает, 
а сейчас в действительности 
идет речь не о борьбе между пя-
тью или хотя бы тремя канди-
датами, а о дуэли Джанни Ин-
фантино и Сальмана бен Ибра-
хима аль-Халифы.

В таком формате шейх Саль-
ман представляется сопер-
ником не просто опасным, а 
страшным. Мало кто сомнева-
ется, что он соберет почти все 
голоса от Азии, а источники ут-
верждают, что и в Африке рас-
клад для него не менее благо-
приятный. Голосов у этих ре-
гионов невероятно много — 
110 в общей сложности (46 у 
азиатов, 54 у африканцев). До-
пустив в работе с ними мини-
мум потерь, шейх Сальман ока-
жется в таком положении, ког-
да проиграть выборы будет по-
просту невозможно.

Букмекеры, кстати, пре-
красно понимают эту матема-
тику. Вчера контора William 
Hill принимала ставки на вы-
игрыш бахрейнца с чрезвы-
чайно высоким коэффициен-
том — 1,91. На выигрыш Джан-
ни Инфантино он был гораздо 
скромнее — лишь 3,50. При-
чем на одном с ним уровне ко-
тировался Али бен аль-Хусейн, 
которого некоторые аналити-
ки успели списать со счетов.

Алексей Доспехов

Несмотря на внушитель-
ную поддержку, в том чи-
сле от России, Джанни 
Инфантино пока  нельзя 
назвать фаворитом 
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